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новости | Президент Белоруссии  
в преддверии выборов  
амнистировал политзаключенных —5

новости | 22 237 жителей Севастополя 
пожаловались Владимиру Путину  
на правительство города —3

Резкое 
послекурсие
Из-за падения рубля 
импортеры алкоголя 
поднимают цены на 15–25%

Очередное падение рубля сно-
ва вынуждает импортеров алко-
голя корректировать цены: часть 
из них собирается поднять их на 
15–25% уже на следующей неде-
ле. Для потребителей изменения 
в стоимости станут заметны при-
мерно через месяц, когда новые 
цены будут согласованы с ритей-
лерами. Рост цен неизбежно при-
ведет к дальнейшему падению 
спроса на импортный алкоголь, 
которое в этом году, по данным 
участников рынка, уже состави-
ло 35–45%.

Виноторговая компания Simple 
с 1 сентября поднимет отпускные 
цены на свою продукцию в сред-
нем на 15%, рассказал 

”
Ъ“ ее прези-

дент Максим Каширин. Такое реше-
ние он объяснил новым витком де-
вальвации рубля, прежде всего к ев-
ро: основной объем алкоголя компа-
ния закупает в Европе. «Нынешние 
цены у нас были посчитаны исходя 
из курса 60 руб./€, сейчас будем пере-
ходить примерно на 70 руб./€, хотя 
курс уже выше. Сильнее поднять це-
ны, думаю, сейчас будет сложно»,— 
сказал господин Каширин. По его 
словам, компания уже начинает уве-
домлять клиентов о грядущем по-
вышении, но пока только устно, по-
скольку процесс формирования но-
вых цен еще не завершился. Владе-
лец «Моро» (крупный импортер ви-
на) Дмитрий Сырых также говорит, 
что его компания поднимет цены 
с сентября, но существеннее — на 
20–25%. При этом в «Моро» ориенти-
руются на курс 80–85 руб./€.

Другие опрошенные 
”
Ъ“ импор-

теры алкоголя пока не приняли ре-
шения о коррекции цен, но призна-
ют, что вероятность такого сценария 
велика. Так, в «Синергии» вопрос об 
индексации цен на импортный пор-
тфель пока находится в стадии обсу-
ждения. «Мы сейчас только собира-
ем предложения от менеджмента»,— 
говорит председатель правления 
компании Александр Мечетин. В ви-
ноторговом холдинге МБГ заявляют, 
что будут стараться держать цены до 
последнего, жертвуя своей маржой.
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Не найдя в Европе жела-
ющих финансировать за-
купки газа у «Газпрома», 
Украина обратилась к са-
мой российской газовой 
монополии. По сведе-
ниям ”Ъ“, Киев предло-
жил вернуться к приме-
нявшейся до 2013 года 
схеме: «Газпром» аван-
сом перечисляет «Нафто-
газу Украины» платежи 
за транзит газа в Евро-
пу, а украинская сторона 
этими деньгами распла-
чивается за заполнение 
собственных хранилищ. 
По оценке аналитиков, 
для заполнения ПХГ Ки-
еву нужно $750 млн, что 
эквивалентно плате за 
транзит за четыре меся-
ца. Для обсуждения воз-
врата к авансированию 
транзита потребовались 
первые за полтора года 
двусторонние перегово-
ры глав «Газпрома» и «На-
фтогаза» Алексея Милле-
ра и  Андрея Коболева. 

«Нафтогаз Украины» пред-
ложил «Газпрому» выдать 
аванс украинской компа-
нии в счет будущих плате-
жей за транзит газа в Евро-
пу, сообщили 

”
Ъ“ источники, 

знакомые с ходом перегово-
ров глав компаний в Минске 
в пятницу. «Нафтогаз» готов 
направить эти деньги на по-
купку российского газа для 
закачки в подземные храни-
лища. В пятницу Андрей Ко-
болев и Алексей Миллер не-
ожиданно провели личные 
переговоры — впервые с мая 
2014 года. С тех пор главы «На-
фтогаза» и «Газпрома» офици-
ально встречались только на 
трехсторонних переговорах 
с участием ЕС, а уже в этом 
году господин Миллер на та-
кие встречи не ездил, и РФ 
представлял глава Минэнер-
го Александр Новак.

По словам собеседников 

”
Ъ“, Украине так не удалось 

получить европейское фи-
нансирование для заполне-
ния ПХГ перед зимой. Киев 
с весны ведет переговоры 
с ЕБРР, IFC и Всемирным бан-
ком о кредитах общим объ-

емом $1 млрд, но пока без-
успешно. «Особо денег никто 
не хочет давать»,— призна-
вал на прошлой неделе гла-
ва Минэнерго Украины Вла-
димир Демчишин, отмечая, 
что следующая встреча с ЕК 
по вопросам финансирова-
ния закупок газа состоится 
в конце августа с неофици-
альным участием представи-
телей правительства США. 
Идея о закачке газа в ПХГ Ук-
раины самими европейца-
ми (см. 

”
Ъ“ от 13 июля), по 

данным 
”
Ъ“, не была поддер-

жана ни одной газовой ком-
панией Европы.

В этих условиях «Нафто-
газ» предлагает «Газпрому» 
вернуться к старой схеме 
авансирования транзита, ко-
торая применялась в 2012–
2013 годах во времена прези-
дентства Виктора Янукови-
ча. Последний раз «Газпром» 
выдавал «Нафтогазу» аванс 
в $1 млрд летом 2013 года, на 
эти деньги украинская ком-
пания закачала газ в ПХГ на 
отопительный период. В «Газ-
проме» и «Нафтогазе» отказа-
лись комментировать воз-
можность возврата к авансо-
вой схеме. Кроме того, источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к «Нафтога-

зу», говорит, что компания 
в Минске поднимала и тему 
приостановки действия ус-
ловия take-or-pay в контрак-
те на покупку газа «Газпрома» 
до решения Стокгольмского 

арбитража (ожидается в 2016 
году, украинская сторона, 
в частности, хочет оспорить 
take-or-pay). По контракту, 
«Нафтогаз» должен выби-
рать 42 млрд кубометров газа 
в год, но в 2014 году он при-
обрел 14,5 млрд кубометров, 
а в этом, видимо, купит ме-
нее 10 млрд кубометров. «Газ-
пром» требует от украинцев 
в арбитраже около $27 млрд 
за невыполнение take-or-pay 
в 2012–2014 годах.

По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“ в отрасли, решение 

по выдаче аванса «Нафтога-
зу» наверняка будет прини-
мать высшее руководство 
России. «В любом случае это 
будет шаг навстречу Украи-
не, хотя и для 

”
Газпрома“ это 

вариант неплохой, посколь-
ку позволит без особых за-
трат обезопасить зимние по-
ставки в Европу»,— счита-
ет он. Наличие достаточно-

го объема газа в украинских 
ПХГ (около 19 млрд кубоме-
тров), как считается, долж-
но обеспечивать пики экс-
порта российского газа в ЕС. 
Сейчас в ПХГ 13,9 млрд ку-
бометров газа, а в 2014 году 
Украина вошла в отопитель-
ный сезон с 16,7 млрд кубо-
метров. Алексей Миллер зая-
вил в пятницу ТАСС, что «На-
фтогазу» необходимо зака-
чать еще 3 млрд кубометров, 
добавив, что падение потре-
бления газа на Украине само 
по себе не гарантирует над-
ежный транзит, при холод-
ной погоде текущие запасы 
не позволят покрыть пики.

Источники 
”

Ъ“ счита-
ют, что в отличие от аван-
са по транзиту на отмену 
take-or-pay в контракте «Газ-
пром» точно не согласится. 
По подсчетам Алексея Грива-
ча из ФНЭБ, по текущей це-
не российского газа для Ук-

раины ($247,2 за тысячу ку-
бометров) 3 млрд кубоме-
тров обойдутся в $750 млн, 
что близко к стоимости тран-
зита 23 млрд кубометров по 
действующему тарифу. Этого 
«Газпрому» хватит примерно 
на 100–105 дней транзита. То 
есть, если учесть платеж за 
транзит в августе, который 
будет сделан до конца сентя-
бря, аванс будет действовать 
до конца ноября, полагает 
аналитик. При этом во вто-
ром и третьем кварталах «На-
фтогаз» покупает газ в Евро-
пе дороже цены «Газпрома». 
По словам господина Милле-
ра, для возобновления поста-
вок российского газа на Ук-
раину нужны «только день-
ги». «Но мы видим, что у Ук-
раины денег платить за газ 
нет»,— заявил он.

Юрий Барсуков;  
Янина Соколовская, 
Киев

Киев просит исполнить аванс
«Нафтогаз Украины» не может обойтись без денег «Газпрома»

Главу  «Нафтогаза 
 Украины» Андрея 
 Коболева (справа) 
 настолько  беспокоит 
отсутствие денег 
на закупку газа, что 
ему пришлось начать 
переговоры с руково-
дителем «Газпрома» 
Алексеем Миллером   
ФОТО REUTERS

Как стало известно ”Ъ“, арбитражный 
суд Москвы отказался отменить решение 
третейского суда Парижской арбитраж-
ной палаты, взыскавшего с властей Пе-
тербурга более €15 млн (1,2 млрд руб.) 
в пользу Невской концессионной компа-
нии, аффилированной с депутатом Гос-
думы Виталием Южилиным. Концесси-
онер добивается компенсации убытков 
из-за расторжения контракта на строи-
тельство Орловского тоннеля под Невой 
стоимостью более 80 млрд руб. Губер-
натору Георгию Полтавченко не удалось 
 доказать в суде, что его предшественник 
Валентина Матвиенко незаконно подпи-
сала третейскую оговорку о рассмотре-
нии споров в международном арбитраже.

Арбитражный суд Москвы (АСМ) откло-
нил иск правительства Санкт-Петербурга 
об отмене решения, вынесенного 3 февраля 
2015 года в Москве третейским судом, обра-
зованным Парижской международной тор-
говой палатой по регламенту UNCITRAL. На-
помним, третейский суд взыскал с город-
ских властей более €15 млн (1,2 млрд руб.) 
в пользу Невской концессионной компании 
(НКК, подконтрольна группе First Quantum 
Partners, аффилированной с депутатом Гос-
думы Виталием Южилиным). Концессионер 
потратил их в рамках государственно-част-
ного партнерства на самый амбициозный 
проект экс-губернатора Валентины Матви-
енко — проектирование и строительство 
платного Орловского тоннеля под Невой.

Проект стартовал во время инвестицион-
ного бума в Петербурге в 2007 году. Соглаше-
ние с НКК было подписано госпожой Матви-
енко при участии господина Южилина на Пе-
тербургском экономическом форуме в 2010 
году, но через год стоимость проекта удвои-
лась, превысив 80 млрд руб. В июле 2011 года 
с презентацией проходческого щита немецко-
го производителя Herrenknecht (владеет 10% 
в НКК) в Михайловском театре познакоми-
ли Владимира Путина, после чего НКК аван-
сировала покупку щита, в целом затратив на 
проект по тогдашнему курсу более 1 млрд руб. 
Сменивший же в сентябре 2011 года Валенти-
ну Матвиенко на посту губернатора Санкт-Пе-
тербурга Георгий Полтавченко счел проект 
слишком дорогим и остановил его.

При этом администрация ссылалась на 
условие соглашения, позволявшее отказать-
ся от его реализации, если стоимость тонне-
ля превысит 44,5 млрд руб. Тем же соглаше-
нием было предусмотрено, что все споры по 
нему разрешаются назначаемыми Париж-
ской палатой арбитрами в Москве — при-
чем принятое ими решение является окон-
чательным. По данным картотеки арбитраж-
ных дел, доказать «ничтожность» этой тре-
тейской оговорки петербургским властям 
не удается с 2013 года, когда они безуспешно 
попытались взыскать с НКК в арбитражных 
судах 1,5 млн руб. за якобы переданные ей 
в аренду участки под строительство тоннеля.

новости — с2

Миллиард  
на ровном месте
Санкт-Петербургу придется заплатить  
за отказ от строительства Орловского тоннеля

Как стало известно ”Ъ“, 90 депутатов 
Госдумы и лидеры оппозиции из регио-
нов оспорили в Конституционном суде 
(КС) реформу местного самоуправления 
(МСУ), которая, по их мнению, в 2014–
2015 годах привела к отмене выборов 
мэров и уничтожению политической са-
мостоятельности крупных городов. Экс-
перт считает думский демарш «хорошим 
предвыборным козырем, в том числе на 
перспективу выборов 2016 года».

В запросе в КС (есть у 
”
Ъ“) 90 депутатов Гос-

думы оспаривают принятые в 2014 и 2015 го-
дах нормы законов «Об общих принципах 
организации МСУ в РФ» и «Об отдельных во-
просах формирования органов МСУ муни-
ципальных образований Иркутской обла-
сти», в соответствии с которыми выборы мэ-
ра Иркутска были заменены на его избрание 
гордумой из числа депутатов. Поправки бы-
ли внесены в региональный закон уже по-
сле избрания в сентябре 2014 года действу-
ющего депутатского корпуса, что ограничи-
ло и право граждан выдвинуться в мэры. За-
прос в КС зарегистрирован 7 июля, его ини-
циировали депутаты Госдумы от Иркутской 
области член фракции «Единая Россия» от 
ОНФ Антон Романов и кандидат в губернато-
ры региона от КПРФ Сергей Левченко, счи-
тающие реформу «прямым вмешательством 
региональных властей в МСУ». По словам го-
сподина Левченко, реформа проведена во-
преки мнению большинства горожан. К то-

му же депутаты Иркутска должны были сло-
жить полномочия и вновь избираться уже по 
новым правилам, считает господин Романов. 
Подписи под обращением поставили боль-
шинство коммунистов и ряд депутатов из 
фракции «Справедливая Россия», представ-
лять в КС их будет господин Романов. В «Еди-
ной России» его не поддержали, но и нарека-
ний от фракции к нему не было, отметил он.

По мнению депутатов, реформа МСУ, 
в том числе в Приангарье, в нарушение Кон-
ституции, решений КС и Европейской хар-
тии МСУ лишила местные органы власти 
возможности самостоятельно выбирать спо-
соб формирования органов МСУ из предус-
мотренных федеральным законом вариан-
тов, передав это право законодательным со-
браниям регионов. Поправки, напомним, 
были приняты весной 2014 года, а до середи-
ны ноября внесены в законы субъектов РФ. 
В феврале 2015 года закон о МСУ пополнил-
ся двумя новыми формами назначения му-
ниципальных глав, которые одновременно 
возглавляют городские администрации,— 
местными депутатами из своего состава ли-
бо из кандидатов, предложенных конкурс-
ной комиссией. В жалобе говорится, что фе-
деральный закон «не предусмотрел гаран-
тий того, чтобы такие изменения не могли 
производиться по субъективным мотивам», 
причем «неопределенное число раз».

новости — с5

В Конституционном суде 
обнаружен секретный  
запрос из Госдумы
90 депутатов обжаловали отмену выборов мэров
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С октября оно подорожало 
на 90%

деловые  
новости
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Минюст разработал порядок оспарива-
ния в Верховном суде (ВС) писем феде-
ральных министерств и ведомств, не яв-
ляющихся нормативными актами, но 
содержащих обязательные предписания. 
Установить процедуру их отмены потре-
бовал Конституционный суд (КС), встав 
на сторону компании «Газпром нефть» 
в споре с Федеральной налоговой служ-
бой (ФНС) о толковании налоговых норм. 
Эксперты считают, что концепция Миню-
ста требует серьезной доработки, а отсут-
ствие критериев актов «с нормативными 
свойствами» может создать много спор-
ных ситуаций и завалить ВС необоснован-
ными заявлениями.

Минюст предлагает расширить полномо-
чия ВС, поручив ему рассматривать дела по 
оспариванию актов федеральных органов 
власти, «содержащих разъяснения законода-
тельства и обладающих нормативными свой-
ствами». Проекты поправок к закону о ВС и Ко-
дексу об административном судопроизвод-
стве опубликованы для общественного обсу-
ждения с опозданием — правительство долж-
но внести их в Госдуму до сентября.

Речь идет об исполнении решения КС по 
жалобе «Газпром нефти» 31 марта: компания 
тогда добилась права оспаривать инструктив-
ные письма ФНС как нормативно-правовые 
акты (НПА). КС признал, что НПА не издают в 
форме «писем и телеграмм», таких полномо-
чий у ФНС нет. Инструкции же «с норматив-
ными свойствами» множатся: их издают и Фе-
деральная таможенная служба, и Федеральная 
антимонопольная служба, и Минфин. Ранее 
оспорить их могли только пострадавшие от их 
применения. Споры о том, является ведомст-
венный акт нормативным или нет, заводили в 
тупик: суды только кивали друг на друга. В ито-
ге КС разрешил оспаривать разъяснения, кото-
рые «могут противоречить» смыслу законов, 
до наступления последствий. Сделать это ком-
пании не пришлось: ФНС по требованию Ми-
нюста отозвала спорное письмо. КС же пред-
писал Госдуме уточнить подсудность и проце-
дуру таких споров — их и описывает Минюст.

Рассматривать такие дела ВС предлагается 
по правилам оспаривания НПА, но c особенно-
стями. Обращаться в ВС могут истцы, полага-
ющие, что акт «обладает нормативными свой-
ствами» и «не соответствует смыслу разъясняе-

мых положений». ВС должен выяснить, наруше-
ны ли права истца, обладает ли акт «норматив-
ными свойствами» и соответствуют ли его поло-
жения «смыслу разъясняемых им норм права». 
Если «непредусмотренные конкретизируемы-
ми нормами общеобязательные правила» уста-
новлены, акт может быть признан недействую-
щим полностью или частично. Если же суд не 
найдет нарушений, иск будет отклонен.

«Проект не учитывает дополнительную на-
грузку на ВС — расчетов и прогнозов числа дел 
не дается, зато в пояснительной записке утвер-
ждается, что дополнительных бюджетных рас-
ходов не потребуется. Ничего не говорится о 
том, что делать с аналогичными актами реги-
ональных органов власти. И самое главное, 
Минюст не пытается нормативно определить 
критерии и признаки, по которым правовой 
акт можно было бы считать 

”
обладающим нор-

мативными свойствами“. Это может создать 
много спорных ситуаций и буквально зава-
лить ВС необоснованными заявлениями»,— 
считает глава аналитической службы юриди-
ческой фирмы «Инфралекс» Ольга Плешанова.

Поток жалоб ВС не угрожает, разъясне-
ния же «с нормативными свойствами» — фи-

гура речи, допустимая в суде, но нежелатель-
ная в законе, отмечает представлявший «Газ-
пром нефть» в КС Вадим Зарипов из «Пепеля-
ев групп». Он отмечает, что проект Минюста 
требует серьезной доработки: он должен рас-
пространяться на акты органов власти любо-
го уровня, ЦБ и соцфондов, разъясняющие не 
только законы, но и другие НПА (как постанов-
ления правительства), а «вопрос о норматив-
ности должен решаться исключительно при 
рассмотрении дела по существу».

По данным проведенного «Пепеляев групп» 
анкетирования юристов, 50% высказывались 
за подсудность таких дел ВС, 4% — КС, осталь-
ные — арбитражным судам и судам общей 
юрисдикции. Половина опрошенных считает, 
что инструкции должны рассматриваться как 
НПА, без каких-либо особенностей. 82% под-
держивают оперативную публикацию заявле-
ний об их обжаловании, что может быть «акту-
ально для других заинтересованных лиц». 70% 
считают, что им надо дать возможность всту-
пить в дело, но 30% возражают, что это может 
«полностью парализовать его рассмотрение».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Инструкциям ведомств нашли ценителя
Проверять их законность обяжут Верховный суд

экономическая политика
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МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Юань приближается 
к корзине валют МВФ

Совет управляющих МВФ решил 
продлить действие текущей корзины 
валют, по которой рассчитывается 
стоимость особых прав заимство
ва ния (SDR, в них фонд выдает кре
диты), до октября 2016 года. Пред
полагается, что это должно «смягчить 
переходный период» в случае измене
ния корзины. Очередной пятилет
ний пересмотр корзины должен 
состояться в ноябре — по его итогам 
юань может быть признан резервной 
валютой наравне с долларом США, 
евро, британским фунтом стерлин
гов и японской иеной. Для этого 
включение юаня должны поддержать 
держатели минимум 70% голосов 
(у самого крупного, США,— 16,7%).

В августовском отчете МВФ 
о целесообразности пересмотра 
корзины отмечается, что в 2010 году 
юань уже соответствовал критерию 
по доле экспорта (11% от мирового), 
но не являлся свободно используе
мым в финансовых операциях: в КНР 
сохраняются ограничения на обмен 
валюты, инвестиции за рубеж и по
купку акций китайских компаний 
на бирже.

Использование юаня в финансо
вых операциях растет, хотя и с низкой 
базы, отмечают в МВФ. Его доля 
в международных резервах других 
стран пока слишком мала, но с 
учетом официальных кредитов другим 
странам составляет 1,1% (это ниже 
чем у четверки). В системе SWIFT 
платежей в юанях 1%, но еще два 
года назад было всего 0,2% (если 
считать Гонконг, Макао и Тайвань 
зарубежными юрисдикциями, то 
доля возрастает до 2,8%, что меньше 
только резервных валют). Объем 
обязательств нерезидентов в юанях 
уже сопоставим с показателями 
иены ($710 млрд с учетом операций 
с Гонконгом, Макао и Тайванем). 
По объему же выпущенных облигаций 
доля юаня уступает не только резерв
ным валютам, но с 2010 года выросла 
с 0,1% до 1,4% мирового объема.

Что касается второй части 
критерия — использования юаня 
в биржевых торгах (оценивает, 
насколько легко обменять валюту 
в любое время без риска повлиять 
на курс), даже крупная операция 
по обмену юаней вряд ли вызовет 
трудности, полагают в МВФ. В 2013 
году, по оценке Банка международ
ных расчетов, доля юаня состав
ляла 1,1% (против 0,4% в 2010м), 
дневной оборот — около $120 млрд. 
С тех пор показатель мог удвоиться, 
говорится в докладе. Но пока юань 
популярен на азиатских биржах — а  
на европейских и американских его 
присутствие заметно лишь в Лондоне 
(дневной оборот — $35 млрд, поряд
ка 1% торгов), заключают в фонде.

Татьяна Едовина

Экспорт Платежи Выпуск
облигаций

ДОЛИ ВАЛЮТ ПО ВИДУ ОПЕРАЦИЙ (%)    
ИСТОЧНИК: МВФ, БМР, SWIFT.
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Развитие малого и среднего биз-
неса может стать одним из основ-
ных факторов прироста эконо-
мики РФ, подъем которой после 
нынешнего, структурного, по мне-
нию экспертов, кризиса возможен 
через два-три года — в ближай-
шее время страну ждет стагнация 
или слабая рецессия, констати-
рует анализ мнений экономистов, 
проведенный РАНХиГС. Пока же на 
экономику наибольшее негатив-
ное влияние оказывает не сниже-
ние доходов бюджета от экспорта 
углеводородов, а коррупция.

Рецессия в России продлится еще 
два-три года — такой вывод содержит-
ся в докладе специалистов экспертно-
аналитического центра РАНХиГС Ни-
колая Калмыкова и Светланы Каца-
уровой. Их работа основана на дан-
ных опроса более 100 экспертов из 
научно-исследовательских, деловых 
и госструктур, проведенного в марте 
2015 года (предыдущие материалы из 
серии работ центра были опубликова-
ны в 

”
Ъ“ 12 и 14 августа).

Ситуацию в российской эконо-
мике считают структурным кризи-
сом 82% опрошенных, а не согласны с 
этой оценкой только 13% респонден-
тов. 55% опрошенных прогнозируют, 
что экономический спад продлится 
два-три года — в том, что он сохранит-
ся на долгосрочную перспективу, убе-
ждены еще 12% экономистов. В бли-
жайшее время инерционный эконо-
мический сценарий будет проявлять-
ся в стагнации (по мнению 26% опро-
шенных) и слабой рецессии (31%) эко-
номики. Треть опрошенных экспер-
тов полагает, что стагнация продлит-
ся до начала 2020-х годов, а отсутст-
вие экономического роста до начала 
2030-х предсказывает каждый деся-
тый участник исследования. 39% экс-
пертов считают, что оживление долж-
но начаться уже в 2017 году, впрочем, 
большая часть опрошенных связыва-
ет надежды на перспективы экономи-
ческого развития уже после 2020 го-
да. Так, 29% опрошенных полагают, 
что после 2022 года прирост ВВП мо-
жет достигать 2% в год, еще 41% счита-
ет реалистичными более слабые тем-
пы развития (0,5–2%).

Большинство экспертов предсказу-
емо сходятся на том, что российская 
экономика зависит от экспорта угле-
водородов и в обозримом будущем 
жесткая привязка курса доллара к 
стоимости нефти сохранится. По мне-
нию 43% опрошенных (напомним, 
опрос проводился в марте 2015 года), 
при цене нефти 40$ за баррель дол-

лар «справедливо» перешагнет отмет-
ку в 60 руб. за $1. Однако в списке пре-
пятствий для экономического роста 
снижение нефтяных доходов бюдже-
та оказалось лишь на втором месте — 
абсолютным лидером антирейтинга 
стала коррупция. Основным тормо-
зом для выхода из кризиса ее назва-
ли 60% экспертов. Как поясняют авто-
ры доклада, сейчас негативная роль 
коррупции многократно возрастает 
из-за ограничений финансирования, 
и «борьба с коррупционными схема-
ми должна стать стратегической зада-
чей для России на два-три года». Влия-
ние внешней политики, инфляции и 
снижения спроса отметили от 40% до 
50% экспертов.

Мнение экспертного сообщества 
о том, как следует выходить из кри-
зиса, при текущем уровне нефтяных 
цен выглядит как признание очевид-
ного неизбежным: экономисты вы-
ступают за отказ от «коротких» неф-
тяных сверхприбылей в пользу раз-
вития производственных отраслей 
и наращивания выпуска. При этом в 
первую очередь необходимо обеспе-
чить высокое качество ресурсов — 
квалификацию кадров, качество биз-
нес-планирования и регламентацию 
бизнес-процессов, внедрение инно-
ваций. Второй по степени влияния 
на рост экономики стала группа эф-
фективных межотраслевых решений 
концептуального характера для запу-
ска роста в отраслях экономики. Вли-
яние политики эксперты оценивают 
довольно низко: роль государства как 
регулятора рассматривается специа-
листами как сугубо вторичная.

Наиболее важной отраслью для по-
строения более эффективно действу-
ющей экономической системы свы-
ше половины экспертов (51%) назвали 
развитие малого и среднего бизнеса. 
Уже к этапу оживления «целесообраз-
но создавать индустриальные парки в 
различных сегментах рынка и инвес-
тировать в человеческий капитал», по-
ясняет один из авторов доклада Нико-
лай Калмыков. Достаточную высокую 
оценку получила и практическая ре-
ализация антикоррупционных про-
грамм (45%). О необходимости разви-
тия сельхозотрасли заявили 40% опро-
шенных, более трети отмечают важ-
ность внедрения инноваций (36%) и 
привлечения инвестиций в россий-
скую экономику (38%). На модерниза-
цию энергетики, развитие транспор-
та и международного туризма в Рос-
сии эксперты уже не надеются — их 
выделили не более 10% опрошенных.

Анастасия Мануйлова

Структурный кризис 
стал общим местом
Экономисты ждут помощи от малого бизнеса

Чиновники настаивали на том, 
что рассмотрение спора с субъектом 
РФ в международном арбитраже про-
тиворечит «публичному порядку». Од-
нако суды трех инстанций отказались 
рассматривать эти требования, при-
знав, что НКК является предприяти-
ем с иностранными инвестициями 
и к правоотношениям сторон приме-
няется закон «О международном ком-
мерческом арбитраже». После того 
как международный суд удовлетво-
рил иск инвесторов и они обратились 
в Арбитражный суд Санкт-Петербурга 
и Ленобласти с иском о принудитель-
ном исполнении решения, власти 
стали добиваться его отмены в АСМ, 
а дело о выдаче исполнительного ли-
ста было приостановлено.

Как рассказал 
”

Ъ“ глава First 
Quantum Шавкат Кары-Ниязов, 
слушание дела продолжалось в те-
чение семи часов, но в итоге судья 
Дмитрий Дзюба администрации 
Санкт-Петербурга отказал. Глава го-
родского комитета по инвестициям 
Ирина Бабюк заявила 

”
Ъ“, что «ре-

шение о прекращении производст-
ва по делу принято по формальным 
основаниям» и власти будут повтор-
но добиваться — теперь уже в Арби-
тражном суде Санкт-Петербурга — 
отмены «нарушающего принципы 
публичного порядка» решения.

«Мы выиграли дело и удовлетво-
рены тем, что АСМ признал наши 

аргументы убедительными»,— зая-
вил 

”
Ъ“ господин Кары-Ниязов. Он 

напомнил, что пункты соглашения 
о подсудности споров были «выму-
чены» сторонами в ходе долгих пе-
реговоров с участием крупных юри-
дических фирм. По данным 

”
Ъ“, су-

дья АСМ Дмитрий Дзюба на заседа-
нии безуспешно пытался выяснить 
у представителей городских вла-
стей из бюро «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры», куда смо-
трели чиновники, подписывая не-
законные, по их теперешней вер-
сии, условия. Не удалось предста-
вителям Георгия Полтавченко до-
казать и «неокончательность» реше-
ния Парижской палаты: они ссыла-
лись на то, что суд оставил откры-
тым вопрос о €1,6 млн, которые НКК 
пока не выплатила немецким парт-
нерам, собираясь сделать это после 
получения компенсации и снова 
обратиться в Парижскую палату за 
взысканием этой суммы. В НКК не-
согласие администрации с расчета-
ми объясняют нежеланием чинов-
ников лично убедиться в наличии 
изготовленного немцами «желе-
за». Единственная претензия, кото-
рую отклонил международный суд, 
по данным 

”
Ъ“, касалась затрат на 

презентованный Владимиру Пути-
ну макет. В НКК сетуют, что полно-
стью возместить убытки инвестору 
все равно не удалось бы из-за подо-
рожавшей валюты: расчеты с горо-
дом предусмотрены в рублях.

Скандалы вокруг остановлен-
ных Георгием Полтавченко строек 
тем временем множатся. Компен-
сировать 1,2 млрд руб. требует от 
городского правительства и ком-
пания «Оранж девелопмент» бра-
тьев Бориса и Михаила Зингареви-
чей в связи с его намерением рас-
торгнуть контракт на реконструк-
цию исторического здания Коню-
шенного ведомства под гостинич-
ный комплекс вопреки ранее вы-
данным разрешениям на строи-
тельство. Арбитражный суд, в кото-
ром инвестор пытался оспорить ре-
комендации Совета по культурно-
му наследию (его возглавляет Геор-
гий Полтавченко), поинтересовал-
ся у представителей властей, с чем 
связана приостановка проекта. Чи-
новники объяснили ее необходи-
мостью «совершенствования» сво-
ей деятельности.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Миллиард на ровном месте

Представители нынешних 
властей Санкт-Петербурга 
(губернатор Георгий Полтав-
ченко (справа), глава законо-
дательного собрания  города 
Вячеслав Макаров (слева)) 
не смогли оспорить контракт 
на строительство  Орловского 
тоннеля, подписанный экс- 
губернатором Валентиной 
Матвиенко   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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новости

Под обращением к Владимиру Путину  
в Севастополе за две недели собрано 
более 22 тыс. подписей, сообщили чле-
ны инициативной группы «Служу Севас-
тополю». Президента севастопольцы по-
просили решить городские проблемы, 
связанные с «незаконной застройкой» 
и «неэффективностью исполнительной 
власти». В правительстве Севастополя 
сомневаются, что подписей было дейст-
вительно 22 тыс., так как эти данные «ни-
чем не подтверждены».

Как рассказал 
”
Ъ“ один из членов иници-

ативной группы общественник Иван Коме-
лов, сбор подписей под обращением к пре-
зиденту начался 7 августа, под ним подписа-
лось 22 237 севастопольцев (по результатам 
переписи 2014 года в городе около 400 тыс. 
жителей). «Социально-экономическая ситу-
ация, сложившаяся в Севастополе в резуль-
тате непрофессиональных действий прави-
тельства, вызывает возмущение жителей го-
рода»,— говорится в документе. Крупные 
суммы денег, которые выделяют из феде-
рального бюджета, «разворовываются либо 
используются крайне неэффективно», про-
должается незаконная застройка.

В Севастополе ежедневно работало от 
восьми до одиннадцати палаток с волонте-
рами. По словам Ивана Комелова, в подпис-
ных листах севастопольцы оставляли свои 
имена, домашние адреса и личные подписи: 
«Паспорта, конечно, никто не проверял. Мы 
же не избирком и не имеем такого права. Но 
сомневаться в легитимности этого процесса 
нет причин». В ближайшие дни инициатив-
ная группа определится со способом переда-
чи обращения и подписей президенту. Ско-
рее всего, в Москву отправят сенатора Ольгу 
Тимофееву, которую господин Комелов на-
звал основной движущей силой этого про-
цесса, и двух-трех членов оргкомитета. «На-
ша цель — решить проблемы города. Мы 
должны донести на самый верх, что об их су-
ществовании говорит и знает не горстка де-
путатов, а тысячи севастопольцев»,— сказа-
ла 

”
Ъ“ депутат заксобрания и член группы 

«Служу Севастополю» Татьяна Щербакова.
Напомним, в конце июля инициативная 

группа «Служу Севастополю» (сторонники 
спикера заксобрания Алексея Чалого) назна-
чила митинг в городе на 12 августа. Губерна-
тор Сергей Меняйло запретил проводить его 
на площади Нахимова и предложил другое 
место, а на центральной площади в день ак-
ции назначили концерт группы «Ласковый 
май». Митинг был отменен оргкомитетом 
после встречи обеих сторон конфликта (го-
спод Меняйло и Чалого) с первым заместите-
лем главы администрации президента (АП) 

Вячеславом Володиным. Сторонники госпо-
дина Чалого заявили 

”
Ъ“, что теперь «реше-

ние проблем Севастополя берется на особый 
контроль в АП», а исполнительной и законо-
дательной власти города поручили разрабо-
тать «дорожную карту» их решения. Тем не 
менее сбор подписей под обращением к Вла-
димиру Путину продолжился.

Депутат заксобрания и секретарь севасто-
польской организации «Единой России» Бо-
рис Колесников сказал 

”
Ъ“, что обращение 

к президенту является «политической пиар-
акцией», а его текст — «за все хорошее, про-
тив всего плохого» — «не содержит конкрет-
ных фактов». Он назвал наивным предполо-
жение, что Владимир Путин и АП не в курсе 
реального состояния дел в каком-либо субъ-
екте РФ, а также усомнился в подлинности 
подписей: «Обученные люди, проверяя па-
спортные данные, при сборе подписей все 
равно получают до 7% брака. А здесь, когда во-
обще никак слова человека не проверялись, 
недействительных подписей не меньше 30–

40%». По мнению господина Колесникова, 
пять депутатов заксобрания и один сенатор 
(все — члены «Единой России»), состоящие 
в инициативной группе, имеют достаточ-
но других площадок и полномочий для об-
суждения и решения проблем Севастополя.

Замдиректора департамента внутренней 
политики правительства Севастополя Алек-
сей Бахромеев сказал 

”
Ъ“, что группа име-

ла право собирать подписи горожан и этому 
никто не препятствовал. «Вместе с тем поря-
док цифр у меня вызывает сомнения. Подпи-
си ничем не подтверждаются»,— отметил он.

Политолог Александр Форманчук счита-
ет, что обращение к президенту — очеред-
ное свидетельство перманентного конфлик-
та между двумя ветвями власти в Севасто-
поле. 22 тыс. подписей, по словам эксперта, 
нельзя игнорировать, но нужно помнить, 
что «люди бывают необъективны». Господин 
Форманчук напомнил, что по итогам недав-
него визита в Севастополь Владимира Пути-
на «каких-то оперативных решений не было 
принято»: «Это говорит о том, что там не все 
так однозначно, чтобы определить, кто вино-
ват в конфликте и ситуации в городе».

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Владимиру Путину пожаловались 
на правительство Севастополя
Городские власти ставят под сомнение подлинность подписей под обращением

Прокуратура Сормовского района Нижне-
го Новгорода оспаривает решение суда 
о снятии с выборов в гордуму очеред ного 
кандидата-одномандатника от КПРФ. 
На минувшей неделе суды уже отказали 
в снятии с регистрации партсписка КПРФ 
и признали правомерной регистрацию 
двух одномандатников. В Кремле  
уверены, что участие парламентских 
партий в выборах — показатель качест-
венной  организации кампании, в то вре-
мя как  выборы в Нижегородской обла-
сти этому принципу не соответствуют. 
В облад министрации претензии считают 
бес почвенными.

Сормовская прокуратура Нижнего Нов-
города подала апелляцию на решение су-
да, который отменил регистрацию на вы-
борах в гордуму предпринимателя, вла-
дельца маршрутных такси Дмитрия Кар-
гина, выдвинутого КПРФ в одномандат-
ном округе №22. Заявление было подано 
другим кандидатом в округе, справорос-
сом Александром Дзепой. В отличие от не-
го прокуратура считает, что выдвижение 
кандидатов от КПРФ решением бюро без со-
зыва региональной конференции не про-
тиворечит законодательству. На том же ос-
новании с выборов в гордуму конкурен-
ты пытались снять еще семерых коммуни-
стов (на данный момент выиграть суды по-
ка удалось только двум кандидатам Влади-
миру Буланову и Александру Кузнецову). 
Как сообщил 

”
Ъ“ секретарь местного отде-

ления КПРФ Владислав Егоров, в суд подан 
иск о снятии еще одного кандидата партии. 
Коммунист называет иски к КПРФ «центра-
лизованной спланированной акцией пар-
тии власти», поскольку с выборов пытались 
снять не только «сильных одномандатни-
ков, но и весь партийный список» («Комму-
нисты России» проиграли в суде).

Источник, близкий к АП, сказал 
”
Ъ“, что 

в Кремле недовольны избирательной кам-
панией в Нижегородской области: «Похо-
же, повторяется ситуация, когда даже пар-
ламентские партии выдавливались с вы-
боров в ручном режиме». Собеседник 

”
Ъ“ 

напомнил, что в Нижнем Новгороде и дру-
гих городах кандидаты от «Единой России», 
прошедшие праймериз, столкнулись с кон-
куренцией со стороны самовыдвиженцев, 
поддержанных обладминистрацией. Пар-
тия начала проверку и вернула несколь-
ких кандидатов в Арзамасе и Дзержинске 
(см. 

”
Ъ“ от 15 августа). В Нижнем проверка 

еще идет. Напомним, против официальных 

кандидатов-единороссов в гордуму выд-
винулось шестеро главврачей городских 
больниц, один из них стал конкурентом мэ-
ра Нижнего Олега Сорокина, который кон-
фликтует с губернатором Валерием Шанце-
вым (о конфликте 

”
Ъ“ писал 23 июля), но не 

был зарегистрирован. Аналогичная ситуа-
ция на выборах райсоветов в Самаре завер-
шилась тем, что команда губернатора Нико-
лая Меркушкина, противостоявшая канди-
датам ЕР, прошедшим праймериз, была вы-
нуждена сняться с выборов.

Кроме того, собеседник 
”
Ъ“ говорит, что 

поступили сведения о том, что на работу 
в избирательные комиссии заместителями 
и секретарями приняли членов избирко-
мов, которых на выборах губернатора сня-
ли по решению суда после проверок, возбу-
жденных Центризбиркомом. На минувшей 
неделе облизбирком сообщил, что 12 авгу-
ста вывел из состава городских комиссий 
шестерых ранее уволенных по рекоменда-
ции ЦИКа сотрудников.

Источник 
”
Ъ“ в региональном отделе-

нии «Единой России» полагает, что по ито-
гам партийной проверки «вряд ли могут по-
явиться какие-либо замечания к региональ-
ным властям». «Выборы конкурентные,— 
заявил он.— Что касается КПРФ, то партия 
каждый год кричит о том, что ей строят коз-
ни. И чем больше в ее рядах представителей 
крупного бизнеса, тем их голос громче. Ви-
димо, так проще объяснить откровенно неу-
дачные кампании, в том числе прошлого го-
да, когда на выборах губернатора самый бо-
гатый депутат КПРФ бизнесмен Владимир 
Буланов при прохождении муниципально-
го фильтра сумел заручиться лишь полови-
ной подписей однопартийцев. Ну уж здесь 
не свалить вину ни на 

”
Единую Россию“, ни 

на губернатора».
Близкий к региональному правитель-

ству источник 
”
Ъ“ заверил, что губернато-

ру, в руках которого находятся «все ключе-
вые полномочия по управлению, просто 
нет смысла влезать в местные конфликты». 
«При существующих межбюджетных от-
ношениях внятное сотрудничество прави-
тельства гарантировано практически с лю-
бым руководителем муниципалитета и лю-
бым депутатским корпусом»,— отметил со-
беседник 

”
Ъ“, добавив, что любому канди-

дату хочется верить, что его снял с выборов 
лично губернатор.

Александра Викулова,  
Нижний Новгород;  
Ирина Нагорных

Нижегородские 
коммунисты  
получили шанс
За кандидатов от партии вступилась прокуратура

Сегодня Фонд развития гражданского 
общества (ФоРГО) представляет доклад 
«Накануне федерального избирательно-
го цикла. Региональные выборы-2015: 
характер кампаний, тенденции и про-
гнозы результатов». Эксперты фонда 
исследовали активность партий, в том 
числе на выборах 2015 года. Они про-
гнозируют, что после выборов в Госду-
му партийную систему ждут «оптимиза-
ция» и появление системы штрафов за 
нерегулярную партийную активность. 
Представители партий также убеждены 
в скором сокращении количества поли-
тических организаций.

Как прогнозируют в докладе эксперты 
ФоРГО, после выборов в Госдуму «отдельные 
неперспективные партии» присоединятся 
«к более успешным проектам» через «реше-
ние о самороспуске и индивидуальном всту-
плении членов партии в более крупную» ор-
ганизацию. При этом серьезным партиям 
придется выделять квоту в руководстве и ме-
ста в списках для присоединившихся. На-
помним, по такой схеме, например, Аграр-
ная партия России объединилась с «Единой 
Россией» (ЕР) в 2008 году. «Вопрос об оптими-
зации партийной системы встанет после вы-
боров в Госдуму. И если его не захотят решать 
сами партии, то придется подключиться за-
конодателю»,— говорится в докладе.

Такой прогноз ФоРГО делает на основе ис-
следования активности партий. Так, новел-
лой рейтинга является индекс участия пар-
тий в региональных выборах в 2015 году (ка-
ждой партии присваивается 1–1,5 балла за 
выборную активность — регистрацию и выд-
вижение списков, кандидатов в губернато-
ры,— сбор подписей добавляет вес). Соглас-
но индексу, у 36 зарегистрированных партий 
активность вовсе отсутствует. Среди думских 
партий (82) лидируют ЕР и ЛДПР, затем следу-
ют КПРФ (80) и «Справедливая Россия» (74).

Активность непарламентских партий по-
чти вполовину ниже. В ближайшую к груп-
пе лидеров пятерку входят «Патриоты Рос-
сии» (42,5) «Родина» (28,5), «Коммунисты Рос-
сии»(27,5), «Яблоко» (18), Российская партия 
пенсионеров за справедливость (15). При 
этом «Коммунистов России» эксперты харак-
теризуют как «новый партийный проект, за-
пущенный в 2012 году и активно конкуриру-
ющий с КПРФ за красный электорат». ПАРНАС 
ФоРГО дает 6,5 балла, а Партии национальной 
безопасности России Оксаны Дмитриевой 
всего 3 балла. Эксперты оставляют эти пар-
тийные проекты без особой характеристики.

Согласно докладу, «федеральную лицен-
зию» на выборы Госдумы (без сбора подпи-
сей) по итогам выборов в 2015 году вряд ли 

получит кто-то новый. «Вероятность, что ка-
кая-то из них сможет стать 

”
лицензиатом“, 

невелика»,— говорится в докладе. Сейчас та-
ких партий 14: в их числе четыре думские 
партии, «Яблоко» (получило на думских вы-
борах 2011 года более 3% голосов), «Граждан-
ская платформа», «Гражданская сила» «Ком-
мунисты России», «Зеленые», «Патриоты Рос-
сии», «Правое дело», ПАРНАС, «Родина» и Рос-
сийская партия пенсионеров за справедли-
вость (провели депутатов в региональные 
парламенты по спискам).

Партии, которые примут участие в дум-
ских выборах, в основном разделяют «крым-
ский консенсус», «то есть, оппонируя власти 
по многим вопросам и критикуя друг друга, 
сходятся в поддержке курса президента Вла-
димира Путина», считают авторы. Из лиде-
ров индекса в этой связи выделяют «Ябло-
ко», впрочем, по мнению экспертов, эта «ста-
рая» «партия теряет актуальность и, если бы 
не освобождение от сбора подписей, оказа-
лась бы на более низком уровне».

С приближением думских выборов, как 
считают в ФоРГО, отчасти связано и отсут-
ствие конкуренции на выборах губернато-
ров — действуют договоренности с потен-
циальными игроками. Примеры таких дого-
воренностей ФоРГО считает утвердившейся 
практикой. Например, в 2013 году владимир-
ский губернатор Светлана Орлова договори-
лась с депутатом Госдумы справороссом Ан-
тоном Беляковым, а губернатор Забайкаль-
ского края Константин Ильковский — с вли-
ятельным местным политиком, главным фе-
деральным инспектором Баиром Жамсуе-
вым. Оба не выдвинулись на выборы, но по-
лучили должности в Совете федерации.

Из нынешнего цикла потенциально кон-
курентными авторы доклада считают выбо-
ры в Омской и Иркутской областях. В Ом-
ской области конкуренцию действующему 
губернатору Виктору Назарову намеревался 
составить выдвинутый КПРФ депутат Госду-
мы Олег Денисенко, получивший отказ в ре-
гистрации из-за «двойной подписи». Экспер-
ты ФоРГО не исключают его восстановления 
через Верховный суд, но отмечают неодноз-
начное отношение к нему внутри КПРФ: «На 
областной конференции из 60 участников 
за выдвижение господина Денисенко, про-
званного Красным Денди, проголосовали 
лишь 37 человек». В докладе отмечено, что 
депутат сумел организовать финансирова-
ние кампании омскими предпринимателя-
ми и «наотрез отказался от переговоров с гу-
бернатором Назаровым и ЕР о помощи при 
сборе подписей». В Иркутской области, счи-
тают в ФоРГО, возможен московский сцена-
рий выборов без разительного перевеса для 

победителя. Они фиксируют быстрый рост 
рейтинга первого секретаря обкома КПРФ 
Сергея Левченко, противостоящего врио 
губернатора Сергею Ерощенко. При этом 
в ФоРГО признают, что за четыре года с мо-
мента возобновления прямых выборов гу-
бернаторов в 62 регионах, где уже была при-
менена эта норма, выборы прошли в основ-
ном по референдумным сценариям (обнов-
ление корпуса — 23 человека, более 1/4 от 
общего состава).

Глава ФоРГО Константин Костин расска-
зал 

”
Ъ“, что в мировой практике партийную 

систему отличает не только «система квали-
фикации», но и система штрафов. Так, в США 
партия, пропустившая цикл региональных 
выборов, теряет все ранее полученные пре-
ференции и вновь собирает подписи изби-
рателей. «Система квалификации» уже при-
меняется. Например, по словам, господина 
Костина, партии ПАРНАС не пришлось бы 
собирать на нынешних выборах в заксобра-
ния регионов 11 тыс. подписей, если бы она 
имела там муниципальных депутатов. Сис-
тема штрафов, по его мнению, могла бы спо-
собствовать регулярной, а не спорадической 
партийной активности, когда партии, полу-
чившие допуск к выборам в Госдуму, свора-
чивают региональную активность.

Зампред партии «Патриоты России» Над-
ежда Корнеева из существующих партий не 
видит партнеров по объединению («Патрио-
ты» участвуют в более сложной конфигура-
ции, участвуя в центральном штабе ОНФ). 
Она привела в пример партию «Коммуни-
сты России», которая на выборах в облдуму 
Рязанской области выдвинула список преи-
мущественно из москвичей и даже не ходит 
на дебаты. «Такие нам неинтересны»,— го-
ворит она. По ее мнению, надо штрафовать 
партии за малое количество местных кадров 
в списках, вновь поднять численность пар-
тий до 5–10 тыс. человек, установить обяза-
тельную регулярную активность на выборах 
и предоставлять государственное финанси-
рование и бесплатный эфир всем партиям, 
которые участвовали на выборах в Госдуму.

Секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов понял 
предложение объединяться как своеобраз-
ную плату за нейтрализацию спойлеров на 
текущих выборах. «Что же мы к себе чужих 
агентов должны запускать? А они потом дру-
гих спойлеров наделают»,— сомневается он 
в пользе этого для КПРФ. Коммунист считает, 
что система вновь дойдет если не до семи, то 
до 12 партий, чтобы убирались в бюллетень 
электронного КОИБа, а сокращение или уве-
личение партий называет процессом, кото-
рым управляют власти.

Ирина Нагорных

Партиям придется что-то делать
ФоРГО прогнозирует оптимизацию количества политических организаций

Комитет гражданских инициатив 
(КГИ) экс-министра финансов Алек-
сея Кудрина в преддверии едино-
го дня голосования 13 сентября вы-
пустил доклад «Основные тенденции 
регистрации кандидатов и партийных 
списков». Согласно выводам экспер-
тов КГИ, итоги регистрации «привели 
к еще большему сокращению участия 
партий в значимых выборах». Факти-
чески система вернулась к состоянию 
«середины нулевых годов», подчер-
кивают в КГИ: участвовать в выборах 
может минимум партий, хотя их ко-
личество после партийной реформы 
значительно выросло.

В предыдущем докладе КГИ отмеча-
лось, что активность большинства партий, 
«не имеющих общероссийской льготы (то 
есть не освобожденных повсеместно от 
сбора подписей избирателей), на нынеш-
них выборах заметно снизилась по сравне-
нию с предыдущими, особенно с выборами 
2013 года». Итоги регистрации, как говорит-
ся в новом докладе (авторы — эксперты КГИ 
Александр Кынев, Аркадий Любарев, Анд-
рей Максимов), «прогнозируемо привели 
к еще большему сокращению участия в зна-
чимых предстоящих выборах политиче-
ских партий» (выборы на уровне регионов 
и их административных центров): «Если 
в выдвижении кандидатов и списков из 74 
имевших право на выдвижение партий уча-
ствовало 49 партий, то зарегистрированы 
кандидаты и списки только 33». Для сравне-
ния, на выборах в 2014 году (не считая вы-
боров в новых субъектах РФ) из 69 партий, 
имевших право на выдвижение, кандида-
тов выдвинули 53, а зарегистрированы спи-
ски и кандидаты были у 41 партии.

На выборах глав регионов было «перво-
начально выдвинуто 142 кандидата, или 
6,8 на регион». Регистрацию прошло толь-
ко 98, то есть в среднем 4,7 на регион (в 2013 
году средний уровень конкуренции состав-
лял 5). «Не исключено, что 

”
стандарт“ в че-

тыре-пять кандидатов установлен сверху, 
и региональные власти, имея возможность 
управлять прохождением муниципального 
фильтра, под него подстраиваются, не допу-
ская регистрации 

”
избыточных“ кандида-

тов»,— предполагают авторы доклада.
Изменение избирательного законода-

тельства в начале 2014 года (возвращение 
требования сбора подписей для большин-
ства партий) привело к сокращению числа 
списков, участвующих в выборах заксобра-

ний, отметили эксперты. Если в октябре 
2012 года в выборах участвовало в среднем 
13,2 списка, в сентябре 2013 года — 17,2, 
то в 2014 году этот показатель снизился до 
8,4 списка. В этом году после завершения 
регистрации осталось 7,9 списка на регион. 
До реформы 2012 года максимум (8,1 спи-
ска в среднем) был достигнут в марте 2006 
года. «Если в 2012–2014 годах конкуренция 
на выборах по партийным спискам была 
выше дореформенного уровня, то в нынеш-
ней кампании она уже снизилась к этому 
уровню»,— констатируют в КГИ. При этом 
отсев списков на стадиях заверения и реги-
страции достиг рекордного уровня — 38,3% 
(в 2014 — 20%).

На выборах глав 1,2 тыс. поселений глав-
ную роль играет «Единая Россия»: только 
она выдвинула кандидатов на большин-
ство выборов, три другие парламентские 
партии выдвинули от 90 до 392 кандидатов, 
еще 14 — не более 11 кандидатов. Всего из 
74 партий «19 вообще не пытались принять 
участие хотя бы в каких-то выборах», еще 
семь «потерпели полную неудачу, не сумев 
зарегистрировать ни одного кандидата».

Александр Кынев сказал 
”
Ъ“, что факти-

чески система пришла к состоянию «сере-
дины нулевых годов», когда к выборам был 
допущен минимум партий. «Реформу выхо-
лостили, партий много, а никого все равно 
не пускают. Есть разрешенные партии, у ко-
торых есть льготы, и в них всех загоняют 
как в Ноев ковчег,— говорит он.— Туда всту-
пают, чтобы пережить стихийное бедствие, 
то есть несправедливую систему регистра-
ции с чрезмерным количеством подписей 
и чудовищной системой проверки». При 
этом, говорит политолог, получается «по-
рочный круг: чтобы получить льготу, нужно 
участвовать в выборах, а чтобы в них участ-
вовать, нужно иметь льготу».

В докладе также отмечается, что «про-
должается практически непрерывный ма-
рафон побед 

”
Единой России“ над теорией 

вероятности — эта партия по результатам 
жеребьевки неизменно получает первые 
места в бюллетене гораздо чаще, чем долж-
на». Начиная с первого единого дня голосо-
вания в марте 2006 года, говорится в докла-
де, «Единая Россия» получила первый но-
мер в бюллетене на региональных выборах 
в 73 случаях из 169 (43%), хотя «вероятность 
такого события при честном проведении 
жеребьевок (то есть при случайном их исхо-
де) ничтожно мала».

Таисия Бекбулатова

Выборы вернулись 
к нулевым
Согласно выводам КГИ,  
конкуренция на них продолжает снижаться

В правительстве Сергея  Меняйло  
не верят в подлинность подписей  
жителей Севастополя под обращением 
к президенту  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно 
”
Ъ“, из-под домаш- 

него ареста освобожден фигурант одного 
из самых громких экономических уголов-
ных дел последних лет — бывший владелец 
«Моего банка» и экс-сенатор от Воронеж-
ской области Глеб Фетисов, обвиняемый 
в хищении 1,9 млрд руб. В ближайшие два 
дня Генпрокуратура должна вынести реше-
ние по обвинительному заключению по де-
лу господина Фетисова — либо утвердить, 
либо отправить его на дополнительное рас-
следование. Но в любом случае теперь экс-
финансист будет дожидаться своей участи 
на свободе.

Электронный браслет, контролирующий пере-
мещения, с Глеба Фетисова сотрудники ФСИН сня-
ли еще в минувшую пятницу. В этот день у экс-бан-
кира истек срок домашнего ареста. С ходатайст-
вом о его продлении в Мосгорсуд могла обратить-
ся лишь Генпрокуратура, поскольку под стражей он 
уже отбыл максимально возможный срок — около 
полутора лет. Однако делать это надзорное ведомст-
во не стало. Впервые же о применении к обвиняе-
мому домашнего ареста Генпрокуратура заговори-
ла на одном из продлений срока содержания под 
стражей еще в феврале. Впрочем, все это время суд 
соглашался с мнением ГСУ СКР, считавшего, что 
подследственный может скрыться или помешать 
ходу следствия. В середине мая Мосгорсуд в очеред-
ной раз продлил Глебу Фетисову срок содержания 
под стражей — до 22 августа 2015 года.

В апелляционной инстанции Мосгорсуда это 
решение обжаловали как защита обвиняемого, 
так и прокурор отдела управления по надзору за 
расследованием особо важных дел Генпрокура-
туры Дмитрий Лютов. Из представления послед-
него следовало, что все основания, послужившие 
как для избрания меры пресечения в отношении 
обвиняемого Фетисова, так и для неоднократных 
продлений его ареста, отпали. Господин Лютов 
полагал, что обвиняемого вполне можно переве-
сти под домашний арест. Решающую же роль в из-
менении меры пресечения сыграло вмешатель-
ство заместителя генпрокурора России Виктора 
Гриня. Именно после рассмотрения его представ-
ления Мосгорсудом 15 августа обвиняемый пере-
ехал из СИЗО «Лефортово» в квартиру своей жены 
в Пожарском переулке в районе Пречистенки, где 
и провел всю минувшую неделю.

До 26 августа Генпрокуратура должна решить, 
что делать с обвинительным заключением по де-

лу в отношении Глеба Фетисова. Надзорное ведом-
ство может как утвердить его, так и направить на 
дополнительное расследование. Но в любом слу-
чае до суда дожидаться своей участи экс-банкир 
будет уже на свободе. Причем его перемещения 
никем не ограничены — следователи, по словам 
адвоката господина Фетисова, не взяли с него да-
же подписку о невыезде из Москвы.

Напомним, что под стражу Глеб Фетисов был 
взят в феврале прошлого года. ГСУ СКР инкри-
минировало ему «особо крупное мошенничест-
во» (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По версии следствия, в 
результате его незаконных действий по выводу 
активов ООО «Мой банк» не выполнило обяза-
тельства перед вкладчиками, а обязанности по 
их погашению были возложены на Агентство по 
страхованию вкладов (АСВ). Нанесенный Глебом 
Фетисовым ущерб следствие оценило в 1,9 мл-
рд руб. Расследование этого 75-томного уголов-

ного дела было закончено в мае нынешнего го-
да. Несмотря на то что своей вины обвиняемый 
так и не признал, он полностью рассчитался со 
всеми кредиторами «Моего банка», перечислив 
АСВ более 14 млрд руб. Впрочем, как оказалось, 
были удовлетворены не все требования креди-
торов бывшей банковской группы Глеба Фети-
сова. Полностью он расплатился только с креди-
торами своего крупнейшего банковского акти-
ва — «Моего банка». Ряд же требований кредито-
ров еще одной финансовой организации «Мой 
банк. Ипотека», ранее принадлежавшей госпо-
дину Фетисову, остались неудовлетворенными. 
Обязательства этого банка перед вкладчиками и 
часть активов АСВ передало банку «Российский 
кредит», после чего лицензия у «Моего банка. 
Ипотеки» была отозвана, и сейчас он находит-
ся в процедуре банкротства. На сайте АСВ гово-
рится, что размер установленной задолженно-
сти перед кредиторами по состоянию на 1 июня 
— 1,8 млрд руб. Размер выплаченной кредито-
рам задолженности — 1,2 млрд руб.

Олег Рубникович

Глеб Фетисов неограниченно свободен
Бывшего владельца «Моего банка» отпустили сначала из СИЗО,  
а теперь и из-под домашнего ареста

По данным 
”
Ъ“, ГСУ СКР по Мо-

сковской области разблокиро-
вало ранее арестованный счет 
предпринимателя Константина 
Пономарева, на котором храни-
лось 10 млрд руб., полученных 
им в рамках мирового согла-
шения с IKEA. Деньги были аре-
стованы в рамках налогового 
дела. Аналогичное дело в отно-
шении предпринимателя воз-
будило московское следствие, 
но прокуратура его отмени-
ла, посчитав необоснованным. 
Следствие, обжалуя действия 
надзора, дошло до генпрокуро-
ра Юрия Чайки, который в ито-
ге указал, что выявленные в 
ходе расследования недостат-
ки не позволяют сделать вывод 
о наличии в действиях госпо-
дина Пономарева состава пре-
ступления. Сам он утверждает, 
что из-за ареста средств поте-
рял около 1,5 млрд руб.

Решение о разблокировании сче-
та Константина Пономарева в бан-
ке ВТБ24 принял следователь глав-
ного следственного управления СКР 
по Московской области, в производ-
стве которого находится возбужден-
ное 3 марта этого года по ч. 2 ст. 198 УК 
(уклонение от уплаты налогов и (или) 
сборов с физического лица в особо 
крупном размере) уголовное дело в 
отношении предпринимателя.

В 2006 году IKEA, как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“, арендовала у структур го-

сподина Пономарева 112 дизель-
ных электростанций, которые были 
необходимы для обеспечения элек-
тричеством гипермаркетов «Мега-
Дыбенко» и «Мега-Парнас» в Санкт-
Петербурге. В 2008 году, по оконча-
нии срока аренды, IKEA отказалась 
возвращать долги за использова-
ние этих дизелей, продолжив поль-
зоваться генераторами еще два года. 
После длительных разбирательств 
между сторонами было заключено 
мировое соглашение, согласно ко-
торому Константин Пономарев по-
лучил от ритейлера компенсацию в 
размере около 25 млрд руб.

В ноябре 2010 года деньги поступи-
ли на счет в Лесбанке ООО САЭ, при-
надлежащем господину Пономаре-
ву. Впоследствии за 10 млрд руб. он 
приобрел сберегательный сертифи-
кат на предъявителя Сбербанка, кото-
рый принес ему 10% годовых. На сдел-
ке господин Пономарев заработал бо-
лее 1 млрд руб. При этом, как считает 
следствие, он не уплатил налог в раз-
мере 13%, что составило 130,9 млн руб.

По ходатайству ГСУ СКР Бабуш-
кинский райсуд вынес решение об 

аресте средств, находящихся на сче-
тах предпринимателя в Сбербанке и 
ВТБ24. В первом банке у него денег 
не оказалось, а в другом было блоки-
ровано 10 млрд руб. Мосгорсуд арест-
ные решения оставил в силе.

Основанием же для освобожде-
ния денег стало заключение экспер-
тов, в соответствии с которым серти-
фикат Сбербанка не является пред-
метом налогообложения. Тем не ме-
нее, освободив 10 млрд руб., следо-
ватель оставил под арестом 130 млн 
руб., что покрывает сумму якобы на-
несенного им ущерба по делу. Уго-
ловное преследование коммерсанта 
прекращено не было.

Отметим, что господин Понома-
рев проходил еще по одному налого-
вому делу, возбужденному ГСУ СКР 
по Москве. В его рамках следствие 
посчитало, что господин Понома-
рев, получивший 25 млрд руб., дол-
жен был заплатить 4,7 млрд руб. на-
логов. Однако постановление о воз-
буждении уголовного дела было от-
менено заместителем прокурора 
Москвы. Следователь пожаловался 
заместителю генпрокурора Викто-
ру Гриню, но тот поддержал колле-
гу. Последней инстанцией оставал-
ся генпрокурор Юрий Чайка. Одна-
ко и он в своем ответе следствию ука-
зал, что выявленные в ходе расследо-
вания недостатки не позволяют сде-
лать вывод о наличии в действиях 
господина Пономарева признаков 
состава преступления, предусмо-
тренного ч. 2 ст. 198 УК.

«Снятие ареста обусловлено по-
зицией Генпрокуратуры, противо-
речащей выводам ФНС, МВД и След-
ственного комитета,— заявил 

”
Ъ“ 

источник, близкий к IKEA.— При 
этом Генпрокуратура фактически 
игнорирует выводы вышеуказан-
ных органов. В свою очередь, пози-
ция ФНС, МВД и СКР базируется на 
результатах многомесячных рассле-
дований... Пикантность ситуации за-
ключается в том, что, когда противо-
законная налоговая схема Понома-
рева будет окончательно доказана, 
взыскивать в бюджет будет нечего».

Сам господин Пономарев заявил 

”
Ъ“, что рассчитывает освободить из-

под ареста оставшиеся деньги и до-
биться прекращения своего налого-
вого дела. По его словам, из-за ареста 
средств он потерял порядка 1,5 млрд 
руб., так как собирался конвертиро-
вать эти деньги еще в июне, подав со-
ответствующую заявку в банк, когда 
курс доллара был намного ниже, но 
смог сделать это только сейчас.

Владислав Трифонов,  
Халиль Аминов

Деньги IKEA  
вышли из-под ареста
Константин Пономарев вернул 10 млрд руб., 
потеряв 1,5 млрд

Адвокаты бывшего гендиректора «Баш-
нефти» Урала Рахимова, которому инкри-
минируется хищение акций предприятия 
и их легализация путем продажи АФК  
«Система», намерены добиться пересмотра 
предъявленного ему заочно обвинения.  
По данным 

”
Ъ“, они готовы представить 

доказательства того, что в сделке не было 
ничего криминального, так как она согла-
совывалась на самом высоком уровне.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат Сергей Макаренко, 

защита Урала Рахимова подготовила жалобы в 
Генпрокуратуру РФ и руководству СКР в связи с 
отказом следствия в удовлетворении ходатайства 
о прекращении уголовного преследования сына 
экс-президента Башкирии.

С ходатайством, удовлетворение которого, по 
мнению адвокатов, должно было снять с Урала Ра-
химова обвинения по ст. 160 и ст. 174 УК (присво-
ение или растрата, а также отмывание), защита 
обратилась к следователю ГСУ СКР Алексею Весе-
льеву в июле. Отказной ответ поступил к ним на 
прошлой неделе.

В ходатайстве защита доказывала, что в уго-
ловном деле нет потерпевшей стороны, так как 
в декабре прошлого года арбитражный суд Мо-
сквы по иску Генпрокуратуры обязал «Систему» 

вернуть контрольный пакет «Башнефти» государ-
ству. При этом арбитраж установил, что респу-
блика никогда не владела акциями «Башнефти», 
которые принадлежали Российской Федерации. 
Таким образом, министерство земельных и иму-
щественных отношений Башкирии, указанное 
в уголовном деле в качестве потерпевшего, тако-
вым не является. В ходатайстве адвокаты также 
требовали прекратить головное дело по ст. 160 
УК за истечением срока давности по ней и убрать 
из обвинения фразу о том, что акции были про-
даны по заниженной цене.

«Арбитражный суд, удовлетворив иск уже 

”
Системы“ о взыскании убытков в результате 

этой сделки с компании 
”
Урал-инвест“, устано-

вил, что акции были проданы по цене выше ры-
ночной»,— отметил адвокат Сергей Макаренко. 
Защита пытается убедить следствие в том, что 
эти судебные решения, имеющие преюдицион-
ное значение, должны стать основанием для пе-
ресмотра обвинения.

В части обвинения в легализации адвокаты 
в ходатайстве указали, что Урал Рахимов «не хо-
тел продавать эти акции», а действовал по во-
ле и желанию других лиц. «Это было не его же-
лание,— утверждает Сергей Макаренко.— Я не 
могу сказать, чье именно, но ни для кого не се-

крет, что эта сделка была согласована на уровне 
руководства страны. Таким образом, сделка не 
может быть названа легализацией, то есть пре-
ступлением».

«Защита пока не готова раскрывать доказатель-
ства по делу и пойдет на это, только если в этом 
возникнет крайняя необходимость, когда без это-
го нельзя будет обойтись»,— сообщил защитник. 
По его словам, следователь ГСУ СКР Весельев по 
всем пунктам ходатайства «отказал полностью». 
«На довод об истечении срока давности по статье 
нам ответили, что мы эти сроки якобы вырвали из 
контекста обвинения. Что касается отсыла на ре-
шения арбитражных судов, то нам ответили, что 
они не препятствуют рассмотрению уголовного 
дела»,— отметил защитник.

Напомним, что Урал Рахимов сейчас прожи-
вает в Австрии. Генпрокуратура РФ предостави-
ла в Минюст Австрии дополнительные гарантии 
того, что по предъявленным обвинениям госпо-
дину Рахимову не грозит смертная казнь, в СИ-
ЗО он будет содержаться в условиях, соответству-
ющих европейским, а австрийские дипломаты 
смогут его навещать, контролируя реализацию 
гарантий. Земельный суд Вены намерен рассмо-
треть экстрадиционный запрос в сентябре.

Наталья Павлова, Уфа

В Белом доме под руководством 
министра по делам «Открыто-
го правительства» Михаила Абы-
зова прошло совещание по за-
конопроекту о госконтроле. Его 
участники раскритиковали дей-
ствия основного разработчика, 
Минэкономразвития, и надзор-
ных органов, которые якобы не 
заинтересованы в уменьшении 
контроля над бизнесом. Госпо-
дин Абызов попросил руковод-
ство Белого дома перенести срок 
внесения законопроекта в Госду-
му с 1 сентября на 15 октября.

Критике участников совещания, 
среди которых были представите-
ли российского бизнес-омбудсмена, 
Высшей школы экономики, а также 
«большой четверки» бизнес-объеди-
нений («Деловая Россия», «Опора Рос-
сии», РСПП, ТПП), в большей степени 
подверглось Минэкономразвития. 
По словам участников мероприятия, 
в межведомственной рабочей группе 
(МРГ), которая работала над докумен-
том, участвовали прежде всего сами 
надзорные органы, в итоге текст но-
сит «декларативный характер».

Доработать его до 1 сентября 
участники совещания у министра 
сочли невозможным, поэтому госпо-
дин Абызов направил вице-премье-
ру — главе аппарата правительства 
Сергею Приходько служебную запи-
ску с просьбой перенести срок вне-
сения законопроекта «О федераль-
ном, региональном и муниципаль-
ном контроле в РФ» в Госдуму на 15 
октября. «Открытое правительство», 
которое курирует Михаил Абызов, 
уже запустило сайт «контроль-над-
зор.рф», где замечания к новому ба-
зовому проекту по проведению про-
верок бизнеса могут высказать гра-
ждане (см. 

”
Ъ“ от 19 августа).

Законопроект не раз редактиро-
вался и подвергался критике экс-

пертного совета при правительстве. 
Четвертая версия проекта также им 
раскритикована (заключение есть у 

”
Ъ“). Эксперты обратили внимание, 

что описанные в проекте основания 
для проведения внеплановых прове-
рок сделают процесс «неконтролиру-
емым». Речь, в частности, идет о слу-
чаях, когда проверка начинается из-
за выявления контролирующим ор-
ганом признаков нарушений обяза-
тельных требований в процессе мо-
ниторинга. Также в проекте нет чет-
ких показателей по определению ко-
нечных результатов проведения про-
верок, а, например, понятие «общест-
венно значимые результаты» прове-
рок раскрывается только косвенно, 
уверены в экспертном совете. Члены 
совета «отрицательно оценивают от-
сутствие ограничений на примене-
ние перечисленных в законопроекте 
форм и мероприятий контроля». На 
совещании у министра Абызова, по 
сведениям 

”
Ъ“, приводился и такой 

пример «недоработки»: в документе 
появилось слово «допрос», которое 
относительно бизнеса сейчас фигу-
рирует только в Налоговом кодексе. 
Эксперты опасались, что оно может 
распространиться на все законы, свя-
занные с бизнесом.

В качестве крайней меры на сове-
щании прозвучало предложение на-
чать разработку проекта с нуля сила-
ми экспертов. Министр заявил 

”
Ъ“, 

что сам он выступает за принятие 
проекта, но исходит из того, что глав-
ное не навредить. Более мягкий вари-
ант, который был предложен на сове-
щании,— подготовить проект закона 
о госконтроле, сократив его, а необ-
ходимые изменения детализировать 
в законе «О защите прав юрлиц при 
проведении проверок», при этом не 
ликвидируя его.

Антон Фейнберг,  
Максим Иванов

Экс-глава «Башнефти» защитился преюдицией
В деле Урала Рахимова защита не нашла ни растраты, ни отмывания

С госконтролем  
просят не спешить
Над реформой законодательства  
Белый дом подумает до середины октября

Как стало известно 
”
Ъ“, задер-

жанный по обвинению в убий-
стве двух сотрудников ДПС в 
Подмосковье бывший снайпер 
батальона «Призрак» Луганской 
народной республики (ЛНР) Ми-
хаил Константинов (Медведь) 
вовсю сотрудничает со следст-
вием. Он, например, рассказал, 
за что, пока числился в бегах, 
убил своего друга в Абхазии, 
и пообещал выдать пистолет 
Стечкина, из которого стрелял  
в полицейских.

По данным близкого к расследова-
нию источника 

”
Ъ“, пойманному в на-

чале августа на границе с Абхазией и 
доставленному спецрейсом в Москву 
Михаилу Константинову следователи 
ГСУ СКР по Мособласти еще по доро-
ге порекомендовали готовиться к по-
жизненному заключению. После того 
как уже на официальном допросе «ре-
комендации» были подкреплены об-
винениями в покушении на правоох-
ранителей, бандитизме, разбое и еще 
нескольких преступлениях, грозный 
Медведь, как пояснил собеседник 

”
Ъ“, окончательно раскис.

Он заявил, что раскаивается в со-
вершенных преступлениях, выразил 
готовность подробно изложить все их 
детали и дать полный расклад о ролях, 
отведенных в них ему самому и его по-
дельникам. В обмен Михаил Констан-

тинов просил лишь об одном — дать 
ему шанс «хоть когда-нибудь, пусть в 
старости», но выйти на свободу.

Представители ГСУ СКР по понят-
ным причинам от каких-либо об-
ещаний воздержались, однако пока-
зания обвиняемого приняли. Из них 
следовало, что Михаил Константи-
нов сызмальства был приучен к ог-
нестрельному оружию: еще в детстве 
ездил с отцом на утиную охоту, в юно-
сти занимался биатлоном, достигнув 
неплохих результатов на соревнова-
ниях областного уровня. Однако на-
стоящую «практику», по его словам, 
он прошел, только отправившись во-
евать ополченцем на стороне ЛНР. 
Как утверждал сам Медведь, на вой-
не ему сразу предложили стать снай-
пером, и он в первые же дни доказал 
своим командирам, что те в нем не 
ошиблись. На юго-востоке Украины 
Михаил Константинов, по его сло-
вам, привык к стрельбе по людям, 
поэтому, не задумываясь о последст-
виях, открыл огонь по сотрудникам 
подмосковной ГИБДД, попытавших-
ся осенью прошлого года отобрать у 
него водительские права.

После двойного убийства, совер-
шенного в районе Ленинградско-
го шоссе, как уже сообщал 

”
Ъ“, один 

из сообщников Медведя угодил с ра-
нением в больницу. Тем временем 
Михаил Константинов с другим сво-

им сообщником сняли с его карточ-
ки лежавшие на ней 5 тыс. руб., раз-
делили их поровну и ударились в бе-
га. Отметим, что именно этими день-
гами приятели несколькими часами 
ранее хотели откупиться от задержав-
ших их за управление автомобилем в 
нетрезвом состоянии офицеров ДПС. 
Когда те отказались, Михаил Конс-
тантинов расстрелял их из Стечкина.

Таким образом, в момент бегства из 
Московского региона у Медведя были 
лишь сумка с пистолетом и патронами 
и 2,5 тыс. руб. в кармане. Тем не менее 
боевик, по его словам, благополучно 
добрался до Абхазии на перекладных 
— пользовался преимущественно 
ночными пригородными электрич-
ками, в которые можно было садиться 
без билета. Еще в Московской области 
Константинов, по его словам, спрятал 
сумку с оружием и патронами. Указать 
точный адрес схрона Медведь не смог, 
однако пообещал показать тайник, 
если его вывезут на место. В ближай-
шее время следствие планирует про-
верить эту информацию.

Давая показания, Константинов 
объяснил и причину своего поспеш-
ного бегства из Абхазии. По данным 
обвиняемого, в ноябре 2014 года 
его приютил в своем доме автори-
тетный житель Очамчирского райо-
на республики герой грузино-абхаз-
ской войны 1992 года Гурам Чагава, 

которого Медведь долгие годы знал 
и почитал как названого отца.

По версии самого снайпера, при-
мерно полгода старые друзья жили, 
что называется, душа в душу, но в 
начале августа Гурам Чагава случай-
но обнаружил где-то старую россий-
скую газету с описанием совершен-
ного Медведем преступления, фото-
графией и установочными данными 
предполагаемого убийцы. Эта ин-
формация послужила поводом для 
конфликта, который бывший бое-
вик решил привычным ему мето-
дом: забил ветерана до смерти поле-
ном и сбросил труп в колодец.

Отметим, что абхазская Генпро-
куратура уже выражала желание до-
биться так называемой временной 
экстрадиции обвиняемого Констан-
тинова из России — для производ-
ства с ним следственных действий 
по делу об убийстве, однако, учиты-
вая, что РФ своих граждан не выда-
ет, это вряд ли будет осуществлено. 
Скорее всего, абхазской Генпрокура-
туре придется передать собранные 
ее следствием материалы в ГСУ СКР 
для объединения всех трех совер-
шенных Михаилом Константино-
вым убийств в одно уголовное дело. 
В этом случае российский суд выне-
сет ему наказание по совокупности 
всех совершенных преступлений.

Сергей Машкин

Снайпер ЛНР раскрылся перед следствием 
Медведь рассказал подробности совершенных им убийств в России и Абхазии

В итоге расследования у Глеба Фетисова  
не оказалось даже подписки о невыезде 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА
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Бруклинская община хасидов 
«Хабад», в течение многих лет ве-
дущая тяжбу с Россией за возвра-
щение так называемой библи-
отеки Шнеерсона, обратилась 
в федеральный суд Вашингтона 
с требованием официально при-
знать имущественные претензии 
к РФ в размере $43,7 млн. Истцам 
необходимо решение суда, что-
бы приступить к взысканию этой 
суммы за счет выявления и кон-
фискации российских активов.

Библиотекой Шнеерсона называ-
ют собрание древнееврейских книг 
и рукописей, принадлежавшее рав-
вину Йосефу Ицхаку Шнеерсону,— 
более 10 тыс. томов и несколько сот 
манускриптов. Глава религиозно-
го движения «Хабад» жил в местечке 
Любавичи (сейчас относится к Смо-
ленской области) до 1918 года, по-
том переехал в Ростов-на-Дону. Его 
коллекция была национализирова-
на. Сам ребе Шнеерсон в 1940 году уе-
хал в США, где умер, не оставив рас-
поряжений о судьбе библиотеки. Для 
последователей Йосефа Шнеерсона 
принадлежавшие ему предметы счи-
таются священными. Поэтому хаси-
ды и добиваются возвращения им 
библиотеки.

В декабре 2006 года представите-
ли общины «Хабад» направили иск в 
суд Вашингтона с требованием вер-
нуть книги наследникам. Однако 
Россия отказалась участвовать в за-
седании, заявив, что библиотека не 
подлежит юрисдикции суда США. 
Впрочем, судья Ройс Ламберт решил 
иначе. В 2010 году в своем решении 
он отметил, что библиотека Шнеер-
сона была незаконно экспропри-
ирована и что суд США имеет пра-
во юрисдикции на территории дру-
гих государств. В качестве прецеден-
та господин Ламберт привел выиг-

ранный иск американской частной 
компании против Демократической 
Республики Конго. Спустя три года, 
в январе 2013 года, он же наложил 
на Россию штраф в размере $50 тыс. 
ежедневно — до тех пор, пока библи-
отека не будет передана «Хабаду».

На начавшихся в Вашингтоне слу-
шаниях по очередному иску хаси-
ды заявили, что их имущественные 
претензии к РФ в связи с затянув-
шейся тяжбой составляют $43,7 млн. 
Они обратились к Ройсу Ламберту с 
просьбой закрепить эту сумму реше-
нием суда. Это даст возможность ист-
цам в дальнейшем приступить к взы-
сканию средств за счет выявления и 
конфискации подходящих россий-
ских активов.

Представители правительства 
США в ходе судебных слушаний вы-
ступили против такой постановки во-
проса. В частности, представляющий 
Минюст Нейтан Суинтон заявил, что 
требования «противоречат закону 
об иностранном суверенном имму-
нитете и не отвечают внешнеполи-
тическим интересам правительства 
США». Господин Суинтон, которого 
цитирует ТАСС, заметил, что отноше-
ния США с Россией сейчас «невероят-
но щекотливы». Стратегия истцов «не 
принесет успеха и не приведет нас к 
общей цели — возвращению имуще-
ства,— сказал он.— На наш взгляд, 
этого можно добиться только путем 
дипломатического диалога. И мы 
хотим избежать дополнительного 
ущерба для наших отношений, что-
бы, когда они улучшатся, нам было 
легче добиваться своего».

Однако, не исключено, судья Лам-
берт лишь увеличит размер ранее 
наложенных санкций. Например, в 
прецедентном судебном деле про-
тив Конго начальная сумма штраф-
ных санкций в размере $5 тыс. в не-

делю после неуплаты удваивалась 
каждые четыре недели и в итоге до-
стигла $80 тыс.

Пока судья предложил истцам 
подготовить проект решения су-
да. Затем с ним будут ознакомлены 
представители правительства США, 
которым также будет дана возмож-
ность сформулировать проект реше-
ния. Лишь после этого суд вынесет 
постановление по иску.

Вашингтонский адвокат Лайна 
Лопез считает, что, следуя прецеден-
там, суд США имеет право налагать 
санкции на иностранные государст-
ва. Однако дело хасидов «выглядит 
тупиковым». В Американской ассо-
циации международного права убе-
ждены, что собрание Шнеерсона бы-
ло изъято абсолютно противоправ-
но, но вернуть ее духовным наслед-
никам любавичского ребе невозмож-
но без согласия России. «Перспекти-
вы обретения библиотеки посред-
ством продолжающегося судебно-
го разбирательства выглядят мрач-
ными»,— заключается в экспертной 
оценке членов ассоциации.

Вице-президент Конгресса еврей-
ских религиозных общин и органи-
заций России Зиновий Коган так-
же скептически оценивает перспек-
тивы истцов-хасидов: «Они не мо-
гут представить убедительных ар-
гументов, почему Россия должна от-
дать книги». При этом раввин надеет-
ся, что вскоре библиотека «будет до-
ступна всем, кто ей заинтересуется». 
Дело в том, что Минкульт по распоря-
жению президента РФ Владимира Пу-
тина начал процесс передачи книг из 
Российской государственной библи-
отеки, где они хранятся, в безвозмезд-
ное пользование Еврейскому музею 
и центру толерантности.

Лариса Саенко, Нью-Йорк; 
Иван Тяжлов, Павел Коробов

Бруклинские хасиды  
высоко оценили тягу к чтению
Имущественный спор вокруг библиотеки Шнеерсона  
потянул на $43,7 млн

Антон Романов еще в момент от-
мены выборов мэра Иркутска заяв-
лял, что это чревато ростом протест-
ного голосования на выборах губер-
натора и Госдумы. С тех пор в круп-
ных городах региона прошли много-
численные митинги, но думский за-
прос поступил в КС лишь за два меся-
ца до губернаторских выборов 13 сен-
тября. После этого подписавший за-
кон об отмене выборов мэра Иркут-
ска врио главы области Сергей Еро-
щенко выступил за их возвращение, 
чтобы «не игнорировать мнение го-
рожан» (см. 

”
Ъ“ от 18 августа). Но в от-

личие от других политических дел в 
КС, инициированных в июле Феде-
ральным собранием (о досрочных 
выборах в Госдуму и механизме не-
исполнения решения Страсбургско-
го суда по ЮКОСу), это обращение не 
было предано огласке. А вопрос о его 
принятии к рассмотрению отложен 
до возвращения КС из отпуска 14 сен-
тября (то есть после единого дня голо-
сования). «КС придется выкручивать-
ся, поскольку он не привык оппони-
ровать политическому курсу, так что 
депутаты не обязательно добьются 

результата. Но это хороший предвы-
борный козырь, в том числе на пер-
спективу выборов 2016 года. Дело по-
зволит протестировать, насколько 
протесты против отмены выборов 
мэров популярны у избирателей и 
допустимы с точки зрения политиче-
ских реалий»,— прогнозирует глава 
фонда «Петербургская политика» Ми-
хаил Виноградов.

Запрос депутатов уже передан су-
дье-докладчику вместе с аналогич-
ными жалобами граждан. Одну из 
них направили в КС после отказа Вер-
ховного суда оппозиционеры Омска, 
где сейчас тоже проходят губерна-
торские выборы, Алексей Козоченко 
(партия «Возрождение России»), Сер-
гей Кондаков (партия «Достоинство») 
и экс-кандидат в губернаторы Миха-
ил Федорченко (снял свою кандида-
туру). В КС также находится жалоба 
экс-депутата Самарской облдумы На-
тальи Бобровой, безуспешно оспари-
вавшей отмену выборов мэра Сама-
ры вместе с региональным отделе-
нием КПРФ. По данным заявителей, 
70% жителей города высказались за 
прямые выборы, но их лишили это-
го права по итогам слушаний в Обще-
ственной палате, большинство чле-

нов которой назначается губернато-
ром. На подходе жалоба главы ассо-
циации муниципальных образова-
ний Челябинской области Юрия Гур-
мана, который сейчас оспаривает 
в судах отмену выборов мэров в ре-
гионе. Жалобу активиста Станисла-
ва Вахрушева на реформу МСУ в Че-
лябинске КС уже изучает. В июне КС 
вернул жалобу (из-за отсутствия при-
менения спорных норм судом) главы 
райкома КПРФ Кондинского района 
ХМАО Виктора Малышева. В ней го-
ворилось, что формирование район-
ных дум из глав и депутатов поселе-
ний в Югре способствует коррупции, 
поскольку главы поселений «будут 
принимать нормативные акты, ис-
полнять их же и осуществлять контр-
оль за их исполнением».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

дополнительная  
информация 
kommersant.ru/11542

В Конституционном суде обнаружен 
секретный запрос из Госдумы

Эскалация конфликта в Донбас-
се фактически обнулила заслу-
ги Минска как посредника в мир-
ном урегулировании на Украине. 
Короткая серия дипломатиче-
ских побед президента Белорус-
сии, в ходе минских переговоров 
оказавшегося в кругу лидеров 
ведущих европейских держав, 
завершилась. В этих условиях 
господин Лукашенко пошел на-
встречу давним требованиям 
Брюсселя — амнистировал по-
литзаключенных. Это значитель-
но повышае шансы на признание 
Европой результатов президент-
ских выборов 11 октября.

В Белоруссии в конце прошлой 
недели завершился сбор подписей в 
поддержку кандидатов на президент-
ских выборах. Результаты оказались 
предсказуемыми: бессменного главу 
государства Александра Лукашенко, 
который намерен переизбраться на 
пятый срок, поддержали 1,7 млн бу-
дущих избирателей. Четверо из вось-
ми его оппонентов, которые по ито-
гам сбора подписей смогут продол-
жить участие в предвыборной гонке, 
незначительно перешагнули план-
ку в необходимые 100 тыс. Это лидер 
Либерально-демократической пар-
тии Сергей Гайдукевич, представи-
тель коалиции «Говори правду» Тать-
яна Короткевич, экономист Виктор 
Терещенко и председатель Белорус-
ской патриотической партии Нико-
лай Улахович.

«За пять лет, которые прошли с 
предыдущих президентских выбо-
ров, политика в стране деградирова-
ла до такого уровня, что эти выборы 
уже даже немодно обсуждать,— гово-
рит 

”
Ъ“ белорусский оппозиционер, 

бывший политзаключенный Сергей 
Казаков.— Я вынужден признать, что 
не вижу реальным кандидатом кого-
то, кроме Лукашенко. В стране сложи-
лась такая ситуация, что альтернати-
вы ему нет». В 2011 году Сергей Каза-
ков был приговорен к трем годам ко-
лонии, правда, вышел на свободу до-

срочно, спустя семь месяцев. Его осу-
дили за организацию общественных 
беспорядков в конце 2010 года, когда 
вместе с соратниками господин Каза-
ков провел акцию, приуроченную к 
переизбранию Александра Лукашен-
ко на четвертый срок.

Не всем единомышленникам Сер-
гея Казакова повезло так же, как ему: 
руководитель оппозиционного дви-
жения, бывший кандидат в прези-
денты Белоруссии Александр Статке-
вич был приговорен к шести с поло-
виной годам тюремного заключения, 
которое до последнего момента отбы-
вал одновременно еще с пятью полит-
заключенными. Хотя большинство 
оппозиционеров вышли на свободу 
в 2012 году, Запад выставил Минску 
ультиматум и заморозил отношения 
с белорусскими властями до тех пор, 
пока в тюрьме остается хотя бы один 
политзаключенный. Сменить гнев на 
милость и исполнить давнее требо-
вание ЕС и США господин Лукашен-
ко решил в минувшую субботу — как 
заявили в президентской пресс-служ-
бе, «исходя из принципа гуманизма».

Глава европейской дипломатии 
Федерика Могерини и еврокомиссар 
по политике соседства Йоханнес Хан 
высоко оценили решение Минска, 
при этом выразив надежду на устра-
нение властями Белоруссии «всех ог-
раничений по реализации граждан-
ских и политических прав освобо-
жденных». А генсек Совета Европы 
Турбьорн Ягланд воспользовался слу-
чаем, чтобы призвать белорусское ру-
ководство объявить мораторий на 
смертную казнь.

По мнению доцента МГИМО поли-
толога Кирилла Коктыша, «Европа за-
интересована в коммуникации с Бе-
лоруссией», но шансы на то, что ЕС 
признает результаты выборов, мож-
но оценить как 50 на 50. При этом он 
отмечает, что «де-факто Европа и так 
признавала все предыдущие выбо-
ры: коммуникацию с Минском ни-
кто не отменял, дипотношения под-
держивались». Что же касается Алек-

сандра Лукашенко, то он, как заверил 

”
Ъ“ эксперт НИУ ВШЭ Дмитрий Болку-

нец, «заинтересован в признании вы-
боров и нормализации отношений с 
Западом, чтобы добиться получения 
кредита от МВФ и избавить Минск от 
привязки к финансированию исклю-
чительно с российской стороны».

Сам господин Лукашенко накану-
не объявил, что «перед Белоруссией 
не стоит проблемы выбора — сотруд-
ничать с Россией или с Западом». «Лю-
бой западный политик, который сю-
да (в Белоруссию.— 

”
Ъ“) приезжал, 

никогда не скажет, что мы кого-то пу-
гали Россией»,— подчеркнул бело-
русский лидер. Минск, по его словам, 
«открыто и честно» заявляет о жела-
нии нормализовать отношения с ЕС 
и США, Россия же «не должна сомне-
ваться в честности, принципиально-
сти и надежности Белоруссии».

Признаки потепления в отноше-
ниях между Минском и Брюсселем 
проявились в тот момент, когда бе-
лорусский лидер проявил инициа-
тиву по урегулированию ситуации 
на Украине. В сентябре прошлого го-
да Минск стал местом встреч четы-
рехсторонней «контактной группы», 
прилагающей усилия к нормализа-
ции обстановки в Донбассе, а позд-
нее принял «нормандскую четверку» 
(президентов РФ, Украины, Франции 
и канцлера Германии). Александр Лу-
кашенко, долгое время считавший-
ся на Западе изгоем, тем самым полу-
чил реальный шанс подкорректиро-
вать свой имидж. Успех минских дого-
воренностей означал бы для белорус-
ского лидера благополучную реализа-
цию этого замысла, однако последнее 
обострение ситуации на Украине, уг-
рожающее обнулить все предприни-
мавшиеся до этого посреднические 
усилия, фактически послужило при-
чиной его провала. Амнистия полит-
заключенных, по мнению опрошен-
ных 

”
Ъ“ экспертов, может быть по-

пыткой Александра Лукашенко спас-
ти свой новый имидж.

Ольга Кузнецова

Александр Лукашенко нащупал 
путь к сердцу Евросоюза
Президент Белоруссии амнистировал политзаключенных  
в преддверии выборов

Министерство образования и на-
уки выступило с инициативой 
масштабного реформирования 
учительского труда. В школах мо-
гут появиться помощник учите-
ля, учитель-наставник и учитель-
эксперт. 

Идею реформировать труд педаго-
гов высказала первый замминистра 
образования и науки РФ Наталья Тре-
тьяк в рамках XV съезда работников 
образования Новосибирской обла-
сти. «Мы говорили о том, что на про-
тяжении многих лет учитель остается 
в школе учителем, мы не предлагаем 
ему никакой карьерной лестницы,— 
заявила она.— Со стороны педагогов-
экспертов поступило предложение о 
возможности введения различных 
должностей учителей. Мы рассматри-
ваем такие варианты, как помощник 
учителя, учитель, старший учитель, 
учитель-наставник, учитель-эксперт, 
учитель-методист».

В Минобрнауки 
”
Ъ“ подтверди-

ли, что ведомство рассматривает воз-
можность административного экспе-
римента. «Основная цель возможно-
го нововведения — определить карь-
ерную лестницу учителя, стимулиро-
вать стремление специалистов разви-
ваться и расти профессионально»,— 
говорит глава департамента регио-
нальной и информационной поли-
тики Минобрнауки Анна Усачева. Го-
спожа Усачева не стала конкретизиро-
вать, чем будут отличаться функции, 
например, старшего учителя и учи-

теля-наставника, добавив, что идея 
предложена на рассмотрение учи-
тельскому сообществу, по итогам ко-
торого и будут определены критерии 
присвоения того или иного статуса.

Научный руководитель Институ-
та образования НИУ ВШЭ Исак Фру-
мин полагает, что нововведение мо-
жет развиваться по двум путям. Пер-
вый вариант может предполагать 
признание лестницы квалифика-
ций и введение статусных отличий, 
а не должностей. В таком случае спе-
циалисты более высокой квалифи-
кации будут получать и более высо-
кую заработную плату, чем коллеги. 
Это, по мнению господина Фрумина, 
в конечном счете даст положитель-
ный эффект. Во втором варианте, го-
ворит он, речь идет о новых должно-
стях, которые предполагают диффе-
ренциацию сферы выполняемых ра-
бот. Сейчас учителя выполняют оди-
наковую работу, имея при этом раз-
ные квалификации. «Если предпола-
гается разделение традиционной де-
ятельности учителей на работу, на-
пример помощника учителя и учи-
теля-эксперта, это может означать 
очень глубокое преобразование пе-
дагогической деятельности,— от-
мечает господин Фрумин.— Думаю, 
с таким разрушением традиций не 
стоит торопиться. С разделением ра-
бот в школе нужно действовать акку-
ратно, нужны эксперименты».

Сопредседатель профсоюза «Учи-
тель» Всеволод Луховицкий обращает 

внимание на материальную составля-
ющую реформы. «Никто не даст шко-
ле больше денег из-за того, что в ней 
трудятся десять учителей-наставни-
ков»,— уверен господин Луховицкий. 
Сейчас из фонда оплаты труда средст-
ва распределяются на всех сотрудни-
ков школы. Таким образом, деньги на 
надбавку одному учителю неизбеж-
но придется забирать у другого. Это 
может привести к расколу в учитель-
ском сообществе, считает эксперт.

Нововведение может привести и 
к росту бюрократической отчетно-
сти. Присвоение квалификации, го-
ворят педагоги, связано с большим 
количеством документации, которая 
зачастую не связана с реальной рабо-
той преподавателя. «Никаких прин-
ципиально новых способов опреде-
лить, к какой категории относится 
учитель, не существует»,— уверен го-
сподин Луховицкий. При этом рос-
сийские учителя страдают от бюро-
кратии больше своих коллег в мире, 
согласно результатам международ-
ного исследования вопросов препо-
давания и обучения (Teaching and 
Learning International Survey, TALIS), 
о чем сообщал 

”
Ъ“ 27 мая 2015 года.

Госпожа Третьяк подчеркнула, что 
инициатива образовательного ведом-
ства «всего лишь предложение для об-
суждения». «Возможно, эта иннова-
ция не появится. Все зависит от того, 
насколько активно эта идея будет под-
держана»,— заверила замминистра.

Анна Макеева

Учителя займут места на ступенях
Минобрнауки предлагает карьерную лестницу для педагогов

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
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Война до победного словца
Кто и как борется в Европе с «российской пропагандой»

На фоне кризиса в отношениях 
и возвращения к соперничеству 
эпохи блокового противостояния 
Россия и Запад возвращаются 
и к противостоянию информаци-
онному. В конце минувшей неде-
ли в Риге был открыт Центр стра-
тегической коммуникации НАТО, 
который уже окрестили центром 
«по борьбе с российской пропа-
гандой». В Европе все чаще зву-
чат голоса о недооценке потен-
циала Москвы, которая может 
выиграть у Запада информаци-
онную войну. Предложения, как 
нужно противостоять «пропаган-
дистскому наступлению» Крем-
ля, варьируются в зависимости 
от страны: от выступлений в под-
держку качественной журнали-
стики до законодательных ини-
циатив о запрете российского 
вещания и попыток запустить  
новые медийные проекты. ”Ъ“ 
разбирался, кто и как в странах 
Евросоюза оказался втянутым 
в информационную войну.

Реакция на похолодание
«Каждый день идет борьба за сердца 
и умы людей»,— заявил президент 
Латвии Раймондс Вейонис в минув-
ший четверг на официальном откры-
тии рижского Центра стратегической 
коммуникации НАТО. В альянсе заве-
рили, что речь не идет о новом «спо-
собе действовать против России». 
Вместе с тем задачи центра свиде-
тельствуют об обратном. Как расска-
зали в пресс-службе президента Лит-
вы Дали Грибаускайте, которая также 
присутствовала на церемонии откры-
тия центра, он «внесет вклад в укре-
пление информационной безопасно-
сти, борьбу с враждебной пропаган-
дой, а также займется формировани-
ем доктрины стратегической комму-
никации альянса, анализом инфор-
мационного пространства, вычлене-
нием наилучших практик по разо-
блачению лжи, распространяемой о 
странах НАТО, и отражению инфор-
мационных атак». Российские СМИ 
в этих грехах руководство альянса и 
стран Запада обвиняет в последние 
месяцы регулярно.

«Мы в Европе в шоке от того, как 
легко российские СМИ перешли к 
воинственной риторике, и это не 
позволяет нам чувствовать себя в 
безопасности»,— убеждает 

”
Ъ“ быв-

ший заместитель главы МИД Поль-
ши Ежи Помяновский, теперь ис-
полнительный директор Европей-
ского фонда в поддержку демокра-
тии (EED). Фонд сегодня — один из 
активных игроков на поле противо-
стояния «российской пропаганде» в 
ЕС и странах «Восточного партнер-
ства». EED проводит тематические 
конференции, финансирует деятель-
ность ряда СМИ в странах Восточной 
Европы, а также с декабря 2014 года 
проводит по заказу правительства 
Нидерландов комплексное исследо-
вание возможностей развития «неза-
висимых русскоязычных СМИ» (по 
данным издания EUobserver, размер 
выделенного на исследование гран-
та составил €500 тыс.).

Подобные усилия — гранты, экс-
пертные дискуссии и исследования 
— активно продвигались для разви-
тия независимой журналистики в 
России и на постсоветском простран-
стве с начала 1990-х годов. Однако до 
середины 2000-х годов дебаты о необ-
ходимости «борьбы с российской про-
пагандой» оставались прерогативой 
экспертного сообщества, критически 
настроенных журналистов и жителей 
стран Прибалтики. Ситуация измени-
лась после запуска в конце 2005 года 
телеканала Russia Today (RT).

«Сначала мы смеялись над пер-
спективами телеканала, но уже во 
время 

”
пятидневной войны“ в Гру-

зии в 2008 году нам стало не до сме-
ха»,— вспоминает британский жур-
налист, старший редактор журнала 
The Economist Эдвард Лукас, также за-
нимающий пост старшего вице-пред-
седателя американского Центра ана-
лиза европейской политики (CEPA). 
«Постепенно нам стало ясно, что со 
времен холодной войны механизмы 
пропаганды сильно изменились,— 
говорит Эдвард Лукас 

”
Ъ“.— Тогда 

границы были куда яснее очерчены, 
а советская пропаганда была куда бо-
лее прямолинейной. Теперь же и в за-
падной прессе, и в западном общест-
ве многие настроены пророссийски, 
а возможность сохранения аноним-
ности в интернете позволяет целой 
волне неизвестных нам пользовате-
лей продвигать свои позиции на за-
падных сайтах».

По мнению Эдварда Лукаса, «рос-
сийская империя дезинформации» 
стоит на двух столпах: системе ино-
вещания и информагентств плюс 
так называемых фабриках интернет-
троллей, оставляющих на страницах 
сайтов заказные политические ком-
ментарии. Кроме того, поясняет 

”
Ъ“ 

Эдвард Лукас, «российские пропаган-
дисты» научились использовать «сла-
бость европейских СМИ» — стремле-
ние к объективности. «Би-би-си не бу-

дет стремиться к плюрализму, если 
кто-то считает, что Земля круглая, а 
другой — что плоская, однако в слу-
чае с новостями из России так и про-
исходит. И те, кто распространяет рос-
сийскую пропаганду, этим пользуют-
ся»,— уверен он.

Старая борьба  
новыми методами
Европейские чиновники активно 
подключились к информационному 
противостоянию уже после обостре-

ния украинского кризиса. По итогам 
мартовского саммита лидеров стран 
Евросоюза глава внешнеполитиче-
ской службы ЕС Федерика Могерини 
получила задание подготовить «план 
действий по стратегическим комму-
никациям» и в качестве «первоочеред-
ного шага» создать собственную «ко-
манду по коммуникациям».

Предпринимать основные шаги 
по противодействию «российской 
пропаганде» на уровне Евросоюза с 
сентября должна будет специальная 
команда, состоящая из экспертов и 
чиновников внешнеполитической 
службы ЕС (East StratComTeam). Ее 
возглавит бывший журналист чеш-
ской газеты Hospodarske noviny Якуб 
Каленский. По данным брюссельско-
го издания EUobserver, в задачи воз-
главляемой им команды русистов бу-
дет входить «проверка фактов и ис-
правление домыслов и мифов», рас-
пространяемых в СМИ прежде все-
го на русском языке, мониторинг ос-

вещения политики ЕС, а также разра-
ботка и продвижение стратегии ком-
муникации Евросоюза в средствах 
массовой информации.

Работу East StratComTeam облег-
чит целый ряд уже составленных экс-
пертами рекомендаций, посвящен-
ных как вопросам российской ин-
формационной политики, так и воз-
можным ответным мерам. По словам 
эксперта CEPA Эдварда Лукаса, основ-
ная работа должна идти по трем на-
правлениям: анализ информацион-
ной стратегии российских СМИ, под-
держка уже действующих за предела-
ми РФ русскоязычных медиаресур-
сов, а также создание за рубежом кон-
тента для российской аудитории. «Та-
кая экспертиза была доступна нам во 
времена холодной войны, но утраче-
на с тех пор,— сетует он.— Мы могли 
бы, например, активнее работать не 
по старинке, на коротких волнах, а в 
интернете, публикуя сатирические 
или расследовательские видеороли-
ки на YouTube».

Свои рекомендации представил 
в мае на полях саммита «Восточного 
партнерства» в Риге и Европейский 
фонд в поддержку демократии (EED). 
«Мы опросили более сотни русского-
ворящих медиаэкспертов в поиске 
возможностей поддержки качествен-
ной и независимой русскоязычной 
журналистики — как новостной, так 
и неновостной — во всех странах, где 
есть соответствующая русскоязычная 
аудитория,— говорит 

”
Ъ“ Ежи Помя-

новский.— Главное, что мы совету-
ем,— избегать попыток борьбы с рос-
сийской пропагандой старомодными 
средствами контрпропаганды».

Воины в поле 
информационной войны
Впрочем, конкретные меры по про-
тиводействию «российской информа-
ционной угрозе» по-прежнему оста-
ются прерогативой национальных 
властей стран—участниц ЕС. И если 
на встречах в Брюсселе лидеры евро-
пейских стран говорят «одним голо-
сом», на практике вкладывать силы 
и, главное, средства в информацион-
ную гонку готовы далеко не все.

«Лишь часть государств ЕС заинте-
ресованы в борьбе с российской про-
пагандой. Реальную угрозу со сторо-
ны России ощущают страны Прибал-
тики, отсюда такая чувствительность 
к теме. У нас, например, ситуация зна-
чительно спокойнее»,— объясняет 

”
Ъ“ Якуб Янда, замдиректора праж-

ского аналитического центра «Евро-
пейские ценности», активно высту-
пающего против «российской пропа-
ганды в Чехии».

В числе стран, которые индиффе-
рентно относятся к опасности дезин-
формации со стороны России,— дав-
ние партнеры Москвы, например 
Греция и Италия, а также страны, ко-
торые оказались вне зоны российско-
го интереса из-за географической от-
даленности, своей роли в ЕС и отсут-
ствия русскоязычного сообщества,— 
например, Португалия и Ирландия.

Впрочем, и отсутствие русскоя-
зычного меньшинства не являет-
ся препятствием для борьбы с «рос-
сийской пропагандой». Так, в кам-
пании по противодействию ей ак-
тивно участвуют Дания и Нидерлан-
ды. «В Голландии критика официаль-
ной российской позиции, трансли-
руемой через СМИ, обострилась по-
сле крушения над Донбассом самоле-
та Boeing, в Дании — после скандаль-
ных заявлений российского посла 
о том, что датские военные корабли 
рискуют стать мишенями для рос-
сийских ракет с ядерными боеголов-
ками»,— говорит Якуб Янда.

Ряд стран решили не дожидаться 
принятия Евросоюзом совместных 
мер и создать свои национальные от-
делы по реагированию на внешнюю 
информационную политику РФ. И 
если в соседней с Россией Финлян-
дии такая контактная группа создает-
ся на межведомственной основе, то 
в Великобритании соответствующее 
подразделение было создано в рядах 
вооруженных сил. Как сообщает The 
Guardian, 77-я бригада ВС Великобри-
тании численностью около 1,5 тыс. 
человек набиралась из числа военно-
служащих, «имеющих опыт в журна-
листике и понимание работы соци-
альных сетей»: в их обязанности бу-
дет входить круглосуточный монито-
ринг СМИ и социальных сетей. 

О готовности помочь в борьбе с 
«российской пропагандой», в том чи-
сле в Прибалтике, заявляют и влас-
ти ФРГ. Они увеличили на 2% годо-
вой бюджет государственной медиа-
компании Deutsche Welle, который 
теперь составляет €294 млн: допол-
нительных расходов потребовало от-
крытие киевского корпункта и ново-
го круглосуточного англоязычного 
телеканала DW, запущенного в кон-
це июня для ответа на «вызовы со сто-
роны российской пропаганды».

Их ответ RT
Еще более активно с российской аги-
тацией борются в Центральной и Вос-
точной Европе. В Венгрии, Чехии и 
Словакии полагаются в основном на 
уже имеющиеся ресурсы. Например, 
в начале лета свое видение методов 
борьбы с российской пропагандой 

представил пражский Институт сла-
вянских стратегических исследова-
ний (ISSS). В свою очередь, в Словакии 
широко обсуждался список пророс-
сийских интернет-ресурсов, направ-
ленных на чешскую и словацкую ау-
диторию, составленный в начале года 
активистом Юраем Сматаной.

«В Чехии и Словакии нет ощутимо-
го восприятия российской угрозы,— 
пояснил 

”
Ъ“ Якуб Янда из центра 

”
Ев-

ропейские ценности“.— Именно по-
этому наиболее активно пропаган-
де противодействуют прежде всего 
различные НКО». Впрочем, чешские 
власти также готовы финансово под-
держивать отдельные проекты, на-
пример, украинский сайт для про-
верки фактов Stopfake.org в 2015 году 
получил «финансовую поддержку от 
МИД Чехии».

В свою очередь, другой базиру-
ющийся в Чехии проект — «Радио 

”
Свобода“/

”
Свободная Европа“» — 

финансируется из бюджета амери-
канского Совета управляющих по во-
просам вещания (BBG). Как следует из 
объявления о вакансии, опублико-
ванного на прошлой неделе на сайте 
радиостанции, в Праге будет создан 
новый отдел по работе с цифровыми 
СМИ, призванный «усилить присутст-
вие 

”
Радио «Свобода»/«Свободная Ев-

ропа»“ в русскоязычной сфере».
В бюджете BBG на 2016 год, пред-

ставленном на рассмотрение Кон-
гресса США, говорится: общий объ-
ем финансирования медиаинициа-
тив правительства США «для борьбы 
с давлением со стороны российского 
правительства» в отношении россиян 
и русскоговорящего населения в стра-
нах бывшего СССР, Европе и по все-
му миру должен составить в 2016 го-
ду $15,4 млн. В эту сумму должно уло-
житься финансирование не только 
«Радио 

”
Свобода“», но и «Голоса Аме-

рики», созданного в этом году видео-
портала «Настоящее время», а также 
других цифровых и образовательных 
инициатив. Для сравнения: на борьбу 
с пропагандой «Исламского государст-
ва» BBG планирует потратить $6,1 млн.

«США — партнер Евросоюза, и 
трансатлантический диалог для них 
крайне важен. Дважды за прошлый 
век они игнорировали происходя-
щее в Европе, а затем были выну-
ждены вступать в войну. Они не хо-
тят вновь допускать эту ошибку,— 
пояснил 

”
Ъ“ Эдвард Лукас.— Думаю, 

что сначала администрация Обамы 
была куда равнодушнее настроена 
по отношению к происходящему в 
Европе, но теперь и ситуация в Евро-
пе, и российский вопрос приобре-
ли большое значение. А одна из ве-
щей, с которыми Россия справляется 
крайне эффективно,— это ведение 
информационной войны. Не только 
в Европе, но и, например, в Латин-
ской Америке и в Азии».

Без эмоций 
и приукрашивания
Квинтэссенцией усилий по борьбе с 
российской пропагандой в представ-
лении многих критиков Москвы дол-
жен стать единый европейский теле-
канал, который был бы альтернати-
вой RT и уже существующим, но, по 
мнению многих, недостаточно эф-
фективным западным (в том числе и 
русскоязычным) СМИ. В создании та-
кого телеканала особенно заинтере-
сованы Польша и страны Прибалти-
ки. Ранее глава МИД Латвии Эдгарс 
Ринкевичс рассказал 

”
Ъ“, что канал 

сосредоточится «на подаче фактов, 
без комментариев и контрпропаган-
ды, эмоций и приукрашивания». В 
МИД Литвы 

”
Ъ“ пояснили, что долгос-

рочная задача — «воспитать самостоя-
тельно мыслящую аудиторию, устой-
чивую к пропаганде».

«Ни конкретных представлений 
о едином русскоязычном телекана-
ле, ни таких денег, на которые можно 
было бы создать влиятельное русско-
язычное телевидение, пока нет. Вме-
сто этого речь идет скорее об объеди-
нении усилий различных независи-
мых русскоязычных СМИ»,— говорит 

”
Ъ“ директор польского телеканала 

«Белсат» Агнешка Ромашевская. Тем 
не менее вопрос о финансовом буду-
щем единого европейского русскоя-
зычного телеканала пока не закрыт. 
По словам госпожи Ромашевской, для 
запуска телеканала необходима сум-
ма от $30 млн. Как пояснили 

”
Ъ“ в RT, 

в такую же сумму обошелся запуск и 
первый год работы российского теле-
канала — правда, это было еще в кон-
це 2005 года.

Собрать необходимую для запуска 
нового европейского телеканала сум-
му попытаются участники донорской 
конференции, которая пройдет в Вар-
шаве 10 сентября. По словам главы 
МИД Польши Гжегожа Схетыны, теле-
канал, который может выйти в эфир 
уже в следующем году, «будет предо-
ставлять надежную и правдивую ин-
формацию, а не говорить языком про-
паганды и агрессии».

Галина Дудина

полная версия 
kommersant.ru/11541

прямая 
речь

Кто выигрывает 
в информационной 
войне?

Алексей Пушков,  
председатель комитета Госдумы  
по международным делам:
— Мы не ведем информационную войну. Ее ве-
дут западные страны с целью сохранения мо-
нополии на информацию. Россия лишь нару-
шила эту монополию, что вызвало истериче-
скую реакцию и обвинения в наш адрес. То, 
что картина мира, создаваемая западной про-
пагандой, часто не соответствовала действи-
тельности, доказано массированной ложью, 
предшествовавшей войне в Ираке и сопрово-
ждающей сирийский кризис. А также массиро-

ванной ложью о событиях в Украине. В инфор-
мационном противостоянии выигрывают те, кто 
ближе к истине. Сейчас к ней ближе Россия.

Александр Рар,  
немецкий политолог, научный директор 
Германо-российского форума:
— Каждая сторона побеждает в своем инфор-
мационном поле. В России 85% населения 
поддерживает Путина, а на Западе имидж 
России испорчен как никогда за последние 
25 лет. Но технологии Запада по использова-
нию «мягкой силы» более дееспособны и ра-
ботают лучше. Россия еще не умеет быть на-
столько привлекательной для других стран, 
так убеждать людей за границей в своей пра-
воте. В то же время так называемый American 
way of life пока работает очень хорошо.

Маргарита Симоньян,  
главный редактор МИА «Россия сегодня» 
и телеканала RT:
— Мир большой, аудитории очень разные. Где-
то побеждает Россия, где-то Запад, где-то во-

обще ИГИЛ. Но, например, если бы не общест-
венное мнение и различные информационные 
потоки, я уверена, США давно бомбили бы Си-
рию. Решение остановить уже начинавшуюся 
войну было одной из побед в этой борьбе.

Виктор Ерофеев, писатель:
— В пропагандистской войне выигрывает тот, 
кто умеет лучше жить. Все-таки простые люди 
сравнивают не красивые идеологии и краси-
вые лозунги, а уровни жизни. Я сейчас нахо-
жусь в Литве и вижу, что мы по всем пунктам 
условий жизни уступаем своим соседям. Это 
очень больно для меня как для русского чело-
века. Поэтому прежде чем соревноваться в 
пропагандистской риторике, надо продумать, 
как жить лучше, перестать уничтожать продук-
ты, запрещать ввоз одежды и вообще пере-
стать заниматься глупостями.

Максим Шевченко, журналист:
— Никто не выигрывает. В информационной 
войне может победить тот, кто дает более до-
стоверную и убедительную картину мира. Сей-

час ни одна из сторон такой картины не пред-
ставляет, поэтому доверие к масс-медиа везде 
падает. У людей сейчас много других альтерна-
тивных источников получения информации.

Игорь Минтусов,  
председатель совета директоров  
PR-компании «Никколо М»,  
президент IABC/Russia:
— Пока объективных данных об этом нет. Кажет-
ся, что сейчас на Западе больше тех, кто под-
держивает Россию. Хотя бы потому, что санкции 
придают ей имидж жертвы. И пока на Западе не 
сформирован образ России как врага, ей по-че-
ловечески многие сочувствуют. Плюс кому-то 
нравится наше государство, поскольку не нра-
вятся многие дела США и европейских госу-
дарств во всем мире. Особенно среди старше-
го поколения, которое помнит время двухполяр-
ного мира — в хорошем смысле «социалистиче-
ские установки». Но это не означает, что Россия 
с блеском проводит информационную кампа-
нию, это результат нормальной человеческой 
реакции сочувствия обиженному.

С развитием украинского кри-
зиса противодействием «рос-
сийской пропаганде» вплотную 
занялись и ЕС, и США, и НАТО  
(на фото: президенты Литвы  
и Латвии Даля Грибаускайте  
и Раймонд Вейонис, а также 
американский сенатор Джон 
Маккейн на открытии Центра 
стратегической коммуникации 
НАТО)  ФОТО AFP
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ГРЕЦИЯ
18,2 0,17%

ЭСТОНИЯ
342,4 25,6%

ЛАТВИЯ
616,8 27,5%

ЛИТВА
176,9 5,81%

ПОЛЬША
6,3 0,02%

РУМЫНИЯ
23,0 0,12%

КИПР
8,0 1,14%

БОЛГАРИЯ
16,0 0,22%

СЛОВАКИЯ
1,5 0,03%

ХОРВАТИЯ
1,3 0,03%

ЧЕХИЯ
18,0 0,17%

ВЕНГРИЯ
6,5 0,07%

ИТАЛИЯ
34,6 0,06%

АВСТРИЯ
29,0 0,34%

МАЛЬТА
0,17 0,04%

СЛОВЕНИЯ
1,1 0,05%

ДАНИЯ
2,5 0,04%

ШВЕЦИЯ
19,5 0,20%

ФИНЛЯНДИЯ
24,5 0,45%

ЧИСЛЕННОСТЬ ГРАЖДАН РОССИИ, ПРОЖИВАЮЩИХ В ЕС

ИСТОЧНИКИ: ДАННЫЕ НАЦИОНАЛЬНОЙ СТАТИСТИКИ СТРАН ЕС, ООН, СМИ. 

ТОП-10 СТРАН ПО ЧИСЛЕННОСТИ 
РУССКОЙ ДИАСПОРЫ (ТЫС. ЧЕЛОВЕК)

ЛЮКСЕМБУРГ
1,3 0,24%

ФРАНЦИЯ
115,0 0,18%

ИСПАНИЯ
68,2 0,15%

ПОРТУГАЛИЯ
4,9 0,05%

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
35,2 0,05%

ИРЛАНДИЯ
3,8 0,08%

БЕЛЬГИЯ
13,0 0,12%

НИДЕРЛАНДЫ
30,5 0,18%

ГЕРМАНИЯ
221,5 0,27%

СТРАНА

тыс. 
человек

процент
от населения

Страны, 
где имеются
российские 
культурные центры 
Россотрудничества

616,8 27,50%

КАК РОССИЯ ПРЕДСТАВЛЕНА В ЕС

АУДИТОРИЯ RTТЕЛЕКАНАЛ RUSSIA TODAY
ВЕЩАЕТ ВО ВСЕХ 

СТРАНАХ ЕС   МЛН ЧЕЛОВЕК

КАК ВЫ ОТНОСИТЕСЬ К РОССИИ? (%)
ОПРОС PEW RESEARCH 05.08.2015
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19435,83 (–597,69)
РТС 762,38 (–33,13)
FTSE 100 6187,65 (–180,24)

DAX 30 10124,52 (–307,67)
DJIA 16459,75 (–530,94)
NASDAQ Composite 4706,04 (–171,45)

По данным агентства Reuters.
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● 43,52тыс. пунктов ● 16,699

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22–24.08.15
Австралийский доллар 49,9059
Английский фунт 107,0599
Белорусский рубль** 40,6453
Датская крона* 10,2695

Доллар США 68,1216
Евро 76,6709
Индийская рупия*** 10,3395
Казахский тенге*** 28,4018

Канадский доллар 52,0688
Китайский юань* 10,6625
Норвежская крона* 83,0134
СДР 95,6489

Сингапурский доллар 48,4196
Новая турецкая лира 23,4175
Украинская гривна* 30,7186
Шведская крона* 80,4336

Швейцарский франк 71,1378
Японская иена*** 55,4082
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в пенсионную реформу  
вычитывает в письмах Минфина 
и биржевых котировках 
корреспондент отдела экономики

Анастасия 
Мануйлова

На прошлой неделе Минфин нако-
нец ответил на письма нескольких 
профессиональных ассоциаций фи-
нансового рынка. Национальная ли-
га управляющих, Ассоциация рос-
сийских банков и Национальная ас-
социация негосударственных пенси-
онных фондов в очередной раз пред-
лагали ведомству продлить срок вы-
бора гражданами типа своей буду-
щей пенсии. По закону выбор, пред-
усматривающий направление 6% ин-
дивидуальной части страхового взно-
са на формирование накопитель-
ной части пенсии или в «общий ко-
тел», должен быть сделан до 31 де-
кабря 2015 года, и ведомство, согла-
сившись с представителями ассоци-

аций, поддержало продление это-
го переходного периода сразу на три 
года — до 2018-го. Схожую с Минфи-
ном позицию заняли Минэкономи-
ки и ЦБ. Минтруд ожидаемо заявил, 
что «нужно следовать принятому за-
конодательству» и не переносить да-
ту. Публичный спор, который прои-
зошел между ведомствами, рутинен: 
финансово-экономический блок пра-
вительства последовательно выступа-
ет за стимулирование развития нако-
пительного компонента, Минтруд же, 
поддерживающий распределитель-
ную пенсионную систему, традици-
онно возражает.

Однако рассуждения ведомств 
о более чем далеком будущем пен-
сионного страхования выглядят до-
вольно странно на фоне затяжного 
падения рубля. Цена на углеводоро-
ды, безусловно, определяет развитие 
всей российской экономики, но для 
пенсионной системы она сейчас осо-
бенно важна, так как будет влиять 
на выбор правительства между двумя 
принципиально различными типа-
ми пенсионного страхования.

Дело в том, что, хотя официально 
правительство заявило о сохранении 
накопительного компонента, оказа-
лось, что в условиях дефицита бюдже-
та и высокой инфляции провести ин-
дексацию пенсий по закону оно мо-
жет, только потратив на нее как раз 
средства накопительной части пен-
сии, то есть именно накопительную 
систему ожидает очередная замороз-
ка. При этом финансово-экономиче-
ский блок по-прежнему отказыва-
ется обсуждать возможность финан-
сирования индексации из альтерна-
тивных источников — средства Фон-
да национального благосостояния 
(ФНБ) Минфин предпочитает потра-
тить на другие проекты. Отказ же от 
индексации, ранее предложенный 
Минфином, в правительстве, по дан-
ным 

”
Ъ“, более не рассматривается: 

повышение пенсионных выплат бу-
дет — или на 7%, или на 12%.

За 15 лет непрерывного реформи-
рования пенсионного обеспечения 
и социальной сферы правительство 
не смогло обеспечить Пенсионному 
фонду даже минимального отдель-
ного резерва, который можно было 
бы тратить в кризисных ситуациях. 
И теперь колебаться вместе с курсом 
рубля и ценой барреля приходится 
всей концепции пенсионной систе-
мы — одного из наиболее долгосроч-
ных проектов в любой стране.

вчера

СОВЕТ ЕВРАЗИЙСКОЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
КОМИССИИ

поручил рабочей группе до 31 дека-
бря разработать «механизм приня-
тия решений» по снятию запрета па-
раллельного импорта для отдельных 
групп товаров на территории стран 
Евразийского союза. Рабочая группа 
должна подготовить критерии отбо-
ра товарных категорий, предложить 
группы товаров, подготовить проект 
изменений в союзный договор, а так-
же определить уровень принятия ре-
шений о введении параллельного 
импорта, сообщили в пресс-службе 
комиссии. Елизавета Макарова

СЕРГЕЙ СОЛДАТЕНКОВ,

председатель совета директо-
ров ПАО «МегаФон», увеличил 
долю в компании до 0,0271%, 
говорится в сообщении  эмитента 
на Лондонской фондовой бирже. 
17 и 18 августа Сергей Солдатен-
ков провел две сделки на откры-
том рынке, купив в общей сложности 
88,8 тыс. ГДР на акции «МегаФон» 
(0,0143%) на сумму около $1,16 млн. 
 Владислав Новый

БАНК МОСКВЫ

сообщил о том, что глава Агент-
ства по страхованию вкла-
дов (АСВ) Юрий Исаев вый-
дет из совета директоров бан-
ка. Акционеры на внеочередном со-
брании 3 ноября утвердят новый со-
став совета директоров. В список 
кандидатов из действующего соста-
ва помимо господина Исаева не во-
шел бывший предправления Банка 
Москвы Михаил Кузовлев. Он с июля 
2015 года возглавляет «дочку» АСВ — 
банк «Российский капитал». В сове-
те их заменят новый глава Банка Мо-
сквы Геннадий Солдатенков и ректор 
Финансового университета при пра-
вительстве Мухадин Эскиндаров. 
Банк Москвы находится в процес-
се санации группой ВТБ. За три го-
да он вернул 200   млрд руб. проблем-
ных кредитов из общего портфе-
ля 366   млрд руб., доставшихся «в на-
следство» от экс-президента банка 
Андрея Бородина. «Интерфакс»

МОСКОВСКАЯ БИРЖА

сообщила об усовершенство-
вании технологии и юридиче-
ской поддержки спонсируемо-
го прямого доступа (Sponsored 
Market Access, SMA) к валют-
ным торгам. О новациях агент-
ству «Интерфакс» рассказал в пят-
ницу управляющий директор по де-
нежному рынку Московской биржи 
Игорь Марич. При SMA клиент бро-
кера может направлять свои поруче-
ния на совершение сделок напрямую 
на биржу, минуя торговые системы 
брокера. «На SMA приходится при-
мерно 20% объема торгов валютой 
на спот-рынке. В августе мы реализо-
вали в своих документах и технологи-
ях изменения в регулировании, кото-
рые внес ЦБ в начале года»,— сказал 
господин Марич.  «Интерфакс»

правила  
игры

Рассуждения минис
терств и ведомств 
о далеком будущем 
пенсионного страхова
ния выглядят довольно 
странно на фоне за
тяжного падения рубля

По данным 
”
Ъ“, НОВА

ТЭК Леонида Михельсо
на и Геннадия Тимченко 
практически догово
рился с китайским ин
вестфондом о прода
же 9,9% в крупнейшем 
экспортном проекте 
по сжижению газа «Ямал 
СПГ». По словам одного 
из источников 

”
Ъ“, долю 

в проекте покупает Фонд 
Шелкового пути, а стои
мость пакета, по оценкам 
аналитиков, составляет 
около $900 млн с учетом 
компенсации понесен
ных затрат. Но после вве
дения санкций против 
НОВАТЭКа, закрывших 
ему доступ к западным 
кредитам, важнее то, что 
вхождение инвестфонда 
позволит уже в ближай
шее время завершить 
формирование проект
ного финансирования 
по «Ямалу СПГ» с участи
ем банков КНР.

НОВАТЭК готовится в 
ближайшие недели закрыть 
сделку по продаже 9,9% в 
проекте по сжижению газа 
«Ямал СПГ» китайскому ин-
вестфонду, рассказали 

”
Ъ“ 

три источника, знакомых с 
ходом переговоров. По сло-
вам одного из них, речь идет 
о Фонде Шелкового пути, о 
создании которого объявил 
в ноябре 2014 года председа-
тель КНР Си Цзиньпин. Клю-
чевые условия сделки уже со-
гласованы, сейчас дело за из-
менением межправительст-
венного соглашения с Кита-
ем по «Ямалу СПГ». Это согла-
шение было подписано, ког-
да в проект входила китай-
ская CNPC, и вступило в си-

лу в марте 2014 года. По сло-
вам источников 

”
Ъ“, вхожде-

ние нового китайского акци-
онера увязано с ключевыми 
для проекта переговорами о 
формировании проектного 
финансирования, где основ-
ную роль будут играть китай-
ские банки. Соответственно, 
планируется, что вскоре по-
сле завершения сделки с ки-
тайцами будет объявлено и 
о проектном финансирова-
нии. В НОВАТЭКе и Минэ-
нерго РФ отказались от ком-
ментариев.

• «Ямал СПГ» — проект за-
вода по сжижению газа на 
базе Южно-Тамбейского ме-
сторождения на Ямале (за-
пасы по PRMS — 907 млрд 
кубометров). Предусмотре-
но три линии по 5,5 млн т 
СПГ в год, запуск заплани-
рован на 2017 год, выход 
на проектную мощность — 
на 2021-й. Акционеры — 
 НОВАТЭК (60%), француз-

ская Total (20%) и китай-
ская CNPC (20%). «Ямал СПГ» 
уже договорился о продаже 
СПГ испанской Gas Natural 
(2,5 млн т в год), CNPC 
(3 млн т), Total (4 млн т), 
Nova tek Gas & Power 
(2,86 млн) и Gazprom Marke-
ting & Trading (3 млн т). 
 Инвестиции оцениваются 
в $28 млрд.
НОВАТЭК начал актив-

но искать покупателя на до-
лю чуть меньше 10% в про-
екте в 2013 году после того, 
как договорился об участии 
с CNPC. По итогам той сдел-
ки в «Ямале СПГ» появился 
крупный партнер с ключе-
вого азиатского рынка сбы-
та, который дополнял Total 
— технологического парт-
нера со знанием рынка СПГ. 
В этой ситуации НОВАТЭК 
искал еще одного акционера 
в проект, который выступил 
бы и покупателем СПГ; рас-
сматривались компании из 

Индии, Китая, Кореи и Япо-
нии. НОВАТЭК собирался 
оставить за собой контроль 
над «Ямалом СПГ» и не мог 
предложить партнеру более 
10% (играли роль и полити-
ческие соображения). Но, по 
данным 

”
Ъ“, китайские ком-

пании хотели получить 50% 
в проекте.

Быстрой сделки тогда не 
получилось, а «Ямалу СПГ» 
нужно было контрактовать 
газ, чтобы не запоздать с 
привлечением кредитов для 
проекта. В итоге к середи-
не 2014 года почти весь СПГ 
был законтрактован, что 
снизило потребность в парт-
нере—покупателе газа. Но 
тогда на НОВАТЭК были рас-
пространены санкции США, 
что катастрофическим обра-
зом сказалось на формирова-
нии проектного финансиро-
вания, которое было почти 
готово. В частности, участни-
ки проекта были вынужде-

ны отказаться от привлече-
ния кредитов в долларах, и 
основным источником фи-
нансирования, за неимени-
ем других вариантов, долж-
ны были стать банки Китая. 
Это предопределило рост ки-
тайского участия в проекте. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, 

близкого к Total, французы 
не против роста китайского 
участия в проекте, посколь-
ку для них важнее, чтобы 
снизилась финансовая на-
грузка на НОВАТЭК, в кото-
ром Total также является ак-
ционером.

По словам собеседников 

”
Ъ“ на рынке, условия вхо-

ждения китайского инвест-
фонда в капитал «Ямала СПГ» 
должны быть принципиаль-
но такими же, как и у CNPC. 
Деньги, которые получит 
НОВАТЭК за 9,9% в проекте, 
делятся на две части — пре-
мию, которая отражает цен-
ность проекта как такового, 
и компенсацию затрат, уже 
понесенных НОВАТЭКом с 
начала реализации проек-
та. По оценке Алексея Коки-
на из «Уралсиб кэпитала», 
премия НОВАТЭКа может со-
ставлять около $500 млн, и 
еще около $400 млн может 
составить компенсация за-
трат. Собеседник 

”
Ъ“ в отра-

сли согласен с оценкой пре-
мии НОВАТЭКа, но полагает, 
что компенсация затрат мо-
жет быть не выплачена ста-
рым акционерам, а просто 
внесена в проект, что позво-
лило бы сократить размер 
кредитного финансирова-
ния и обеспечить китайско-
му инвестору «больше гаран-
тий возврата».

Юрий Барсуков

В июле граждане пред
почли переложить сред
ства в банки из первой 
десятки, сделав ставку на 
надежность. Темпы при
тока вкладов в этой кате
гории банков в среднем 
вдвое выше, чем по рын
ку. Такое перераспреде
ление — следствие мас
штабных действий ЦБ 
по расчистке банковско
го рынка, начатых в ию
ле, и публикации регуля
тором списка системно 
значимых банков, кото
рые население воспри
нимает как наиболее 
надежные.

ЦБ опубликовал данные 
на 1 августа, из которых вид-
но смещение предпочтений 
населения к хранению сбе-
режений в крупнейших бан-
ках. Так, темпы роста средств 
физлиц за июль значительно 
выше в первой десятке бан-

ков — варьируются от 3% до 
7%, в то время как во второй 
десятке — от 0,4% до 2,2%. По 
всему банковскому секто-
ру темпы прироста средств 
населения в июле состави-
ли 2,6%, по данным ЦБ. Хо-
тя есть и единичные исклю-
чения. Так, например, Пром-
связьбанк (занимает седьмое 
место по объему средств гра-
ждан) лишился 2% (4,6 мл-
рд руб.) вкладов. Впрочем, в 
Промсвязьбанке отток объяс-
няют собственной депозит-
ной политикой, в частности 
снижением ставок по валют-
ным депозитам. В целом же с 
начала года столь существен-
ного разрыва по темпам при-
роста вкладов между банка-
ми первой и второй десятки 
не наблюдалось.

Переток вкладчиков в 
крупнейшие банки может 
объясняться всплеском ак-
тивности ЦБ в расчистке бан-

ковского рынка. От неболь-
ших игроков регулятор пе-
решел к крупным банков-
ским группам. В июле-авгу-
сте лицензий лишились бан-
ки «Российский кредит» (го-
ловной банк империи Анато-
лия Мотылева) и Пробизнес-
банк (головной банк груп-
пы «Лайф»). По итогам пер-
вого полугодия «Российский 
кредит» занимал, по данным 
рэнкинга «Интерфакса», 45-
е место по активам, а объем 
средств населения в нем со-
ставлял 42,6 млрд руб. (во 
всех банках Анатолия Моты-
лева, которые рухнули вме-
сте с «Российским креди-
том»,— почти 70 млрд руб.). 
Пробизнесбанк занимал 58-е 
место, объем средств физлиц 
на момент отзыва лицензии 
— 27 млрд руб. (другие бан-
ки группы «Лайф» сохрани-
ли лицензии и преимущест-
венно были санированы). В 

последнее время столь гром-
ких отзывов лицензий ЦБ не 
проводил. До этого наиболее 
крупным в этом году был от-
зыв лицензии у Судострои-
тельного банка, который за-
нимал 106-е место по акти-
вам и имел объем средств 
граждан 21,8 млрд руб.

Банкиры признают, что 
ощущают перемену настрое-
ния вкладчиков. «Риски нара-
стают, население болезненно 
реагирует на сложившуюся 
ситуацию и чувствует напря-
жение, соответственно, лю-
ди идут ближе к государству 
(в топе-10 банков — пять с го-
сучастием.— 

”
Ъ“),— отмеча-

ет зампред правления банка 

”
Возрождение“ (занимает 23-

е место по объему средств на-
селения, по данным ЦБ на 1 
августа) Марк Нахманович.— 
Скорее всего, так ведут себя 
крупные клиенты банков, 
что и отражает статистика». 

У «Возрождения» приток за 
июль составил 0,3%, что впол-
не укладывается в описан-
ную тенденцию.

Крупные банки ожидае-
мо пользуются ситуацией и 
акцентируют внимание на 
своей надежности. «Данный 
прирост объясняется тради-
ционным перетоком вкла-
дов в наиболее качественные 
банки на фоне продолжаю-
щейся рыночной волатиль-
ности,— поясняет член прав-
ления Газпромбанка Екате-
рина Трофимова.— Населе-
ние явно более спокойно ре-
агирует на текущий этап сни-
жения курса рубля в отличие 
от конца прошлого года, что 
во многом и объясняет про-
должение притока вкладов». 
Объем средств физлиц в Газ-
промбанке вырос за июль на 
4,3%, или 20,6 млрд руб.
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Депозиты положились на крупнейших
Вкладчики несут деньги в банки из топ-10

Изменения законодательства, направлен
ные на борьбу с SMSспамом, и повыше
ние стоимости рассылок привели к тому, 
что в 2014 году трафик SMSинформирова
ния снизился более чем вдвое. При этом из
менение условий игры на этом рынке при
вели к тому, что в денежном выражении 
его объем вырос на 80%. К 2017 году доходы 
операторов от SMSинформирования мо
гут сравняться с доходами от SMS, отправ
ляемых абонентами друг другу, достигнув 
42 млрд руб.

В прошлом году объем трафика SMS-инфор-
мирования в России снизился более чем вдвое 
по сравнению с 2013 годом, когда было достиг-

нуто пиковое значение — более 80 млрд сооб-
щений, рассказала 

”
Ъ“ партнер ACM-Consulting 

Оксана Панкратова. В первом полугодии 2015 го-
да показатель составил около 18 млрд сообще-
ний без учета трафика, рассылаемого клиен-
там Сбербанка (по оценке госпожи Панкрато-
вой, может составлять не менее 1 млрд SMS в ме-
сяц). Около 90% трафика SMS-информирования 
приходится на два сегмента — банки и ритейл. 
В топ-5 провайдеров по объему трафика в пер-
вом сегменте, по оценке ACM-Consulting, вхо-
дят MFMSolutions, SMS Traffic, «Связной», «Ин-
стам» и Devino Telecom. Топ-5 в сегменте ри-
тейл: Devino Telecom, SMS Traffic, «Раппорто», 
«Инстам» и «Связной». 

Объем рынка услуг SMS-информирования по 
итогам 2014 года вырос на 80% по сравнению с 
предыдущим годом и превысил 5 млрд руб. (без 
учета Сбербанка). В первом полугодии 2015 года 
объем рынка вырос почти в семь раз по сравне-
нию с тем же периодом 2014 года, примерно до 
12,6 млрд руб. (без учета Сбербанка). «Рост прои-
зошел за счет увеличения средней стоимости од-
ного SMS в рассылках,— отметила госпожа Панк-
ратова.— В первом полугодии 2014 года цена со-
ставляла 0,10–0,15 руб. за сообщение, сейчас — 
почти 0,7 руб.». Наиболее низкой средняя стои-
мость SMS была в 2013 году — 0,03 руб. 
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До абонентов не доходит
Трафик SMS-информирования упал вдвое

В ПРОДАЖЕ С 24 АВГуСТА

ПОЧЕМУ ГРАЖДАНЕ 
ПРОДОЛЖАЮТ ВЕРИТЬ 
В НАЦИОНАЛЬНУЮ ВАЛЮТУ

ЧТО ВЛАДИМИР ЯКУНИН  
ОСТАВИЛ ОЛЕГУ БЕЛОЗЕРОВУ

КАКИЕ ВЕЩИ  
ЗАСТАВЛЯЕТ ЧИНИТЬ КРИЗИС

КАК ГИГАНТСКАЯ ЯДОВИТАЯ ТРАВА 
ЗАХВАТЫВАЕТ РОССИЮ

ПОЧЕМУ НЕ ЗАПРЕЩАЮТ  
ДОЛЕВОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО
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Шелковый путь  
дотянется до «Ямала СПГ»
НОВАТЭК продает долю в проекте китайскому фонду
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банкиры получили разъясне-
ния Минфина по уплате нало-
гов с облигаций федерального 
займа (ОФЗ), которыми государ-
ство через Агентство по страхо-
ванию вкладов (АСВ) оказыва-
ет им капитальную поддержку. 
В Минфине готовы пойти на-
встречу банкам, но для полного 
снятия налогового бремени с 
ОФЗ потребуется участие Госду-
мы, которая рассмотрит необ-
ходимые поправки к законода-
тельству осенью. Впрочем, бан-
киры опасаются сложностей 
при трактовке даже изменен-
ных норм из-за особенностей 
системы докапитализации.

В пятницу Ассоциация россий-
ских банков (АРБ) получила письмо 
Минфина, разъясняющее порядок 
налогообложения при докапитали-
зации банков через ОФЗ (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“). За соответствую-

щими разъяснениями АРБ обрати-
лась в министерство в конце июля 
(см. 

”
Ъ“ от 23 июля). Тогда банкиры, 

в частности, указывали на неопре-
деленность в отношении налогоо-
бложения получателя купонного 
дохода по ОФЗ (облагается 15-про-
центным налогом на прибыль) — 
вопрос состоял в том, кто, банк или 
АСВ, является получателем купона 
и должен платить налог. Кроме то-
го, так как ОФЗ (из-за длинного сро-
ка — до 30 лет) не попадают под 
классический договор займа цен-
ными бумагами, для них не дейст-
вует льготный налоговый режим. 
То есть банки должны были учесть 
ОФЗ как доход в размере их рыноч-
ной стоимости (в отдельных случа-
ях речь идет о десятках миллиардов 
рублей) и уплатить с него 20-про-
центный налог по внереализацион-
ной прибыли.

Минфин предоставил банкам 
разъяснение по обоим вопросам. В 
своем ответе министерство прямо 
указало, что, согласно положениям 
гл. 25 Налогового кодекса (НК) РФ, 
предусмотрен порядок, «при кото-
ром выплаты по ценным бумагам, 

право на получение которых возни-
кло в период действия договора зай-
ма, не признаются доходами заем-
щика и включаются в доходы креди-
тора». Таким образом, купонный до-
ход по ОФЗ необходимо отражать в 
своих доходах кредитору в лице 
АСВ, а значит, банкам платить налог 
с него не надо. «При этом АСВ имеет 
право не учитывать такой доход для 
целей налогообложения на основа-

нии п. п. 52 п. 1 ст. 251 НК РФ только 
в случае перечисления его в полном 
объеме в федеральный бюджет»,— 
подчеркивают в Минфине. Несмо-
тря на нематериальный характер 
данного разъяснения для АСВ, там с 
данной трактовкой не согласны. 
«Указанное в запросе разъяснение 
Министерства финансов в АСВ не 
поступало,— заявили в агентстве.— 
Вместе с тем АСВ является получате-
лем купонного дохода от эмитента 
только в случае, если на дату его вы-
платы ОФЗ находятся в собственно-
сти агентства. По ОФЗ, переданным 
банкам, доход получают банки, а 
значит, они и должны признавать 
его в составе своих доходов».

Проблему с учетом ОФЗ в качест-
ве дохода банка предлагается ре-
шить через внесение изменений в 

ст. 282.1 НК РФ, подготовленных де-
путатом Анатолием Аксаковым в 
рамках проекта ФЗ «О внесении из-
менений в ч. 2 НК РФ». Предполага-
ется, что на банки, получившие ОФЗ 
в рамках докапитализации, норма о 
сроке предоставления займов цен-
ными бумагами (не более года) для 
целей налогообложения распро-
страняться не будет. Господин Акса-
ков подтвердил 

”
Ъ“, что соответст-

вующие поправки уже были внесе-
ны им в Госдуму в конце июля. «Ско-
рее всего, документ будет рассмо-
трен в срочном порядке в осеннюю 
сессию Госдумы и принят еще до 
конца этого года, чтобы получив-
шие ОФЗ банки не оказались под 
влиянием налоговых рисков»,— 
уточняет собеседник 

”
Ъ“, знакомый 

с разработкой проекта.
Банкиры с энтузиазмом воспри-

няли разъяснения Минфина, впро-
чем, опасаясь, что даже после зако-
нодательных изменений остается 
возможность неоднозначной трак-
товки ситуации. «В рамках докапи-
тализации АСВ заключает договор 
на предоставление банкам суборди-
нированного займа, по которому пе-
редает им в собственность ОФЗ,— 
поясняет главбух Бинбанка Давид 
Овсепян.— Дуализм данного догово-
ра приводит к ряду сложностей в ча-
сти бухгалтерского и налогового 
учета». Если принимать во внима-
ние только составляющую займа, то 
отсутствуют основания учитывать 
на балансе привлеченные ценные 
бумаги с признанием и, как следст-
вие, отсутствует основание их вклю-
чения в состав источников добавоч-
ного капитала, уточняет он. «При 
классификации ценных бумаг как 
переданных в собственность про-
центные расходы по субординиро-
ванным займам, которые равны 
ставкам купонного дохода, увели-
ченным на 1% годовых, не будут 
признаны внереализационным рас-
ходом, учитываемым при определе-
нии налоговой базы по налогу на 
прибыль»,— заключает эксперт.

Валерия Францева

Докапитализация без пошлин
Минфин готовится списать налоги с ОФЗ

контекст  

БАНКИ

Отар Маргания  
вышел из «Возрождения»

Председатель совета директоров и акционер банка «Возрождение» 
 Отар Маргания перестал владеть долей в 19,67% его акций, следует 
из материалов банка. В начале августа холдинговая компания Prom
svyazcapital B.V. братьев Ананьевых заявила, что достигла соглашения 
о консолидации контрольного пакета «Возрождения». Также сообща
лось, что Promsvyazcapital B.V. получила одобрение ФАС на покупку 75% 
акций «Возрождения». В прошлый понедельник стало известно о том, 
что самарский Первобанк, который Промсвязьбанк (также принадлежит 
Ананьевым) планирует приобрести и присоединить, стал владельцем 
9,9% акций банка «Возрождение». Во вторник Московский кредитный 
банк стал владельцем 9,68% акций «Возрождения» по репо. 13 августа 
Промсвязьбанк раскрыл информацию о том, что увеличил свою долю 
в «Возрождении» с 1,9% до 9,8% в рамках сделки репо. «Интерфакс»

ЦИТАТА

Вопрос об освобождении  
от налогообложения средств,  
получаемых банками в рамках 
докапитализации через облига
ции федерального займа, нужно 
решить в течение ближайшего 
времени
— Алексей Улюкаев,
министр экономического развития РФ,  
в интервью телеканалу «Россия 24»,  
27 июля 2015 года

На рынке микрофинансиро-
вания наметилось противо-
стояние организаций, не вхо-
дящих в банковские холдинги, 
и банковских дочерних МФО. 
Небанковские МФО просят ЦБ 
выделить дополнительные ка-
тегории при расчете полной 
стоимости займа, чтобы цены 
банковских «дочек» не занижа-
ли среднерыночное значение. 
Если этого не произойдет, уже 
в первом квартале 2016 года 
«обычные» МФО могут стать 
убыточными и покинуть ры-
нок, предостерегают эксперты.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо СРО НП МИР (объединяет 
участников микрофинансового рын-
ка), в котором они, по сути, просят 
ЦБ выделить займы МФО, являю-
щихся дочерними структурами бан-
ков, в отдельную категорию при рас-
чете полной стоимости займа (кре-
дита, ПСК). «Банковские МФО обла-
дают доступом к более дешевому 
фондированию, а значит, могут 
предлагать займы по более низким 
ставкам, которые в итоге влияют на 
средневзвешенное значение ПСК,— 
указывает замдиректора по разви-
тию бизнеса 

”
Мигкредита“ Динара 

Юнусова.— Например, по микро-
займам на сумму до 30 тыс. руб., ко-
торые фактически являются самым 
распространенным типом займов у 
МФО, ставки у банковских и небан-
ковских игроков различаются в 
среднем на 15–20%». В то же время 
ограничение ПСК по этим видам 
займа едино для всех.

• Поправки к закону «О потреби
тельском кредите», ограничива
ющие ПСК, начали применяться 
с 1 июля. ПСК включает ставку, 
страховку и иные платежи. Откло
няться от средневзвешенной ПСК 
можно не более чем на треть. ЦБ 
ежеквартально рассчитывает 
ПСК на основании реальных ставок 

по ссудам банков, МФО, КПК и др. 
(средневзвешенное значение не менее 
чем по 100 крупнейшим кредиторам 
категории либо не менее чем по од
ной трети кредиторов).
Представители небанковских 

МФО предлагают два варианта ре-
шения проблемы. Первый предус-
матривает выделение в отдельную 
категорию для расчета ПСК целевых 
займов на оплату товаров (POS-зай-
мов). По словам госпожи Юнусовой, 
«основной объем POS-займов, выда-
ваемых МФО, приходится на бан-
ковские МФО». Второй вариант — 
разделить категорию потребитель-
ских микрозаймов на сумму до 
30 тыс. руб. для целей расчета ПСК 
на две — до 15 тыс. и от 15 тыс. до 
30 тыс. руб. По оценкам представи-
телей банковских МФО, средний 
размер POS-займа у банковских 
МФО составляет примерно 12 тыс. 
руб. Размер займа у крупных небан-
ковских МФО — в среднем от 23 тыс. 
до 38 тыс. руб.

Известны как минимум четыре 
подконтрольные банкам или свя-
занные с ними МФО. Это «Хоум Кре-
дит Экспресс» (ХКФ-банк), «ОТП фи-
нанс» (ОТП-банк), «Т-финанс» (Тинь-
кофф-банк) и «Лето-деньги» (Лето-
банк). По оценкам участников рын-
ка, пока объем выдач, приходящих-
ся на банковские МФО, невелик и 
составляет меньше 5% объемов 
рынка (всего, по оценкам СРО НП 
МИР на 1 июля, 19,71 млрд руб.). Од-
нако со временем объем выдач та-
ких игроков будет расти, уверены 
эксперты, и уже в первом квартале 
2016 года окажет существенное 
влияние на расчет ПСК в ряде кате-
горий. В перспективе при увеличе-
нии объемов выдач банковских 
МФО уже через полтора-два кварта-
ла бизнес небанковских МФО ста-
нет и вовсе убыточным и основные 
игроки будут вынуждены уйти с 
рынка, поясняет главный исполни-

тельный директор МФО «Домашние 
деньги» Андрей Бахвалов.

Банковские МФО не против рас-
ширения категорий займов. «Став-
ки у нас в 

”
Лето-деньгах“ в принци-

пе гораздо ниже среднерыночных 
— самая высокая ставка по займам у 
нас находится на уровне 59,9% годо-
вых при сумме займа до 50 тыс. 
руб.»,— указывает глава Лето-банка 
Дмитрий Руденко. Согласно опубли-
кованному ЦБ среднерыночному 
расчету ПСК МФО, по итогам второ-
го квартала среднерыночные значе-
ния ПСК по таким займам в зависи-
мости от срока составляли не менее 
110% годовых. «В отличие от МФО, 
имеющих партнерские отношения 
с крупными розничными игрока-
ми, у многих МФО нет ни техноло-
гий для выдачи таких займов в тор-
говых сетях, ни налаженных отно-
шений с ними»,— говорит генди-
ректор «Хоум Кредит Экспресса» Ар-
тем Попов. В то же время банков-
ские МФО работают с крупными ри-
тейлерами, например «Хоум Кредит 
Экспресс» — с «Евросетью» и «Связ-
ным», «ОТП финанс» — с «Евросе-
тью», «М.Видео» и «Юлмартом».

«Учитывая, что категории потре-
бительских кредитов (займов) в це-
лях защиты прав потребителей 
должны отражать существенно от-
личающиеся друг от друга кредит-
ные продукты, введение новых ка-
тегорий возможно в случае заметно-
го изменения продуктовой линейки 
МФО с учетом критериев, установ-
ленных законодательством о потре-
бительском кредите»,— пояснили 

”
Ъ“ в пресс-службе Банка России. В 

настоящее время ЦБ не отмечает су-
щественного влияния МФО, входя-
щих в состав банковских групп, на 
объем микрофинансового рынка, 
но продолжает анализировать ситу-
ацию для исключения регуляторно-
го арбитража, резюмировали в ЦБ.

Валерия Францева

МФО меряются  
микропроцентами 
Ценовая политика банковских «дочек» расколола рынок  

БАНКИ

Инвестторгбанк  
теряет рейтинги
Одновременно два рейтинго-
вых агентства, Moody’s и НРА, 
понизили рейтинги Инвест-
торгбанка (ИТБ), отреагировав 
на ряд негативных новостей 
 вокруг него за последнее время. 
И, хотя руководство банка вы-
ступило с заявлением о ближай-
шей покупке «более эффектив-
ного и прибыльного банка», по-
ка ИТБ испытывает существен-
ный дефицит капитала и значи-
тельное давление на показатели 
ликвидности.

В пятницу международное агент-
ство Moody’s снизило рейтинги Ин-
вестторгбанка до преддефолтного 
уровня Caa с негативным прогно-
зом, обозначив, таким образом, воз-
можность дальнейшего их пониже-
ния. В пресс-релизе агентства реше-
ние объясняется «резким ухудшени-
ем ликвидности банка и ослаблени-
ем его буферного капитала, кото-
рый был подорван существенными 
потерями в первой половине 
2015 года». Аналитики Moody’s ука-
зывают, что запас ликвидности Ин-
вестторгбанка резко снизился — до 
7% от общего объема активов на 
1 августа с 12% по состоянию на 
1 июля. Недавно банк публично зая-

вил, что в августе 2015 года он пере-
жил отток вкладов в Ивановской об-
ласти, который превысил 2 млрд 
руб. В июне ИТБ пришлось досроч-
но погасить задолженность перед 
АИЖК на сопоставимую сумму.

По мнению Moody’s, в условиях 
стресса с оттоком депозитов теку-
щей ликвидности банка может быть 
недостаточно. И это уже нашло свое 
отражение в платежеспособности 
банка — на прошлой неделе клиен-
ты отмечали задержку платежей.

• По данным рэнкинга «Интер
факса», по итогам первого полу
годия ИТБ занимал 56е место 
(123,26 млрд руб.) по активам  
и 72е место (9,9 млрд руб.) по раз
меру собственного капитала. По со
стоянию на 1 августа, по данным 
ЦБ, объем средств физлиц, разме
щенных в банке, составлял 58,8 млрд 
руб. Акционерами банка являются 
пять физлиц и три компании.
Одновременно в пятницу о пони-

жении рейтингов с АА— до А+ с нега-
тивным прогнозом сообщило рос-
сийское рейтинговое агентство НРА. 
Правда, в релизе НРА нет обеспоко-
енности насчет ликвидности и капи-
тала, а как негативный фактор отме-
чается существенное ухудшение ка-
чества кредитного портфеля. В рели-
зе НРА отмечается, что доля просро-
ченных ссуд в кредитном портфеле 

банка за второй квартал выросла с 
6,9% до 7,8%. Одновременно беспо-
койство аналитиков вызывает рост 
концентрации крупнейших заем-
щиков — доля 20 крупнейших заем-
щиков на 1 июля достигла 47,1%. «Та-
кая динамика кредитного портфеля 
обязывает банк наращивать объем 
резервов на возможные потери (на 
1,4 млрд руб. за второй квартал), что 
отражается на финансовых результа-
тах: убыток по итогам первого полу-
годия составил 2,25 млрд руб.»,— от-
мечают в НРА.

На фоне этих негативных ново-
стей акционеры банка заявили о ско-
рой покупке «менее крупного, но бо-
лее эффективного банка», однако на-
звание его не раскрывают. Возмож-
но, покупка регионального игрока с 
дисконтом к капиталу и его присое-
динение позволили бы ИТБ решить 
вопрос с собственным дефицитом 
капитала, но на практике такие сдел-
ки не происходят быстро, а норма-
тив достаточности капитала ИТБ уже 
близок к пограничным 10%, указы-
вают аналитики. На 1 августа Н1.0 
банка составил 10,44%. Впрочем, 
19 августа совет директоров одобрил 
привлечение от акционера «ИТБ 
Холдинга» (владеет 19,99% акций 
банка) субординированного кредита 
на сумму 1,85 млрд руб.

Юлия Локшина

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Впрочем, усиленная расчистка 
банковского рынка не единствен-
ная причина перераспределения 
средств населения в банках первой 
тридцатки. «Недавно ЦБ огласил 
список системно значимых банков. 
При нынешней турбулентности 
рынка закономерно, что клиенты 
перекладывают деньги в банки из 
их числа»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ 

в банке из топа-20 на рынке вкла-
дов. ЦБ, до последнего времени из-
бегавший оглашения этого списка 
из-за репутационных рисков тех 
банков, которые в него не вошли, 
все-таки вынужден был раскрыть 
его 15 июля в связи с необходимо-
стью выделить банки для перехода 
на требования «Базеля-3» по ликвид-
ности. При определении системно 
значимых банков учитывался раз-
мер банка, его доля вкладов физлиц 

в банковской системе и объем сде-
лок на межбанковском рынке.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты схо-

дятся во мнении, что переток вклад-
чиков в крупнейшие банки будет 
сохраняться до тех пор, пока ЦБ не 

сбавит темпы расчистки банковско-
го сектора, на рынках не будет со-
храняться волатильность, а населе-
ние не поймет наконец, чего ожи-
дать от рубля.

Александра Горяева

Депозиты положились на крупнейших
с7

433,2 миллиарда рублей  
составил прирост объема средств населе-
ния в банках, входящих в топ-10 по вкладам, 
согласно данным ЦБ за июль

К О Н Т Е К С Т Ц Б  П О Ч И С Т И Л  Р Е Е С Т Р  М Ф О

ЦБ в августе исключил из реестра ми
крофинансовых организаций (МФО) по
чти 300 компаний, не предоставивших 
документы, свидетельствует информа
ция на сайте регулятора. В середине 
августа ЦБ исключил из реестра 190 
МФО, что составляло 2,8% от общего 
числа действующих организаций 
(по  состоянию на 14 августа в реестре 
их было 6,7 тыс.). Ранее ЦБ сообщал, 

что в начале августа исключил из ре
естра 107 МФО. Таким образом, с на
чала августа из реестра выбыло почти 
300 компаний. Основными причинами 
исключения из реестра стало непред
ставление отчетности за три, шесть, 
 девять месяцев 2014 года, за весь 2014 
год и за первый квартал 2015 года, 
а также представление этих докумен
тов с нарушениями. Также причиной 

исключения стало непредставление или 
представление с нарушениями докумен
тов о персональном составе руководст
ва МФО, неразмещение правил предо
ставления микрозаймов в интернете, 
непредставление информации об изме
нениях в учредительные документы, не
корректный расчет норматива достаточ
ности собственных средств и норматива 
ликвидности. «Интерфакс»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А С Т А В К И  П О  В К Л А Д А М  П О Ш Л И  В  Р О С Т

Средняя максимальная ставка по вкладам в рублях десяти крупнейших российских 
банков, привлекающих наибольший объем депозитов физлиц, во второй декаде ав
густа 2015 года выросла до 10,8%, против 10,42% — в первой декаде. С начала года 
средняя максимальная ставка по вкладам физлиц сократилась на 4,84 процентного 
пункта. В конце декабря 2014 года она составляла 15,64% годовых. ТАСС
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Для сохранения Кольской АЭС 
«Росэнергоатому» пришлось 
 пообещать перспективным 
потребителям скидки до 10% 
на электроэнергию. Обычно 
на энергорынке спрос доста-
точен и генерация редко заин-
тересована в предоставлении 
дисконта, но «Росэнергоатом» 
вынужден идти на это из-за про-
фицитности энергосистемы 
на Кольском полуострове.

«Атомэнергосбыт» (входит в «Роса-
том») представил крупным потреби-
телям и властям Мурманской области 
механизм долгосрочных свободных 
договоров (СД) на поставку электроэ-
нергии, сообщила компания. Схему 
в правительстве региона предложи-
ли ЦС «Звездочка», Оленегорскому 
ГОКу, Мурманскому торговому пор-
ту, Мурманскому морскому рыбно-
му порту и др. По условиям СД, «Ато-
мэнергопромсбыт» (дочерняя струк-
тура «Атомэнергосбыта») готов предо-
ставить не менее чем на три года спе-
циальную цену на электроэнергию 
при условии расширения производ-
ства и гарантированного роста потре-
бления мощности. Цена будет сниже-
на только на дополнительные объе-
мы энергопотребления.

СД на энергорынке используют-
ся крайне редко: при наличии спро-
са генерации, как правило, выгод-

нее работать на оптовом рынке, а не-
обходимости давать скидки потре-
бителям в таком случае нет. Как по-
яснил 

”
Ъ“ исполнительный дирек-

тор «Атомэнергопромсбыта» Руслан 
Травников, обычно СД заключаются 
по рыночной цене и предусматрива-
ют лишь особые сроки оплаты. Но в 
Мурманской области энергосбыт го-
тов давать скидку до 10% к цене элек-
троэнергии на рынке на сутки впе-
ред (РСВ, основная площадка опто-
вого рынка), говорит топ-менеджер. 
Средневзвешенная цена на РСВ в 
Мурманской области с июля 2014 го-
да по июнь этого года составила 870 

руб. за 1 МВт•ч. Особые условия для 
потребителей должны обеспечить 
дополнительный спрос на электро-
энергию в регионе и гарантировать 
спрос для продления сроков эксплу-
атации второго энергоблока (440 
МВт) Кольской АЭС, пояснил госпо-
дин Травников. Пока вопрос с про-
длением не решен, нужны гарантии 
потребления мощности, отметил он. 
АЭС обеспечивает 60% производства 
электроэнергии в области (за 2014 
год выработка в регионе составила 
16,42 млрд кВт•ч, спрос упал на 0,5%, 
до 12,23 млрд кВт•ч).

Снижать цену для розничного по-
требителя возможно за счет СД на по-
ставку электроэнергии на оптовом 
энергорынке между «Атомэнерго-
промсбытом» и «Росэнергоатомом» 
(РЭА, владеет российскими АЭС), це-
на по этому договору также будет ни-
же рыночной, поясняет Руслан Трав-
ников. «Наши договоренности с РЭА 
в этом смысле уникальны,— заявил 
он.— Схема выгодна для всех сто-
рон: РЭА сможет сохранить мощно-
сти, потребители — получить низ-
кую цену на электроэнергию, МРСК 
Северо-Запада (входит в 

”
Россети“) 

— увеличить полезный отпуск, ре-
гион — снизить тариф на передачу и 
сбытовую надбавку».

По СД на оптовом рынке с 2009 го-
да работают «Русал» и «Евросибэнер-

го» (оба входят в En+ Олега Дерипа-
ски), цены привязаны к котировкам 
алюминия на Лондонской бирже, но 
в целом ниже рыночных. Доля СД в 
первой ценовой зоне (Европа и Урал) 
— всего 2% рынка электроэнергии, во 
второй (Сибирь) — 14% за счет компа-
ний En+, подсчитала Наталья Поро-
хова из ЦЭП Газпромбанка. «Мы вы-
ступаем за такое изменение модели 
рынка, чтобы СД стали не только нор-
мой, но и основой всего рынка»,— от-
мечает глава НП гарантирующих по-
ставщиков и энергосбытовых компа-
ний Наталья Невмержицкая.

Коэффициент использования 
установленной мощности у Коль-
ской АЭС примерно вдвое ниже, чем 
у АЭС в других регионах, но это об-
условлено системными ограничени-
ями на полуострове, рассуждает На-
талья Порохова. Загрузка АЭС обыч-
но вообще не зависит от спроса, по-
скольку они работают как базовая 
генерация, напоминает она. Готов-
ность продавать энергию ниже рын-
ка и поиск потребителей — следст-
вие большого профицита мощности, 
считает эксперт, но РЭА не проигра-
ет: хотя цена РСВ в Мурманске — од-
на из самых низких в России, себе-
стоимость выработки на АЭС все рав-
но примерно вчетверо ниже — око-
ло 200 руб. за 1 МВт•ч.

Анастасия Фомичева

Для Кольской АЭС ищут спрос
«Росэнергоатом» обещает скидки потребителям

У СУ-155 депутата Мосгордумы 
Михаила Балакина появился 
еще один проблемный объект 
в Москве. В Щербинке застрой-
щик продает квартиры в неза-
конно построенном жилом ком-
плексе. Столичные власти не 
скрывают недовольства: до это-
го мэрия потребовала от ком-
пании решить проблемы пай-
щиков жилищно-строительных 
кооперативов в Нагатино-Са-
довниках, Фили-Давыдково, 
 Северном Чертаново и Новых 
Черемушках, но СУ-155 игнори-
рует эти требования.

На Железнодорожной улице, вла-
дение 39 в Щербинке, входящей в Но-
вую Москву, СУ-155 строит и прода-
ет квартиры в жилом комплексе без 
необходимой разрешительной доку-
ментации, сообщил Москомстройин-
вест. В ведомстве пояснили, что нару-
шения обнаружены после обраще-
ния пайщиков кооперативов «Губерн-
ский» и «Зодчий». Авторы обращения 
также сообщили, что эти два жилищ-
но-строительных кооператива (ЖСК) 
направляют средства своих членов на 
другие стройки в Подмосковье. Для 
строительства комплекса в Щербин-
ке привлечены средства 61 пайщи-
ка. На сайте СУ-155 указывается, что 
в двух строящихся корпусах осталось 
36 квартир. Один из членов ЖСК, со-
зданных СУ-155, сообщил 

”
Ъ“, что сто-

имость пая равна цене квартиры и по-
купатель вносит ее сразу целиком.

Жилье, строящееся с использова-
нием механизмов ЖСК, обычно де-
шевле на 5% на начальном этапе, от-
мечает управляющий партнер «Ме-
триум групп» Мария Литинецкая. Це-
на жилья, строящегося СУ-155 в Щер-
бинке,— от 79,5 тыс. до 98 тыс. руб. 
за 1 кв. м. Глава Москомстройинвес-
та Константин Тимофеев порекомен-
довал пайщикам объектов СУ-155 в 
Щербинке возвращать свои средства 
через суд, а потенциальным покупа-
телям — воздержаться от заключения 
сделок. Чиновник также добавил, что 
направил обращение в прокуратуру с 
просьбой провести выездную провер-
ку ЖСК «Губернский». В СУ-155 не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

Сейчас на участке в Щербин-
ке частично возведен двухсекци-
онный 18-этажный дом, а также 
есть котлован и забиты сваи состо-
ящего из восьми секций дома вы-
сотой 17 этажей. По плану предус-

мотрено строительство девяти ба-
шен. Стройка на площадке остано-
вилась после того, как в апреле это-
го года Москомстройинвест оштра-
фовал СУ-155 за строительство без 
разрешения. По данным чиновни-
ков, в 2014 году СУ-155 арендовала 
на 11 месяцев 1,9 га (вид разрешен-
ного использования — под произ-
водственные цели) у ООО «Гранди-
лекс», которым, по данным «СПАРК-
Интерфакс», владеет Михаил Ру-
зин (на него зарегистрировано еще 
семь юридических лиц). В ведомст-
ве говорят, что еще весной в СУ-155 
пообещали к январю 2016 года из-
менить вид разрешенного исполь-
зования участка и получить всю не-
обходимую документацию.

СУ-155 использует распростра-
ненную в России схему, когда соб-
ственником земли и застройщи-
ком выступают формально разные 
юрлица, что осложняет процесс до-
казательства незаконности привле-
чения средств граждан в ЖСК, отме-
чает партнер юридического бюро 
«Падва и Эпштейн» Антон Бабенко. 
Если московские власти не пойдут 
навстречу СУ-155 и не оформят не-
обходимое разрешение, то все по-
строенные объекты могут быть при-
знаны незаконными, права на них 
не будут зарегистрированы, а про-
куратура или надзорные органы мо-
гут потребовать снести их, добавля-
ет партнер юридической компании 
Sirota & Partners Мария Кольздорф.

Пока Москомстройинвест на-
строен способствовать девелопе-
ру справиться с проблемами и со-
действовать оформлению необхо-
димой документации. Но в отноше-
нии других проблемных объектов 
эта стратегия пока не сработала. Мэ-
рия приняла ряд решений, позво-
ляющих закончить строительство 
домов в Нагатино-Садовниках, Фи-
ли-Давыдково, Северном Чертано-
во и Новых Черемушках, и запроси-
ла реестры пайщиков этих проек-
тов. «СУ-155 уклоняется от выполне-
ния поручений, данных ранее: не 
выходит на площадки строящихся 
корпусов, не усиливает работы, не 
предоставляет реестры пайщиков 
и графики ведения работ и офор-
мления разрешительной докумен-
тации, не устраняет недоделки по 
сданным корпусам»,— подчеркнул 
Константин Тимофеев.

Екатерина Геращенко

СУ-155 окопалась 
в Щербинке
Группа строит жилье в Новой Москве 
без разрешенияЦИТАТА

Разговоры о том, что невозможно 
вывести атомный блок, дешевле 
его эксплуатировать, имеют ме-
сто. Но практика вывода таких 
объектов есть, например, у Enel 
в Италии
— Павел Шацкий,  
замгендиректора «Газпром  
энергохолдинга», 21 мая

Вслед за созданием порто-фран-
ко в Приморье на Дальнем Вос-
токе может появиться еще од-
на свободная портовая зона: 
об этом правительство просят 
власти Сахалинской области. 
Основную выгоду от создания 
здесь зоны порто-франко могут 
получить рыбники, которым бу-
дет интересно создание перераба-
тывающих мощностей в порту.

Губернатор Сахалинской обла-
сти Олег Кожемяко в субботу пред-
ложил Дмитрию Медведеву предо-
ставить сахалинским портам Корса-
ков, Холмск и Невельск статус сво-
бодных. По мнению главы регио-
на, это «позволит увеличить грузо- 
и пассажирооборот, даст толчок со-
зданию новых производств, окажет 
позитивное влияние на экономи-
ку Сахалина, Курил и соседних ре-
гионов». Премьер поручил прора-

ботать предложение профильным 
ведомствам. В Минвостокразвития 
сообщили 

”
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дет рассмотрена, в Минтрансе на 
выходных не смогли предоставить 
оперативный комментарий.

По данным ФГУП «Администра-
ция морских портов Сахалина, Ку-
рил и Камчатки», наибольшая про-
пускная способность у порта Кор-
сакова (11,4 млн тонн в год), здесь 
есть, в частности, отгрузочный неф-
тетерминал Sakhalin Energy (опера-
тор СРП-проекта «Газпрома» и Shell 
«Сахалин-2») на 7 млн тонн. Пропуск-
ная способность Холмска — 3,8 млн 
тонн, в порту четыре оператора. 
Мощность порта Невельск — 1,2 млн 
тонн грузов в год.

Сейчас на Дальнем Востоке со-
здается свободная зона на базе пор-
та Владивосток, закон о ней вступит 
в силу 12 октября. Зона порто-фран-

ко будет действовать 70 лет и охва-
тит и другие порты юга Приморья. Ре-
зиденты свободного порта получат 
упрощенный контроль при пропуске 
грузов и режим свободной таможен-
ной зоны, который освобождает ввоз 
оборудования от пошлины и НДС. Ре-
зиденты на пять лет освобождаются 
от налогов на имущество и землю, по-
лучают льготы по налогу на прибыль 
(например, не выше 5% в первые пять 
лет прибыльной деятельности), им 
обещан ускоренный возврат НДС, а 
отчисления во внебюджетные фон-
ды снижены с 30% до 7,6%.

Чиновники уже изучали возмож-
ность распространения этой практи-
ки на другие порты. 28 июля глава 
Минвостокразвития Александр Га-
лушка заявил, что вопрос поднимал-
ся на совещании у президента, а 14 ав-
густа стало известно, что Магаданская 
область направила Минвостокразви-

тия предложения об «использовании 
на Колыме отдельных инструмен-
тов», предусмотренных для свобод-
ного порта Владивосток (развитие ту-
ризма, преференции резидентам ОЭЗ 
и включение в нее Магаданского мор-
ского порта для освоения углеводоро-
дов, развития рыбопромышленного 
комплекса и судоремонта.

Надежда Малышева из PortNews 
отмечает, что пока оценивать пер-
спективы создания порто-франко 
на Сахалине сложно — объем пере-
валки невелик, а транзитный потен-
циал неочевиден в силу географи-
ческого положения. По ее мнению, 
для СРП-проекта Sakhalin Energy 
вряд ли нужны новые преференции 
и выгоды от создания такой зоны 
могут получить рыбники, которым 
будет интересно создание перераба-
тывающих мощностей.

Егор Попов

Сахалинские порты просятся на волю
Им может быть дан режим порто-франко

Вслед за основными игроками 
авиаотрасли запрет на продажу 
билетов со скидками на сторон-
них сайтах вводит и «ЮТэйр». 
Авиакомпании с прошлого го-
да начали ужесточать ценовую 
политику в отношении онлайн-
продавцов. Но теперь, при па-
дении авиарынка, по мнению 
экспертов, прямые продажи 
особенно остро нужны перевоз-
чикам, чтобы ускорить посту-
пление оборотных средств.

«ЮТэйр» с сегодняшнего дня вво-
дит запрет на продажи авиабиле-
тов со скидками на рейсы компаний 
группы через сторонние интернет-
ресурсы. Об этом перевозчик уведо-
мил партнеров в конце прошлой не-
дели. В сообщении поясняется, что 
цена билета на сайтах агентств долж-
на соответствовать итоговой стоимо-
сти, опубликованной в глобальной 
дистрибутивной системе (GDS) или 
автоматизированной системе бро-
нирования в России в рублевом экви-
валенте. В случае выявления скидок 
на сайтах метапоисковиков «ЮТэйр» 
может отключить агентство от ресур-
сов перевозчика без предваритель-
ного уведомления. В «ЮТэйр» 
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подтвердили ввод запрета на скид-
ки к тарифу, объяснив это «обеспече-
нием прозрачного ценообразования 
для пассажиров».

«ЮТэйр» — не первый перевозчик 
из первой пятерки российских ави-
акомпаний, который ужесточил по-
литику ценообразования для парт-
неров. Компании начали вводить 
для агентств запреты еще в начале 
2014 года после скандала с онлайн-
сервисом Eviterra: эта компания-суб-
агент не выплатила прямому аген-
ту перевозчиков «Авиа центру» бо-
лее 100 млн руб. Тогда более 6 тыс. 

билетов «Аэрофлота», «Трансаэро», 
«ЮТэйр», «Сибири», приобретенных 
через Eviterra, были аннулированы. В 
феврале 2014 года «Сибирь» (S7) фак-
тически отказалась от скидок, гаран-
тировав минимальную стоимость 
билета на своем сайте. В «Аэрофлоте» 

”
Ъ“ пояснили, что запрещают прода-

вать агентам билеты со скидками по 
тем направлениям, где введена еди-
ная шкала тарифов в экономклассе 
(это Калининград, Симферополь, го-

рода Дальнего Востока — Петропав-
ловск-Камчатский, Хабаровск, Вла-
дивосток, Южно-Сахалинск). В «Тран-
саэро» сообщали, что в первом полу-
годии объем продаж на сайте компа-
нии увеличился на 186%.

PR-директор онлайн-агентства 
Aviasales Янис Дзенис пояснил 
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что развитие собственных каналов 
продаж выгодно авиакомпаниям, 
поскольку они получают деньги сра-
зу после покупки билетов. По прави-
лам Транспортной клиринговой па-
латы деньги за перевозку, продан-
ную через сторонний ресурс, пере-
возчик получит «по итогам продаж 
за отчетную декаду», то есть через де-
сять дней. По данным 

”
Ъ“, авиакомпа-

нии сейчас продают через свои кана-
лы порядка 30% билетов. «Увеличение 
собственных продаж особенно необ-
ходимо в условиях роста убытков у 
основных игроков — для привлече-
ния оборотных средств»,— отмеча-
ет источник 

”
Ъ“ в одном из билетных 

агентств. По данным РСБУ, в первом 
полугодии чистый убыток «Трансаэ-
ро» составил 8,5 млрд руб., «ЮТэйр» 
— 3,5 млрд руб., «Аэрофлота» — более 
1 млрд руб. Впрочем, ценовое давле-
ние авиакомпаний на агентства уже 
вызывало недовольство последних. 
Так, на прошлой неделе гендиректор 
Anywayanyday Евгений Шухлин зая-
вил, что «Трансаэро» на своем сайте 
предлагает билеты со значительной 
скидкой относительно цены GDS (раз-

ница цен на сайте компании и на сай-
те агента составляла, по данным топ-
менеджера, от 4 тыс. руб.) В «Трансаэ-
ро» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Господин Дзенис добавил, что, ког-
да перевозчики пытаются нарастить 
собственные продажи, онлайн-агент-
ства в основном зарабатывают за счет 
продажи дополнительных услуг 
(страховки, билетов на поезд и т. п.). 
Маржинальность при продажах би-
летов на рейсы российских авиаком-
паний минимальна для агентства — 
не выше 2%. Господин Дзенис замеча-
ет, что зарубежные перевозчики дела-
ют акцент именно на продажах услуг 
(выбор места, дополнительный ба-
гаж, аренда автомобиля и отеля), по-
скольку продажи самих билетов при-
носят минимальную доходность. В 
среднем, по его словам, зарубежная 
авиакомпания зарабатывает $9 с пас-
сажира, но услуги позволяют увели-
чить эту сумму до $24.

Елизавета Кузнецова

«ЮТэйр» сбрасывает скидки
Авиакомпания отказала агентствам в дисконте на свои билеты

Антимонопольные органы Гер-
мании не стали блокировать по-
купку «Роснефтью» у Total 16,7% 
в НПЗ в городе Шведт. После 
этой сделки и получения 37,5% 
в том же НПЗ при разделе акти-
вов немецкого СП BP и «Роснеф-
ти» Ruhr Oel GmbH российская 
компания получит контроль 
над заводом в Шведте. Но, как 
считают эксперты, присутст-
вие «Роснефти» на рынке неф-
тепродуктов в Германии недо-
статочно для влияния на цены, 
что не дает формальных основа-
ний препятствовать сделкам.

Антимонопольное ведомство 
Германии (Bundeskartellamt) 17 ав-
густа дало разрешение «Роснефти» 
на приобретение 16,67% в НПЗ PCK 
Raffinerie GmbH в Шведте у француз-
ской Total. Решение ведомства было 
опубликовано в пятницу.

Долю в НПЗ Шведта (мощность 
11,5 млн) «Роснефть» должна полу-
чить в рамках масштабной сделки с 
Total по обмену нефтеперерабаты-
вающими активами, заключенной 
в конце ноября 2014 года. Это была 
первая сделка нового руководителя 
Total Патрика Пуянне. Он сменил по-
гибшего в ноябре в московском аэ-
ропорту Внуково Кристофа де Мар-
жери, считавшегося другом России 
и апологетом развития отношений 
с российским нефтегазовым ком-
плексом даже несмотря на западные 
санкции. Власти Германии должны 
были согласовать сделку, которая по 
крайней мере формально не подпа-
дает под европейские санкции.

Сумма всей сделки составля-
ет $300 млн, договор стороны под-
писали в июне этого года. В ее рам-
ках «Роснефть» станет владельцем 
не только 16,7% акций НПЗ Шведта, 

но и 37,5%, которые принадлежали 
компании Ruhr Oel GmbH (ROG) — 
паритетному СП «Роснефти» и бри-
танской BP. Долю в ROG российская 
компания купила в мае 2011 года у 
венесуэльской PdVSA за $1,6 млрд. 
ROG владела 100% НПЗ Гезелькирхе-
на, долями в НПЗ Bayernoil (25%) и 
MiRO (24%), рядом других активов. 
Но «Роснефть» не устраивала эконо-
мика СП: сбыт продукции оставал-
ся за структурами BP, что лишало 
«Роснефть» основной маржи. В ию-
не «Роснефть» договорилась с BP о ре-
организации ROG: доли в трех НПЗ, 
включая PCK Raffinerie, полностью 
перешли к ней, а BP забрала 100% за-
вода в Гельзенкирхене и в предпри-
ятии по производству растворите-
лей DHC Solvent Chemie. В итоге по 

завершении сделки «Роснефть» бу-
дет владеть 54,17% в НПЗ в Шведте, 
оставшиеся доли принадлежат Shell 
(37,5%) и итальянской Eni (8,33%).

По мнению главы Small Letters Ви-
талия Крюкова, приобретение НПЗ 
не встретило сопротивления анти-
монопольного ведомства потому, что 
«Роснефть», постепенно увеличиваю-
щая долю на рынке нефтепереработ-
ки Германии, все же не обладает до-
статочными активами, чтобы влиять 
на цены. Эксперт замечает, что для 
«Роснефти» этот актив весьма интере-
сен с точки зрения как поставок сво-
ей нефти (еще в 2013 году компания 
заключила с партнерами по НПЗ со-
глашение о прямых поставках), так и 
собственно переработки.

Наталья Скорлыгина

Берлин согласился на «Роснефть»
Компании разрешено купить долю в НПЗ Шведта

 0,7 процента  составило падение 
 пассажирских авиаперевозок в России 
за первое полугодие 2015 года
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деловые новости

Вице-спикер Госдумы Николай 
Левичев просит премьер-мини-
стра Дмитрия Медведева и гла-
ву Роскомнадзора Александра 
Жарова запретить использо-
вать Windows 10 в госорганах, 
госкомпаниях и НИИ. Господин 
Левичев утверждает, что дан-
ные, собранные операционной 
системой о пользователях, мо-
гут быть доступны иностран-
ным разведывательным служ-
бам. В России на долю Windows 
приходится 97% рынка опера-
ционных систем.

Вице-спикер Госдумы Николай 
Левичев предложил премьер-мини-
стру Дмитрию Медведеву полно-
стью запретить использование опе-
рационной системы (ОС) Win-
dows 10 в госорганах, госкомпани-
ях, а также научных и исследова-
тельских структурах. Кроме того, он 
просит главу Роскомнадзора Алек-
сандра Жарова проверить Microsoft 
«на соответствие деятельности тре-
бованиям закона 

”
Об информа-

ции“» (копии писем есть у 
”
Ъ“).

Сейчас Microsoft проводит в Рос-
сии кампанию по бесплатному обнов-
лению ОС до Windows 10. В заявле-
нии о конфиденциальности, без со-
гласия с которым невозможно произ-
вести обновление, говорится о том, 
что Microsoft «будет регистрировать 
личные и контактные данные пользо-
вателей, собирать пароли, подсказки 
по паролям и другие данные, относя-
щиеся к безопасности и используе-
мые для проверки подлинности и до-
ступа к учетным записям», пишет де-

путат. Помимо этого, Microsoft будет 
собирать номера и защитные коды 
кредитных карт, IP-адреса, информа-
цию о местоположении устройств, 
хранить и раскрывать содержимое 
файлов и передаваемой информа-
ции, голосовые и мультимедийные 
сообщения, электронную почту и дру-
гие личные сведения всех пользовате-
лей Windows 10, указывает Николай 
Левичев. По его словам, это делается в 
том числе для предоставления отве-
тов на запросы государственных орга-
низаций и, вероятно, разведыватель-
ных структур. В связи с этим возмож-
ны утечки конфиденциальных дан-
ных и служебной информации со-
трудников органов госвласти, считает 
господин Левичев.

В Microsoft с этим не согласны. Кор-
порация не предоставляет правитель-
ствам прямой доступ к электронной 
почте и мгновенным сообщениям, а 
также не дает технические возможно-
сти для прямого или самостоятельно-
го доступа к контенту пользователей, 
заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе Microsoft, 

«Windows 10 позволяет пользовате-
лям самим выбирать, как будет ис-
пользована их информация, чтобы 
они получали максимально персона-
лизированные сервисы».

• Windows занимала более 90% 
на мировом рынке ОС, оценивала 
Net Applications. В РФ доля Windows 
даже выше — 97%, считают 
в  Минкомсвязи.
«В Windows 10 действительно рас-

ширен список собираемых данных, 
но нет явных указаний, как запретить 
собирать эти данные, и нет возможно-

сти стереть их, можно отключить сбор 
только части персональных дан-
ных»,— признает гендиректор «Но-
вых облачных технологий» Дмитрий 
Комиссаров. Любое государство впра-
ве это регулировать, считает он. По 
мнению гендиректора Group-IB Ильи 
Сачкова, интерес к пользовательскому 
соглашению Microsoft «искусственно 
преувеличен». По его словам, Micro-
soft, как и другие компании, использу-
ет обезличенные данные для статисти-
ки, а также для развития услуг big data 
и предоставления персонализирован-
ных услуг. Для Microsoft важно не до-
пускать утечек этой информации, ука-
зывает Илья Сачков. Недавно Microsoft 
отказалась раскрыть по требованию 
правительства США данные пользова-
теля, хранящиеся в дата-центре в Ир-
ландии, и оспаривает этот запрос в су-
де, напомнил он.

За последние две недели это уже 
третий случай публичной критики 
Windows 10. Так, депутат Госдумы от 
КПРФ Вадим Соловьев 11 августа по-
просил Генпрокуратуру обязать Mi-
crosoft устранить нарушения закона о 
защите персональной информации. 
Спустя неделю московское адвокат-
ское бюро «Бубнов и партнеры» также 
сообщило прокурорам, что Win-
dows 10 угрожает конфиденциально-
сти информации пользователя. По-
следний депутатский запрос против 
Windows 10 логичен на фоне лозун-
гов об антисанкциях и импортозаме-
щении, но его автор также учитывал 
политические моменты, указывает 
глава Zecurion Владимир Ульянов.

Роман Рожков

Windows 10 разбирают на госорганы
Николай Левичев требует запретить ОС в госструктурах и НИИ

Оптовая стоимость подсолнеч-
ного масла в августе достигла 
57 тыс. руб. за 1 тонну, что почти 
на 90% выше, чем в октябре 
прошлого года. В начале пред-
стоящего сезона, когда предло-
жение сырого масла увеличит-
ся, его розничная цена только 
продолжит расти, предупрежда-
ют эксперты, притом что за по-
следние семь месяцев она уже 
увеличилась почти на 20%.

Оптовые цены на сырое подсол-
нечное масло выросли на 90% с ок-
тября прошлого года и почти на 30% 
— за последние пять месяцев, со-
ставив 57 тыс. руб. за 1 тонну. К та-
ким выводам пришли аналитики 
центра «Совэкон». «Ключевой фак-
тор роста — быстрое ослабление ру-
бля. Дополнительно поддержку це-
нам оказывает и сезонное сокраще-
ние предложения подсолнечного 
масла ближе к концу сезона»,— по-

ясняют эксперты. Если провести па-
раллели с сезонным удорожанием 
подсолнечного масла прошлых лет, 
то видно, что в прошлом сезоне к 
концу августа 2014 года цены дости-
гали 31 тыс. руб. за тонну, показав 
рост на 10% к его началу в октябре 
2013 года, отмечает «Совэкон». В по-
запрошлом сезоне 2012/13 года под 
конец сезона цена была на 15% вы-
ше, чем в начале, и составляла 
34 тыс. руб. за 1 тонну.

Начальник управления контроля 
агропромышленного комплекса 
ФАС России Анна Мирочиненко го-
ворит: «Рынок сырого подсолнечно-
го масла является конкурентным, 
поэтому маловероятно, что повы-
шение цен связано с нарушением 
антимонопольного законодательст-
ва, вместе с тем для уточнения при-
чин роста цен на этот товар ФАС до-
полнительно проведет анализ». В 
Минсельхозе указывают на то, что 

подсолнечное масло, как и зерно, 
является экспортным продуктом 
и конъюнктура внутреннего рынка 

масла во многом определяется ди-
намикой мирового рынка и зависит 
от курса рубля. Несмотря на то что в 
течение 2015 года мировые цены на 
подсолнечное масло имели устой-
чивую тенденцию к снижению, рез-
кое ослабление курса рубля, наблю-
даемое в последнее время, привело 
к повышению привлекательности 
экспортных поставок и могло выз-
вать рост внутренних цен. Вместе 
с тем основным фактором, повлияв-
шим на рост цен на подсолнечное 
масло наливом, является сезонное 
сокращение его предложения: сей-
час практически завершена перера-
ботка семян подсолнечника уро-
жая прошлого года. Данные тенден-
ции на сегодняшний день не приве-
ли к существенному росту потреби-
тельских цен на подсолнечное ма-
сло, считают в аграрном министер-
стве, и с сентября текущего го-
да с новым урожаем семян подсол-

нечника, очевидно, будут преодоле-
ны, заключили в министерстве.

Представитель «Русагро» соглаша-
ется, что определяющим фактором 
при формировании цены на вну-
треннем рынке является рост курса 
доллара, так как подсолнечное ма-
сло, являясь экспортным товаром, 
привязано к мировым ценам, кото-
рые вместе с тем продолжают сни-
жаться, опустившись до $730–740 за 
1 тонну (FOB Черное море), фиксиру-
ют в «Совэконе». В начале августа 
подсолнечное масло с ближайшей 
поставкой предлагалось по ценам 
около $820 за 1 тонну. «Снижение 
экспортных цен и старт производст-
ва масла из нового урожая в ближай-
шие недели, вероятно, приведут к 
развороту повышательного тренда 
на внутреннем рынке»,— прогнози-
руют эксперты «Совэкона», при этом 
уточняя, «что большого отката тем не 
менее ожидать не стоит».

Вместе с тем розничные цены на 
бутилированное подсолнечное ма-
сло только продолжат расти, уве-
рен директор аналитического цен-
тра «Совэкон». Дело в отложенном 
эффекте от роста оптовой цены: 
она отразится на рознице только 
через два-три месяца, в то время 
как за последние семь месяцев под-
солнечное масло в рознице уже вы-
росло на 19%, по данным Росстата, 
тем самым заняв первую строчку 
среди продуктов питания по темпу 
роста розничной цены. Как расска-
зал 

”
Ъ“ представитель одного из 

крупных ритейлеров, в магазины 
сети поступали уведомления от 
производителей об удорожании 
подсолнечного масла на 10–15%, од-
нако продавцы не согласились под-
нимать цены в связи с тем, что ма-
сло входит в список социально зна-
чимой продукции.

Анна Зиброва, Олег Трутнев

Подсолнечное масло настоялось в цене
С октября оно подорожало на 90%

«Мы видим, что наши клиенты из-
за сокращения спроса также находят-
ся в сложной ситуации»,— пояснила 
председатель совета директоров ком-
пании Ирина Фомина. Пока, по ее 
словам, МБГ ограничилась только от-
меной всех запланированных промо-
акций в сетях. В компании «Лудинг» 
также не исключили, что перед нача-
лом высокого сезона продаж пересмо-
трят цены в сторону повышения.

Менеджер крупного продуктового 
ритейлера подтвердил, что компания 
начала получать устные предупрежде-
ния от поставщиков импортного алко-
голя о предстоящем изменении цен. 
«Речь идет о повышении до 15%»,— 
сказал он. «В зависимости от того, по-
ставляет импортер продукцию в сети 
напрямую или через дистрибуторов, 
повышение отпускных цен на 15% мо-
жет означать, что в рознице их рост со-
ставит 20–30%»,— подсчитал директор 
ЦИФРРА Вадим Дробиз. Гендиректор 
«Глобус Гурмэ» Андрей Яковлев гово-
рит, что сеть пока не получала уведом-
лений от контрагентов, но ожидает, 
что они будут. «В случае с импортным 
алкоголем мы будем принимать но-
вые цены, так как понимаем, что они 
обоснованны»,— сказал он.

• Влияние падающего курса рубля 
 отразилось в этом году на объемах 
импорта алкоголя. Так, согласно 
 данным таможенной статистики, 
в январе—июле поставки виски сокра-
тились на 29%, до 1,2 млн дал,  тихих 
вин — на 36%, до 8,6 млн дал, игри-
стых вин — на 38%, до 1,3 млн дал.

Изменение цен покупатель заме-
тит не сразу: поставщики импортно-
го алкоголя должны будут еще согла-
совать их с розницей. «Отсрочка от 
принятия решения до его реализа-
ции занимает примерно месяц»,— 
говорит один из импортеров. Мак-
сим Каширин рассчитывает, что им-
портерам удастся избежать ситуации 
конца прошлого года, когда ритейле-
ры отказывались принимать изме-
ненные цены. «Когда же они на них 
согласились, то цены уже не устраи-
вали нас, в результате все оказались 
в тупике»,— сказал он. В декабре, 
когда национальная валюта особен-
но стремительно дешевела, импор-
теры алкоголя повышали цены на 
свою продукцию на 20–30%. «Потом 
мы понижали цены в марте, когда 
курс упал. С тех пор повышений не 
делали, думая, что колебания курса 
будут ненадолго»,— говорит госпо-

дин Каширин. МБГ в течение года 
также снижала цены примерно на 
10%, сказала госпожа Фомина.

Рост цен в рознице приведет к со-
кращению спроса, которое и так отме-
чалось в течение лета, но другого вы-
хода у компании нет, сетует господин 
Сырых. «Сети говорят нам, что до кон-
ца года спрос на импортную продук-
цию, включая алкоголь, может упасть 
еще на 30–40%»,— сказал бизнесмен. 
По данным Ирины Фоминой, с начала 
этого года спрос на импортный алко-
голь в России уже в целом упал на 45%. 
Господин Дробиз считает, что сокра-
щение покупок импортного алкоголя 
было менее драматичным — 35–40%.

Олег Трутнев

Резкое послекурсие

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А В И Н О М А Т Е Р И А Л У  З А К Р О Ю Т  Г Р А Н И Ц У

Глава Минсельхоза Александр Ткачев предложил запретить импорт иностранных ви-
номатериалов, так как российские винзаводы фактически разливают иностранные 
вина, приводит слова министра телеканал «Россия 24». «Наши заводы — цеха по 
разливу вина. И это недопустимо… Мы должны либо поднять таможенные пошлины 
кратно, либо вообще закрыть этот вид бизнеса»,— заявил Александр Ткачев.

В компании «Абрау-Дюрсо», которая около 70% виноматериала закупает в ЮАР, 
говорят, что принятие инициативы господина Ткачева в текущем моменте приведет 
к сокращению производства вина в России на 30%, а это, соответственно, повлечет 
падение доходов бюджета и сокращение рабочих мест. «Мы не сможем выпускать 
недорогую линейку наших вин из отечественного виноматериала, потому что у нас 
его просто нет в достаточном количестве»,— сказала представитель компании Дарья 
Домостроева. По оценке директора ЦИФРРА Вадима Дробиза, сегодня только 25% 
разливаемой в России винодельческой продукции производится на местном вино-
материале. «До 2025 года в вине мы будем оставаться импортозависимой стра-
ной»,— уверен эксперт. Олег Трутнев; «РИА Новости»
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Рост цен на продовольствие… 
считаю, что если будет, то вместе 
с инфляционными ожиданиями, 
с инфляцией. Скачка резкого, 
непрогнози руемого мы не полу-
чим, потому что ситуация 
на  рынке продовольственном 
 достаточно стабильна
— Александр Ткачев,
глава Минсельхоза, в интервью  
телеканалу «Россия 24», 7 августа

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

На этот же год приходился пик 
по количеству сообщений и спама 
в них. В среднем в 2013 году один 
абонент получал 29 трансакцион-
ных,  сервисно-информацион-
ных или рекламных сообщений в 
месяц, а в 2014 году — 12 подобных 
SMS. В первом полугодии 2015 го-
да трафик вырос до 13 сообще-
ний. «Сейчас спама практически 
нет: из-за большой стоимости это 
не выгодно»,— рассказала Оксана 
Панкратова.

Сотовые операторы начали серь-
езно бороться с SMS-спамом как раз 
в 2013 году. Сначала «МегаФон», а 
затем «T2 РТК Холдинг» (бренд 
Tele2) и МТС начали блокировать 
рассылки с коротких и буквенных 
номеров от отправителей, с кото-
рыми у них не было прямого дого-
вора. До этого компании, желаю-
щие провести рассылку, могли сде-
лать это из сети любого оператора, 
чаще всего регионального игрока, 
предлагающего более низкие тари-
фы. Теперь они должны были пла-
тить тому оператору, чьим абонен-
там отправляли сообщения по та-
рифу этого оператора, что привело 
к росту средней стоимости услуги. 
В середине 2014 года поправки к за-
кону «О связи» распространили 
практику прямых договоров на 
весь рынок. После этого крупней-
шие мобильные операторы изме-
нили условия работы с SMS-агрега-
торами, что вновь привело к росту 
средней стоимости.

По итогам 2015 года, по прогно-
зу ACM-Consulting, рынок SMS-ин-
формирования достигнет 41 млрд 
сообщений, а его объем вырастет 
на 29 млрд руб. К 2017 году трафик 
вырастет до 51 млрд сообщений. 
Рост трафика и средней стоимости 
сообщения приведет к тому, что вы-
ручка операторов мобильной связи 
России от предоставления услуг 
SMS-информирования может уве-
личиться до 42 млрд руб. в год, что 
сопоставимо с тем, сколько опера-

торы зарабатывают на SMS, отправ-
ляемых абонентами друг другу.

Правда, сотовые операторы от-
неслись к этому выводу скептиче-
ски. «Едва ли это возможно: SMS-
сервисы продолжают пользоваться 
популярностью, а драматичного 
роста объема рынка рассылок 
мы не прогнозируем»,— отмечают 
в МТС. В этой компании не смо-
гли оценить выводы исследовате-
лей о росте рынка служебных SMS, 
так как «в последние годы цены на 
рассылки, которые производит 
МТС, только снижались». В «Мега-
Фоне» не сравнивают доходы от 
SMS-информирования и обычных 
SMS, поскольку «это разные на-
правления», но отмечают, что доход 
от рассылок растет.

В MFMSolutions и Devino Tele-
com уверены, что рынок SMS-ин-
формирования будет развиваться. 
«Вне зависимости от повышения 
цен SMS-кампания гораздо эконо-
мичнее, чем медийная, печатная 
или интернет-реклама»,— отмеча-

ют в Devino Telecom. Однако генди-
ректор «Связной Загрузка» Дарья 
Лялина считает, что из-за измене-
ний тарификации SMS-рассылок 
у операторов этот канал коммуни-
кации перестал быть таким выгод-
ным, как раньше, и тренд сохранит-
ся в ближайшем будущем. «Ма-
лый и средний бизнес переключа-
ется на мессенджеры, используя 
для рассылок Viber и WhatsApp, ко-
торые, кстати, не подпадают под 
нормы закона о спам-рассылках. 
У мессенджеров явно есть планы 
по официальному выходу на рынок 
рассылок, что позволит им за-
брать долю рынка у SMS. Мно-
гие компании сокращают частоту 
и объемы рекламных рассылок, ис-
пользуя их только в крайнем слу-
чае. Банки активно развивают он-
лайн-сервисы через приложе-
ния, что потенциально позволит за-
менить часть SMS-информирова-
ния push-уведомлениями»,— рассу-
ждает она.

Анна Балашова

До абонентов не доходит

ДИНАМИКА ТРАФИКА SMS-РАССЫЛОК В РОССИИ (МЛРД ШТ.)
ИСТОЧНИК: ACM-CONSULTING.
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На Сахалине стартовал Пя-
тый международный кино-
фестиваль «Край света», 
который, несмотря на при-
сутствие отдельных евро-
пейских картин в программе, 
к своему первому юбилею 
вырос в масштабный смотр 
киноиндустрии Дальнево-
сточного региона — в конкур-
се участвуют ленты из Китая, 
Индии, Тайваня, Южной Ко-
реи, России, есть секция с 
говорящим названием «Со-
седи, друзья», программа 
экспериментальной азиат-
ской анимации и даже муль-
тфильмы для взрослых. Рас-
сказывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Пока премьер-министр Рос-
сии Дмитрий Медведев осва-
ивал «ворота страны в Азиат-
ско-Тихоокеанский регион», то 
есть Курильские острова, чем 
немало взволновал японский 
истеблишмент, совсем непода-
леку, в Южно-Сахалинске, от-
крылись «ворота» в другой мир 
— авторского кино. В програм-
му пятого фестиваля «Край све-
та», которой нынешний ММКФ 
вполне может завидовать, во-
шло более ста картин. В конкур-
се участвуют десять лент из Ки-
тая, Индии, Тайваня, Южной 
Кореи, Турции, Армении, Ру-
мынии. Правда, не обошлось 
без происшествий: вчера китай-
ский фильм «Самое дорогое» 
сняли с конкурса, потому что 
ни один из создателей на Саха-
лине не появился. Россию пред-
ставляют сразу три фильма, по-
бедоносно выступивших этим 
летом на сочинском «Кинотав-

ре»: «Чайки» Эллы Манжеевой, 
«Спасение» Ивана Вырыпае-
ва и «Тряпичный союз» Миха-
ила Местецкого. Также в числе 
работ, которые будут бороть-
ся за главный приз, новая лен-
та легенды южнокорейской ре-
жиссуры Ким Ки Дука «Стоп». В 
жюри в этом году заседают фи-
липпинский режиссер и три-
умфатор прошлого фестиваля 
в Локарно Лав Диас, сценарист 
Александр Родионов, актеры 
Данила Козловский и Анна Чи-
повская, а возглавляет коман-
ду иранский режиссер и сцена-
рист Мохсен Махмальбаф, кото-
рый также привез свою новую 
картину «Президент», засветив-
шуюся на прошлом Венециан-
ском кинофестивале. Вне кон-
курса смотреть тоже есть на что: 
программный директор «Края 
света» Алексей Медведев подо-
брал действительно «смотри-
бельное» и в то же время не-
стыдное авторское кино, кото-
рое не грешит экспериментами 
только ради формы и не унижа-
ет своего зрителя. Это и кино-
сенсации международных фе-
стивалей этого года, например 
финалист Берлинале «Такси» 
Джафара Панахи или еще не 
показанные в России и прями-
ком приехавшие из Канн «Убий-
ца» Хоу Сяосяня и «Сокровище» 
Корнелиу Порумбоя. Плюс к то-
му достойная документальная 
программа и азиатские полно-
метражные мультфильмы, ко-
торые авангардны порой на-
столько, что шокируют даже са-
мое искушенное кислотными 
и сюрреалистическими эффек-

тами воображение вроде япон-
ских «Чебурашки» и «Вредных 
советов» по Остеру.

В прошлом году фестиваль 
«Край света» посетили около 
25 тыс. человек, в этот раз орга-
низаторы ожидают еще боль-
ший прирост аудитории. Ажи-
отаж в связи с киносмотром в 
городе огромный. Перед пока-
зами за билетами выстраивает-
ся длинная очередь, а в шатрах 

Q&D, где после каждого прос-
мотра проходят обсуждения с 
создателями конкурсных кар-
тин, места занимаются молние-
носно, сахалинские зрители ак-
тивно задают вопросы и дейст-
вительно жаждут понимать ки-
но, которое им показывают.

Фильмом открытия стала 
тонкая дебютная картина ки-
тайского режиссера Ли Сяофэна 
«Нэчжа», названная так в честь 
даосского духа бунтарства и не-
покорности и входящая в кон-
курсную программу. Действие 
этой пронзительной драмы раз-
ворачивается в 1990-е годы, ког-
да Китай начал пожинать пло-
ды политики реформ и откры-
тости, а «экономическое чудо» 

привело к переоценке мораль-
ных ценностей. По сути, в осно-
ве фильма Ли Сяофэна лежит 
старейшая проблема отцов и де-
тей, однако не только дети хотят 
жить свободнее, но и отцы. На-
чинается картина как «Жизнь 
Адель»: та же школьная дружба 
двух школьниц, сильных харак-
тером, и увлеченность их лите-
ратурой сентиментального тол-
ка, лейтмотивом проходит кни-
га Сань Мао, китайской Джейн 
Остин, из-за одиночества и не-
счастной любви покончившей 
с собой. Однако на деле фильм 
оказывается лишен каких-либо 
сексуальных подтекстов. Глав-
ную героиню нонконформист-
ку Ван Сяобин, слишком тон-

ко чувствующую несправедли-
вость мира и пишущую стихи, 
создатели картины на показе 
охарактеризовали как «одино-
кий остров». С юношеским за-
палом она заявляет своему от-
цу (который слушает «Револю-
ционный этюд» Шопена и сам 
бунтует против традиционных 
семейных ценностей, уходя от 
семьи в собственную эпоху сво-
бодной любви, но от дочери 
тем не менее лицемерно тре-
буя повиновения): «Есть только 
один способ жить в этом мире 
— быть честным».

Тему сильных женщин, про-
тивопоставляющих личную 
свободу стереотипам патриар-
хального общества, продолжает 
и другой режиссерский дебют 
— Эллы Манжеевой с калмыц-
кой картиной «Чайки», аншла-
гово выстрелившей на нынеш-
нем Берлинском кинофестива-
ле. Пока же самым впечатляю-
щим в конкурсе высказывани-
ем о женской доле, которая с на-
ступлением нового века поче-
му-то легче не становится, ока-
залось роуд-муви индийской 
актрисы Гиты Мохан Дас «По-
кер на костях», и это тоже дебют, 
уже обласканный фестивальны-
ми жюри в 40 странах и лауре-
ат национальной кинопремии 
Индии. Это особенно впечатля-
ющий факт, если знать, что не 
имеющее прокатной платфор-
мы независимое кино в Индии 
— удел одиночек, рискнувших 
сыграть с конвейерным гиган-
том — Болливудом. Фильм Гиты 
посвящен мигрантам, чьи ис-
чезновения для окружающего 

мира всего лишь статистика, где 
обрушение многоэтажных до-
мов с сотнями смертей — обыч-
ное дело. Муж героини Камлы, 
уехав на стройку, перестал вы-
ходить на связь, и молодая жен-
щина с очаровательной дочкой 
и козленком отправляется в 
опасное путешествие с Гимала-
ев в бушующий Дели. На своем 
пути она встречает фактурного 
незнакомца, с замашками голо-
вореза и отзывчивым вроде как 
сердцем, но доброта эта зыбкая, 
неоднозначная, ей сложно до-
верять. За плату он соглашается 
сопровождать Камлу и помочь 
в поисках. Пока он груб и нем-
ногословен, он отличный за-
щитник, но как только этот из-
гой открывает рот, то сразу на-
чинает нытьем выпрашивать 
деньги. Весь фильм парочка об-
менивается убийственными 
испепеляющими взглядами, 
они мало говорят и совсем не 
поют. Картина поражает красо-
той неоткрыточной Индии, ко-
торую мы привыкли видеть в 
цвете вырвиглаз, а той, что не 
показывают туристам: с мело-
дичными реками, пустынны-
ми горами и редкими перели-
вами ситара. Название «Покер 
на костях» обыгрывает и высо-
кую ставку, которую Камла по-
ставила на это опасное путеше-
ствие, и азартную игру в кости, 
которой зарабатывает на жизнь 
ее провожатый аферист-дезер-
тир, и ненароком сигнализи-
рует об оглушительном финале 
фильма про боль утраты на фо-
не победоносного строительст-
ва доступного жилья.

В Доме-музее Станиславского открылась  
посмертная выставка знаменитого сценографа Валерия Левенталя.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Край сильных женщин
Пятый международный кинофестиваль на Сахалине

На пятом кинофестивале 
«Край света» в Сахалине 
на первый план вышла 
 тема сильных женщин 
Востока (на фото — кадр 
из фильма Эллы Манже-
евой «Чайка»)  

Вчера вечером в Калининграде 
торжественно закрылся фести-
валь короткометражных фильмов 
«Короче». На третий год своего су-
ществования мероприятие полу-
чилось необычайно представи-
тельным. Кроме кинопродюсеров 
Игоря Толстунова, который бес-
сменно возглавляет жюри, и пре-
зидента «Короче» Сергея Селья-
нова в Калининград приехали их 
коллеги Леонид Верещагин, Ру-
бен Дишдишян, Валерий Тодоров-
ский, Сергей Мелькумов, Федор 
Бондарчук, Александр Акопов. 
Можно было бы предположить, 
что все они с таким рвением ищут 
таланты, но если смотреть правде 
в глаза, большинство из них прие-
хало поздравить с юбилеем госпо-
дина Сельянова. К поздравлени-
ям коллег по цеху присоединился 
и губернатор Калининградской 
области Николай Цуканов.

В день открытия «Короче» 
”
Ъ“ сооб-

щил о том, что президент России Вла-
димир Путин объявит 2016-й годом 
кино (см. 

”
Ъ“ от 21 августа). В проек-

те указа «О проведении в РФ года рос-
сийского кино» Минкульт запланиро-
вал ряд протекционистских мер для 
индустрии. Сообщается, что помимо 
прочего будут созданы «фильмы-собы-
тия» для массового зрителя. В этой си-
туации фестиваль «Короче» мог стать 
настоящим подарком для слетевших-
ся продюсеров. Тем более, подчерк-
нул в своем вступительном слове го-
сподин Сельянов, при прочих рав-
ных между условно «авторскими» и 
«зрительскими» короткометражками 
отборщики выбирали вторые. Всего 
в этом году в конкурсе участвовало 36 
работ начинающих режиссеров, так-
же была представлена сопоставимо-
го объема внеконкурсная программа. 
То есть у кинопродюсеров была отлич-
ная возможность выбрать новых подо-
печных. Однако же во время привет-

ственного коктейля в Кафедральном 
соборе новость о годе кино они пред-
почли обсуждать строго в финансо-
вом ключе. «Мы поддерживаем дан-
ную инициативу. Думаю, она помо-
жет увеличить финансирование оте-
чественного кино»,— со всем возмож-
ным прямодушием говорил генди-
ректор Студии ТРИТЭ Никиты Михал-
кова Леонид Верещагин. Продюсер, 
режиссер и председатель совета ди-
ректоров «Ленфильма» Федор Бондар-
чук также принял новость с энтузиаз-
мом и в беседах с коллегами и прессой 
продолжал гнуть свою линию о «кино-
фикации всей страны» (около пяти лет 
он ищет господдержку для строитель-
ства сети провинциальных кинотеа-
тров). Когда настало время послушать 
попурри мелодий из кинофильмов в 
переложении для органа, господин 
Сельянов, как по нотам, продолжал 
мысль господина Верещагина: «Мы не 
знаем пока ничего о содержании года 
кино. Конечно же, нужно увеличить 
эффективность работы государствен-
ной поддержки».

Среди гостей присутствовал и за-
мглавы Федерального агентства по 
печати и массовым коммуникациям 
Владимир Григорьев. Вместе с семь-
ей он приехал поздравить господина 
Сельянова с 60-летием. Чиновник, ка-
жется, был единственным здесь чело-
веком, кто не слишком разделял энту-
зиазм кинодеятелей. Господин Григо-
рьев курирует год литературы, кото-
рым объявлен нынешний 2015-й.

После концерта гости вышли из со-
бора к фуршету на берегу реки Прего-
ли. Эта часть развлекательных меро-
приятий вполне логично закончи-
лась предложением, которое член фе-

стивального жюри кинокритик Стас 
Тыркин внес коллегам: «А пойдемте-
ка, друзья, на могилу Канта! Пора!» 
Коллеги согласились. Приветствен-
ная часть, адресованная гостям реги-
она, на этом завершилась.

На церемонию открытия фестива-
ля в кинотеатре «Заря» пришли уже и 
местные киноманы во главе с мэром 
Калининграда Александром Ярошу-
ком и губернатором области Нико-
лаем Цукановым. До сих пор фести-
валь и губернатор игнорировали 
друг друга. В этом году, когда вдох-
новитель фестиваля «Короче» Стани-
слав Воскресенский больше не кури-
рует Калининградскую область в ста-
тусе заместителя полпреда по СЗФО, 
господин Цуканов позволил себе ис-
пользовать и эту площадку в череде 
своих предвыборных активностей. 
«Мы понимаем условную альтерна-
тивность предстоящих выборов, но 
все-таки нужна нормальная явка, вот 
он и ходит везде»,— оценил появ-
ление господина Цуканова один из 
представителей местного истеблиш-
мента. Впрочем, меру активности гу-
бернатора не стоит переоценивать. 
Он пообщался с господином Бондар-
чуком и вручил букет юбиляру Сер-
гею Сельянову в кулуарах.

Торжественная часть вообще ока-
залась в этот раз идеальной — без ве-
дущих. Сначала показали видеонарез-
ку из фильмов, к которым господин 
Сельянов приложил руку. Затем на 
сцену поднялся он сам. «Я очень рад, 
что фестиваль проходит и в этом го-
ду. А то знаете, как бывает: человек уе-
хал, сменил должность, и нет фестива-
ля,— президент 

”
Короче“ показал на 

замглавы Минэкономики Станислава 
Воскресенского, сидевшего в первом 
ряду.— А у нас не только все по-преж-
нему существует, но еще и существен-
но больше заявок на участие пришло».

После этого фестивальная жизнь 
пошла своим чередом. Зрителям 
представили жюри, где в этот раз ока-
зались также актер Евгений Цыганов 
и режиссер Жора Крыжовников (ав-
тор дилогии «Горько» в прошлом году 
получил приз «Кинотавра» за корот-
кометражку «Нечаянно»), затем гости 
увидели новый фильм «Родина» Пет-
ра Буслова. В рамках неофициальной 
программы господин Сельянов с кол-
легами тихо отметил юбилей. «Я не 
люблю отмечать дни рождения и не 
делал этого широко с момента свое-
го 45-летия»,— пояснял он. И все-таки 
в какой-то момент кинобоссы присо-
единились к пляскам молодых арти-
стов. Говорят, танцующим господина 
Сельянова можно увидеть только на 
фестивале «Короче».

Евгения Милова

Сергей Сельянов отметил юбилей 
с короткометражным размахом
В Калининграде подошел к концу фестиваль «Короче»

Аргентина  
вернет награбленное 
Эквадору и Перу
Президент Аргентины Кристи-
на Фернандес де Киршнер заяви-
ла, что страна вернет более 4 тыс. 
археологических артефактов сво-

им соседям Эквадору и Перу, сооб-
щает AFP. Заявление было сдела-
но во время визита госпожи Кирш-
нер в Национальный художествен-
ный музей Буэнос-Айреса. Какие 
конкретно вещи вернутся к сосе-
дям, президент не уточнила, но вы-

сказала мысль, что страны, кото-
рые владеют памятниками культу-
ры других стран (Греции, Египта и 
т. д.), должны если не возвращать 
артефакты, то хотя бы платить за 
пользование чужими богатствами.  
Рита Русакова

Режиссеры Михаил Довженко 
и Оксана Михеева (слева 
 направо) поздравили Сергея 
Сельянова (справа) в рамках 
фестивальной программы
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светская жизнь АРХЕОЛОГИЯ
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В понедельник матчем СКА—ЦСКА  
начинается регулярный чемпионат КХЛ

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

Усейн Болт обогнал себя
Феноменальный ямайский спринтер выиграл стометровку, не будучи фаворитом

Самый выдающийся лег-
коатлет современности 
Усейн Болт одержал вче-
ра, может быть, самую 
трудную победу в своей 
жизни. В финале стоме-
тровки чемпионата мира 
в Пекине ямайский сприн-
тер на одну сотую опе-
редил выглядевшего ее 
фаворитом американца 
Джастина Гэтлина.

Вне контекста, что ли, 
триумф Усейна Болта в глав-
ном с точки зрения интере-
са публики номере програм-
мы любых крупных легко-
атлетических состязаний 
смотрится довольно обы-
денным. Спринт — это вот 
уже полдесятилетия с лиш-
ним, начиная с Олимпиады 
2008 года, которая тоже про-
ходила в китайской столи-
це, на том же стадионе «Пти-
чье гнездо», его вотчина. Вче-
рашнее золото было для не-
го девятым, добытым на ми-
ровых первенствах: больше 
ни у кого нет (по восемь — 
у американцев Карла Льюи-
са, Майкла Джонсона и Эл-
лисон Феликс). А еще у Бол-
та — шесть золотых олим-
пийских наград. А еще — ку-
ча, завоеванных на других 
турнирах. А еще — мировые 
рекорды. И результат, при-
несший ему победу вчера — 
9,79, вообще-то на фоне ре-
корда на самой короткой ди-
станции — 9,58 — представ-
ляется каким-то практиче-
ски «разминочным».

Но контекст, чтобы оце-
нить то, что совершил Усейн 
Болт в Пекине, ни в коем слу-
чае нельзя забывать. Стоме-
тровку именно на основном 
старте сезона за период сво-
его безраздельного владыче-
ства он проиграл лишь одна-
жды. И это было не совсем, 
скажем так, «настоящее» по-
ражение. Проиграл он ее на 
чемпионате мира 2011 года в 
корейском Тэгу не на дорож-
ке, а из-за фальстарта. Так 
вот, чемпионат мира в Пеки-
не грозился обернуться по-
ражением «настоящим».

Во всяком случае, на это 
намекали два прошедших 
после предыдущего первен-
ства — московского — года. 
По ходу них Усейн Болт пос-
тоянно жаловался на трав-

мы, а его поклонники — на 
невысокие по сравнению 
с прежними скорости фе-
номена. В нынешнем сезо-
не он, вообще, держался по 
собственным меркам уди-
вительно скромно. Фами-
лия Болта не фигурирова-
ла даже в топ-пятерке быст-
рейших. А Джастин Гэтлин, 
ее безусловный лидер, пре-
восходил ямайца на две го-
ловы. Более того, продолжал 
превосходить и в предвари-

тельных забегах в Пекине. 
Болт, например, в своем по-
луфинале был вынужден на-
прягаться изо всех сил, из-за 
заминки сразу отпустив всех 
конкурентов вперед. Гэтли-
ну напрягаться не пришлось.

В общем, впервые Усейн 
Болт не был фаворитом. Те-
лекамеры, перед тем как фи-
налисты устроились на ко-
лодках, конечно, все равно 
ловили его знаменитые гри-
масы и ухмылки. Но фавори-

том был Джастин Гэтлин, а 
журналисты, которые в по-
следнее время были выну-
ждены освещать волны до-
пинговых скандалов, нака-
тывавших на легкую атлети-
ку, готовились, видимо, опи-
сывать в этом смысле пока-
зательную биографию буду-
щего пекинского победите-
ля, в которой нашлось место 
аж двум дисквалификаци-
ям. Гэтлин пережил и двух-
летнюю, и четырехлетнюю 
за повторное нарушение.

Но пережевывать тему 
не пришлось. Джастин Гэт-
лин выложился на дорожке 
по полной, вроде бы не до-
пустил явных ошибок, но 
понять, что с Усейном Бол-
том ему не справиться, мож-
но было еще за несколько ме-
тров до финиша. Все закончи-
лось тем, чем заканчивалось 
и всегда,— победой ямайско-
го феномена, которому, прав-
да, теперь надо было не про-
сто выступить на своем уров-
не, а преодолеть себя. Что же, 
преодоление вышло ничуть 
не менее эффектным.

Алексей Доспехов

Чемпионат мира 
по легкой атлетике 
в Пекине
Мужчины. 10 000 м. 1. Мохаммед 
Фара (Великобритания) — 27.01,13. 
2. Джеффри Кипсанг — 27.01,76. 3. 
Пол Тануи (оба — Кения) — 27.02,83. 
Марафон. 1. Гирмай Гебреселассие 
(Эритрея) — 2:12.27. 2. Йемане Тсегай 
(Эфиопия) — 2:13.07. 3. Соломон Мутаи 
(Уганда) — 2:13.29… 17. Алексей 
Реунков (Россия) — 2:18.12. Ходьба, 
20 км. 1. Мигель Анхель Лопес 
(Испания) — 1:19.14. 2. Ван Чжэнь 
(Китай) — 1:19.29. 3. Бенджамин Торн 
(Канада) — 1:19.57. Молот. 1. Павел 
Файдек (Польша) — 80,88. 2. Дильшод 
Назаров (Таджикистан) — 78,55. 3. 
Войцех Новицкий (Польша) — 78,55… 
5. Сергей Литвинов (Россия) — 77,24. 
Ядро. 1. Джо Ковач (США) — 21,93. 
2. Давид Шторль (Германия) — 21,74. 
3. О’Дэйн Ричардс (Ямайка) — 21,69. 
100 м. 1. Усейн Болт (Ямайка) — 9,79. 
Джастин Гэтлин (США) — 9,80. 3. Андре 
Де Грасс (Канада) — 9,92.
Женщины. Ядро. 1. Кристина Шваниц 
(Германия) — 20,37. 2. Гун Лицзяо 
(Китай) — 20,30. 3. Мишель Картер 
(США) — 19,76. Семиборье. 1. Джесси-
ка Эннис-Хилл — 6669 очков. 2. Брианн 
Тейсен-Итон (Канада) — 6554. 3. Лаура 
Икауниеце-Адмидина (Латвия) — 6516. 

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» выезжает на выездах
Железнодорожники расправились с «Уфой» и стали вторыми в таблице

В шестом туре чемпионата Рос-
сии матчи ЦСКА и «Спартака» 
вызвали особый интерес из-за 
ротации и схем команд. Армей-
цы, держа в уме плотный график, 
немного видоизменили старто-
вый состав и едва за это не по-
платились, додавив — 2:1 — 
 прекрасно обученный «Ростов» 
Курбана Бердыева лишь в са-
мой концовке встречи. «Спартак» 
же, наоборот, весьма удачно об-
катал новую для себя расста-
новку с двумя центрфорварда-
ми и добился в Перми весьма 
убедительной — и по счету (3:1), 
и по игре — победы над «Амка-
ром». Однако обойти «Локомо-
тив» красно-белым не удалось: 
железнодорожники вчера на вы-
езде легко обыграли «Уфу» — 
3:0 — и вышли на второе место.

«Локомотив» вчера провел самый 
цельный и убедительный матч се-
зона — игру, про которую главный 
тренер команды Игорь Черевченко 
имел право сказать: «Мы полностью 
контролировали ход встречи». Три-
умф, как можно было предвидеть, 
случился на выезде.

Нынешний «Локомотив» явля-
ется редкой футбольной аномали-
ей. Ему гораздо легче даются игры 
в гостях, где он испытывает мень-
ше давления, а соперник, даже се-
редняк или аутсайдер, при своих бо-
лельщиках старается играть в более 
атакующий футбол. Из своих 14 оч-
ков, которые в воскресенье возне-
сли «Локомотив» на второе место, 12 
железнодорожники набрали на вые-
зде, одержав четыре победы в четы-
рех матчах (дома же, наоборот, два-
жды сыграли вничью). И в этом смы-
сле игра с «Уфой» была весьма пока-
зательной и поучительной.

Контроль над матчем «Локомотив» 
захватил с самого начала, когда уже в 
дебюте повел после быстрой встреч-
ной атаки: Александр Коломейцев 
длинным пасом из середины поля 
вывел Байе Ниассе один на один с 
голкипером. В дальнейшем расчет-
ливый и методичный «Локомотив», 
не затратив лишних сил и эмоций, 
уверенно задушил соперника, кото-
рый еще на исходе первого часа мат-
ча остался в меньшинстве из-за уда-
ления горячего Сильвестра Игбоуна.

В следующих за дерби матчах 
ЦСКА и «Спартак» решили поэкс-
периментировать. Главный тренер 
лидирующих в первенстве армей-
цев Леонид Слуцкий пошел на пе-
рестановки не от любопытства или 
желания попробовать нечто новое, 
а чтобы в преддверии важнейше-
го ответного матча Лиги чемпио-
нов против «Спортинга» предоста-
вить отдых паре лидеров. Впервые 
в сезоне передышку получил же-
лезный Понтус Вернблом, а также 
самый возрастной защитник Сер-
гей Игнашевич. Казалось бы, пере-
становки не имели определяющего 
значения, да и схемы игры коман-
ды не меняли, однако ЦСКА в матче 
с «Ростовом» сразу почувствовал се-
бя не в своей тарелке.

Этот матч еще раз показал, на-
сколько узок у ЦСКА круг основных 
футболистов и насколько серьезна 
потеря любого из лидеров. Напри-
мер, быстрый гол от форварда «Рос-
това» Сердара Азмуна армейцы про-
пустили именно через центральную 
зону обороны, где не было Игнаше-
вича, а братья Березуцкие сыграли 
несогласованно — так, что резер-
вист Алексей нечаянно выбил мяч 
прямо на ногу сопернику. А без Пон-
туса Вернблома у ЦСКА никак не по-
лучалось отвоевать позиции около 
штрафной «Ростова». Леонид Слуц-
кий еще в перерыве предупредил ко-
манду, что если в начале второго тай-
ма вскрыть оборону соперника при-
вычными способами не получится, 
то он выпустит рослого шведа. При-
чем не в опорную зону, где тот обыч-
но располагается, а в атаку.

Этим ходом Слуцкий сорвал 
куш — Вернблом, по сути, сделал 
оба гола ЦСКА. В первом эпизоде 
после удачного единоборства от-

дал тонкий, в стиле Романа Еремен-
ко, пас на выход Ахмеду Мусе, а во 
втором, выиграв верховую борьбу, 
позволил армейцам удержать плац-
дарм около чужой штрафной, с ко-
торого они развили наступление и 
забили решающий мяч. Героем мо-
мента стал Алан Дзагоев, который 
до этого отказался покидать поле 
после сильного рассечения на но-
ге, хотя выбежавшая на поле брига-
да врачей сигнализировала о заме-
не. Гол хавбека ЦСКА, получивший-
ся немного курьезным из-за рико-
шета от спины голкипера «Ростова» 
Сослана Джанаева, позволил армей-
цам продлить свою впечатляющую 
победную серию до шести матчей.

Эксперименты, в которые пустил-
ся в Перми главный тренер «Спарта-
ка» Дмитрий Аленичев, выглядели 
гораздо более серьезными и основа-
тельными, чем легкие перестанов-
ки у ЦСКА. Красно-белые, еще толь-
ко отлаживающие игру, против «Ам-
кара» применили уже третью за пер-
вые шесть туров схему. Они ушли от 
расстановки с тремя центральными 
защитниками, перестроившись на 
классические 4–4–2, где пару фор-
вардов составляли Юра Мовсисян и 
Зе Луиш. Их связка вновь не произ-
вела должного сокрушительного эф-
фекта, хотя Мовсисян и забил гол (по 
отдельности каждый выглядит гора-
здо острее). Обоих в очередной раз 
затмил Квинси Промес, которому в 
середине второго тайма удались два 
потрясающих по силе дальних уда-
ра. Впрочем, дубль голландца, став-
шего с четырьмя голами лучшим 
бомбардиром первенства, мог и не 
состоятся, если бы не грубые просче-
ты опытнейшего голкипера «Амка-
ра» Романа Геруса.

Петр Кузнецов

Шестой тур
«Амкар»—«Спартак» 1:3. Гол, 78 — Мовсисян, 20; 
Промес, 66, 71.

ЦСКА—«Ростов» 2:1. Муса, 66; Дзагоев, 88 — 
Азмун, 10.

«Анжи»—«Урал» 1:1. Леонарду, 68 (пен.) — Еро-
хин, 45. Удаление: Сапета («Урал»), 67 (ф. п. н.).

«Уфа»—«Локомотив» 0:3. Ниассе, 6; Касаев, 36; 
Пейчинович, 80. Удаление: Игбун («Уфа»), 57 (2 ж. к.).

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. ЦСКА 6 6 0 0 10:2 18

2. «Локомотив» 6 4 2 0 11:3 14

3. «Спартак» 6 4 1 1 10:5 13

4. «Зенит» 5 4 0 1 10:4 12

5. «Ростов» 6 2 3 1 8:5 9

6. «Динамо» 6 2 3 1 9:8 9

7. «Краснодар» 5 2 2 1 4:2 8

8. «Амкар» 6 2 1 3 5:7 7

9. «Урал» 6 1 2 3 6:10 5

10. «Уфа» 6 1 2 3 5:9 5

11. «Терек» 6 0 5 1 3:6 5

12. «Крылья Советов» 5 1 1 3 2:6 4

13. «Рубин» 5 1 0 4 1:7 3

14. «Мордовия» 5 0 3 2 3:5 3

15. «Кубань» 5 0 3 2 3:6 3

16. «Анжи» 6 0 2 4 5:10 2

Матч «Краснодар»—«Мордовия» завершился после 
подписания номера в печать. Сегодня встречаются 
«Рубин»—«Зенит», «Крылья Советов»—«Кубань».

«ФОРМУЛА-1»

Даниил Квят  
не растворился в Спа
Хотя и не добрался до подиума

Единственный российский пи-
лот в «Формуле-1» Даниил Квят 
провел очередную отличную гон-
ку. На знаменитой трассе в бель-
гийском Спа пилот команды Red 
Bull стал четвертым, несмотря 
на скромное выступление в ква-
лификации. Вплотную к подиуму 
Квят примчался благодаря впе-
чатляющему рывку в концовке 
Гран-при Бельгии.

Гран-при Бельгии открывал вто-
рую часть чемпионата «Формулы-1», 
перед которой у его участников бы-
ли летние каникулы. Данни Квят ухо-
дил на них под фанфары — за второе 
место в венгерской гонке, то есть за 
первый подиум. Вернулся — под них 
же. До призовой тройки в Спа Квят 
не добрался, но, пожалуй, его высту-
пление в Бельгии стоило какого-ни-
будь приза. Ну, допустим, за нежела-
ние подчиниться обстоятельствам.

Обстоятельства были не слиш-
ком хороши. Даниил Квят доволь-
но посредственно отработал квали-
фикацию, получив лишь 12-ю пози-
цию. То, что Red Bull в гонке может 
оказаться побыстрее многих машин, 
предсказывалось, но все-таки от по-
настоящему высоких позиций Квя-
та отделяла дистанция приличная.

Он сразу же принялся ее сокра-
щать — отыграна одна позиция, вто-
рая, третья. Вот россиянин уже в вось-
мерке… И тут камеры поймали страш-
ный момент. В одном из виражей 
Квят, кажется, ошибся. Колеса авто-
мобиля при торможении заблокиро-
вались, и он был вынужден съехать с 
трассы. С дымящейся резиной, с явно 
деформированными покрышками.

Это было неприятное зрелище. 
Зрелище, наводящее на мысли, что 
для Квята закончена не просто борьба 
за очки, а борьба в принципе — поте-
ряв столько времени, пережив такое, 
можно сходить. И вдруг спустя не-
сколько минут он снова обнаружился 
в гонке — и отнюдь не в арьергарде. А 
эксперты, комментировавшие ее, из-
умленно заговорили про то, что, по-
хоже, у россиянина появился шанс 
проникнуть в десятку. Они заблужда-
лись, оценивая потенциал Даниила 
Квята так скромно.

Самой эффектной в его исполне-
нии была концовка гонки — после 

заключительного пит-стопа. К этому 
времени уже было ясно, что Квят — 
единственная надежда Red Bull на 
пристойный результат в Бельгии. Его 
австралийский напарник Даниэль 
Риккардо успел сойти, зато россия-
нин, как выяснилось, был готов к по-
двигу. На свежем «софте» он гнал как 
сумасшедший. Позади оставался один 
пилот за другим, причем речь шла о 
пилотах опытных и неуступчивых — 
Валттери Боттасе, Кими Райкконене, 
Фелипе Массе. Последней жертвой 
Квята, уже незадолго до финишного 
створа, был Серхио Перес. А впереди 
остались лишь три гонщика — неуяз-
вимый, как почти всегда, тандем из 
Mercedes в лице рвущегося ко второму 
подряд чемпионскому титулу британ-
ца Льюиса Хэмилтона и немца Нико 
Росберга да француз Ромен Грожан на 
Lotus: он, в нынешнем сезоне ничем 
блестящим не отмечавшийся, удивил 
в Бельгии не меньше Квята.

А Даниил Квят между тем переме-
стился уже на седьмое место в класси-
фикации. И Даниэль Риккардо, куда 
более титулованный и матерый, те-
перь от российского партнера отстает.

Алексей Доспехов

РОССИЙСКИЕ ГИМНАСТКИ ВЗЯЛИ ВСЕ КАЗАНСКОЕ ЗОЛОТО

Очередным триумфом сборной России 
по художественной гимнастике завер-
шился финальный этап Кубка мира, ко-
торый принимала Казань. Команда оте-
чественных гимнасток во главе с трене-
ром Ириной Винер-Усмановой собрала 
все стоявшее на кону золото. В первый 
день соревнований она не имела рав-
ных в многоборье — как в личном, так 
и групповом. Причем в индивидуаль-
ном многоборье россиянки не пустили 
на подиум никого из соперниц: высшую 
награду завоевала Маргарита Мамун 
(на фото), а позади нее остались Яна 
Кудрявцева и Александра Солдатова.
Выступить успешно во второй день 
сборной России не помешало то обсто-
ятельство, что в состязаниях с отдель-
ными предметами не смогла принять 

участие Кудрявцева. У спортсменки 
воспалился голеностоп. Однако и без 
многократной чемпионки мира россий-
ская команда была великолепна. Ма-
мун выиграла еще четыре золотые ме-
дали — в упражнениях с обручем, мя-
чом, булавами и лентой. И во всех 
дисциплинах вслед за ней финиширо-
вала Солдатова. А российская груп-
па добавила к этим победам еще две 
свои — с пятью лентами и шестью була-
вами и двумя обручами.
После казанского турнира нет никаких 
сомнений, что сборная России подходит 
в отличном состоянии к основному со-
стязанию сезона. Речь о чемпионате ми-
ра, который стартует в Штутгарте 7 сен-
тября и к которому Кудрявцева должна 
восстановиться. Александр Петров

Гран-при Бельгии — 11-й 
этап чемпионата мира
1 (1). Льюис Хэмилтон (Великобритания, 
Mercedes) — 1:23.40,387. 2 (2). Нико Росберг 
(Германия, Mercedes) — отставание 02,058. 3 (9). 
Ромен Грожан (Франция, Lotus) — 37,988. 4 (12). 
Даниил Квят (Россия, Red Bull) — 45,692. 5 (4). 
Серхио Перес (Мексика, Force India) — 53,997. 6 (6). 
Фелипе Масса (Бразилия, Williams) — 55,283. 7 (16). 
Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 55,703. 8 
(18). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Toro Rosso) 
— 56,076. 9 (3). Валттери Боттас (Финляндия, 
Williams) —01.01,040. 10 (13). Маркус Эрикссон 
(Швеция, Sauber) — 01.31,234.
В скобках — позиция на стартовой решетке.
Чемпионат пилотов. 1. Хэмилтон — 227 очков. 2. 
Росберг — 199. 3. Себастьян Феттель (Германия, 
Ferrari) — 160. 4. Райкконен — 82. 5. Масса — 82. 
6. Боттас — 79. 7. Квят — 57. 8. Даниэль Риккардо 
(Австралия, Red Bull) — 51. 9. Грожан — 38. 10. 
Ферстаппен — 26.
Кубок конструкторов.1. Mercedes — 426 очков. 2. 
Ferrari — 242. 3. Williams — 161. 4. Red Bull — 108. 5. 
Lotus — 50. 6. Force India — 49. 7. Toro Rosso — 35. 8. 
Sauber — 23. 9. McLaren — 17.

Даниил Квят, стартовав 
на Гран-при Бельгии с 12-го 
места на стартовой решетке, 
финишировал четвертым   
ФОТО REUTERS

РЕЗУЛЬТАТ

Художественная гимнастика
Финал Кубка мира в Казани
Личное многоборье
1. Маргарита Мамун — 75,550 балла. 2. Яна Кудрявцева — 75,250. 
3. Александра Солдатова (все — Россия) — 74,300. Мяч. 1. Ма-
мун — 19,050. 2. Солдатова — 18,450. 3. Мелитина Станюта (Белорус-
сия) — 18,100. Обруч. 1. Мамун — 19,100. 2. Солдатова — 18,500. 

3. Сон Ён Чжэ (Южная Корея) — 18,300. Булавы. 1. Мамун — 19,100. 
2. Солдатова — 18,300. 3. Саломе Пажава (Грузия) — 17,750. Лента. 
1. Мамун — 19,100. 2. Солдатова — 18,400. 3. Станюта — 18,300.
Группы. Многоборье
1. Россия — 35,950 балла. 2. Белоруссия — 35,350. 3. Израиль и Бол-
гария — по 35,000. Пять лент. 1. Россия — 17,950. 2. Болгария — 
17,700. 3. Япония и Белоруссия — по 17,450. Шесть булав + два 
 обруча. 1. Россия — 18,100. 2. Белоруссия — 17,850. 3. Болгария — 
17,700.

Волейбол
Женщины. Кубок мира в Японии
Первый тур. Россия—Доминиканская Республика 3:0. Куба Кения 
3:1. Япония—Аргентина 3:0. США—Южная Корея 3:0. Китай—Сербия 
3:1. Перу—Алжир 3:0. Второй тур. Россия—Япония 3:2. Аргентина—
Куба 3:0. Доминиканская Республика—Кения 3:0. Южная Корея—Перу 
3:0. Китай—Алжир 3:0. Сербия—США 3:2.
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Выиграв стометровку 
в Пекине, Усейн Болт 
(справа) стал первым 
девятикратным 
чемпионом мира 
по легкой атлетике   
ФОТО REUTERS
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